
«Черная книга Эстер»
в Центре Мейерхольда:
диалог со зрителями
в память о жертвах
нацизма

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ответил на вопросы студентов:
все имеют право выражать свою точку зрения, но в рамках закона

Однокурсники

Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, смяг-
чающий правила наложе-

ния и снятия запрета на выезд 
ребенка за границу.

Родитель будет вправе уста-
новить адресный запрет: нельзя 
выезжать в такие-то и такие-то 
страны. При этом тот, кто выпи-
сал стоп-лист на своего ребенка, 
сам лично сможет выезжать 
с чадом за рубеж: запрет будет 
касаться только второго роди-
теля. Если же папа и мама дого-
ворятся, отозвать запрет станет 
гораздо проще.

Законопроект внесло в Госду-
му правительство России. А ис-
править ситуацию с детскими 
запретами предписал прошлым 
летом Конституционный суд.

Впрочем, изначально дело 
завертелось благодаря энергич-

ному отцу из Омска. Его теперь 
уже бывшая жена живет в США. 
Поэтому, когда в семье нача-
лись разногласия, мужчина 
включил стоп-сигнал для своего 
ребенка. Опасался, что женщи-
на увезет малышку навсегда 
за границу.

В ходе развода суд оставил 
дочку с отцом и прописал пра-
вила общения матери с ребен-
ком. Конечно, она вправе прие-
хать в Россию и погулять с доч-

кой. Но посадить ее с собой в са-
молет до Америки мама не мо-
жет.

А в 2019 году мужчина ре-
шил съездить с дочкой в Казахс-
тан, чтобы навестить родствен-
ников. И здесь выяснилось, что 
отец из-за своего собственного 
запрета тоже не может вывезти 
ребенка за границу. 

А отключить красный свет не 
так-то просто. Сегодня правила 
не предусматривают, что заяв-

ление о запрете можно просто 
так забрать. Тому, кто написал, 
а потом передумал, надо идти 
в суд и отменять. 

При этом вариантов дейст-
вий у родителя-запретителя 
немного: или полностью от-
меняй запрет, или смиряйся 
с тем, что и сам не сможешь от-
везти ребенка на заграничные 
курорты. 

Поэтому суды отказали 
мужчине в семейной загранич-
ной поездке: ведь он не плани-
ровал насовсем снять запрет, 
а лишь просил разрешить ему 
поездку по определенному 
маршруту. 

В итоге отец из Омска дошел 
до Конституционного суда. 
А высшая судебная инстанция 
полностью согласилась с тем, 
что систему необхо-
димо сделать более 
гибкой.

Кира Латухина

В 
Татьянин день прези-
дент Владимир Путин 
провел встречу со сту-
дентами по видеосвя-
зи из резиденции За-
видово в Тверской об-
ласти. Путин заявил 
о стабилизации ситуа-
ции с коронавирусом, 

дал оценку онлайн-учебе, об-
ещал решить вопрос общежи-
тий и увеличить бюджетные ме-
ста в вузах, а также заметил, что 
показатели безработицы скоро 
вернутся на «допандемийный 
уровень». Кроме того, он сказал 
об опасности незаконных акций 
и подчеркнул, что нельзя при-
влекать к участию в них несо-
вершеннолетних.

На встрече студент третьего 
курса Уфимского государствен-
ного нефтяного технического 
университета Даниил Чемезов 
спросил про фильм в YouTube: 
правда ли, что у президента яко-
бы есть дворец в Геленджике. 
Путин ответил: «Смотрите, я не 
смотрел этого фильма, просто за 
отсутствием свободного време-
ни для просмотра такой инфор-
мации, но листал видеоподбор-
ки, которые мне помощники 
принесли. Сразу хочу ответить 

на ваш вопрос: ничего из того, 
что там указано в качестве моей 
собственности, ни мне, ни моим 
близким родственникам не при-
надлежит, и никогда не принад-
лежало. Никогда. Это первое.

Второе, что хотел бы сказать 
Вам и другим людям, которые се-
годня на встрече присутствуют. 
Вы все — люди молодые, но у ко-
го-то — здесь есть студенты стар-
ших курсов, может быть, здесь 
аспиранты даже есть, — у кого-то 
есть семьи, а у кого-то эти семьи 
только будут созданы, чего я вам 
от души желаю, и желаю вам де-
тей побольше. Но вы знаете, что 
в современном мире, это с Запа-
да к нам приходит, но тем не ме-
нее, есть такая форма заключе-
ния брака, как брачный договор. 
Кстати говоря, не думаю, что это 
хороший способ организации 
семейной жизни, потому что, 
если люди вступают в брак и со-
бираются жить вместе, вести об-
щее хозяйство, детей иметь, то, 
наверное, должны доверять друг 

другу. Но тем не менее жизнен-
ные ситуации разные, и это тоже 
возможно, это распространяет-
ся. Так вот, даже люди, которые 
еще и имущества не имеют, хоть 
как-то свои отношения фиксиру-
ют на бумаге. А в современном 
мире, когда речь идет об объек-
тах, которые стоят миллионы, а, 
может быть, миллиарды, всегда 
где-то хоть как-то на протяжении 
длительного времени, а эта, 
кстати говоря, информация уже 
муссируется на протяжении бо-
лее чем 10 лет так или иначе. 
Сейчас просто удобный случай, 
все скомпоновали и решили все-
ми этими материалами «про-
мыть» мозги наших граждан, 
и запустили это в интернет, 
фильмы какие-то, видеопро-
граммы. Так вот, хоть на протя-
жении 10 лет что-то должно 
было бы остаться: оформление 
каких-то земельных участков, 
какие-то финансовые проводки, 
хотя бы какие-то оформления 
у нотариуса, там тоже след дол-

жен остаться, в нотариальных 
книгах, в электронном виде.

Вместо всего этого что? Раз-
местили мою фотографию или 
мое плавание стилем баттер-
фляй (я так корявенько, но иног-
да люблю так поплавать) в ка-
ком-то бассейне, где я никогда 
не был. Я не знаю, что это за бас-
сейн. Но я так плавал. Когда 
и где? В Енисее в 2016 году. В та-
ких случаях это просто компи-
ляция, это монтаж. Выражаясь 
языком одного из известных на-
ших персонажей, нужно ска-
зать: «Скучно, девочки». Хоть 
чего-нибудь придумали бы еще.

Люди, которые там упомина-
ются. Я кого-то знаю, кто-то яв-
ляется моим приятелем, быв-
шим коллегой, какие-то дальние 
родственники, какие-то знако-
мые, есть люди, которых я вооб-
ще не знаю, которые там упоми-
наются, вообще, просто никогда 
их не видел в глаза, не знаком 
с ними. Понимаю, что им не 
очень хочется близко со мной 
вставать, потому что кто рядом 
ни появится, на того сразу сан-
кции накладывают. Да, кстати, 
эти люди, некоторые из них, ко-
торых я хорошо знаю, давно за-
нимаются бизнесом, еще до 
встречи со мной и знакомства 
со мной.

Из всего, что я там видел, 
я заинтересовался только од-
ним, но не бизнесом, не как биз-
несом, а как видом деятельнос-
ти — это виноделием. Очень хо-
роший вид деятельности, мне 
кажется, благородный. Там 
один из моих хороших знако-
мых со своим партнером, пар-
тнер из жизни ушел, его доля, 
как мне известно, досталась его 
сыну по наследству, они зани-
маются небольшим предприя-
тием.

Кстати говоря, я от темы 
отойду, у нас вообще виноделие 
развивается неплохо, тоже вид 
деятельности хороший, может, 
в сельхозвузах меня в этом 
смысле поддержат. Мы закон 
приняли недавно очень хоро-
ший по этому поводу. В этой 
связи не как бизнесом, а как ви-
дом деятельности я бы, навер-
ное, когда-нибудь этим позани-
мался. У меня есть советник 
 Борис Титов, который является 
владельцем «Абрау-Дюрсо», 
крупная наша компания с хо-
рошим бэкграундом, еще кня-
зю Голицыну, по-мое-
му, это все принад-
лежало. 
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КУЛЬТУРА

Владимир Путин откровенно ответил 
на вопросы российских студентов 
из разных регионов.

А К Ц Е Н Т

Все, что выходит за рамки закона, 
не просто контрпродуктивно, а опасно

Австралийский доллар 57,8868
Азербайджанский манат 44,0594
Армянский драм** 14,3969
Белорусский рубль 29,2513
Болгарский лев 46,6050
Бразильский реал 13,6928

Венгерский форинт** 25,5123
Вон Республики Корея*** 67,8842
Гонконгский доллар* 96,5733
Датская крона 12,2523
Доллар США 74,8569
Евро 91,1458

Индийская рупия* 10,2645
Казахстанский тенге** 17,7938
Канадский доллар 58,9424
Киргизский сом** 88,2806
Китайский юань 11,5575
Молдавский лей* 42,9225

Новый туркменский манат 21,4183
Норвежская крона* 88,2903
Польский злотый 20,0866
Румынский лей 18,6960
СДР 107,9781
Сингапурский доллар 56,4532

Таджикский сомони* 65,6928
Турецкая лира 10,1409
Узбекский сум**** 71,2869
Украинская гривна* 26,5898
Фунт стерлингов 102,6064
Чешская крона* 34,9586

Шведская крона* 90,5239
Швейцарский франк 84,5077
Южноафриканский рэнд* 49,3375
Японская иена** 72,1617

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные
курсы валют 
ЦБ России
с 26.01.21

Виктор Садовничий —
о новых школах, 
научной долине 
и цифровых 
дипломах

Решение РУСАДА
поможет россиянам 
стартовать
на Играх
в Токио

Американский эсминец
«Дональд Кук»
ищет приключений
в Черном море

«Арабской весне»,
перекроившей
Ближний Восток,
исполнилось
10 лет
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2 ПРАВО Поломки 
по дороге на работу 
не считаются прогулом

Заглох 
и не пришел

Владислав Куликов

Когда машина человека заглохла на  лесной дороге и он 
не смог добраться до работы, это не прогул. Такое важ-
ное разъяснение сделал Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции. Данную правовую позицию можно 
трактовать максимально широко: если по дороге 
в офис у человека возникли непреодолимые транспор-
тные проблемы, начальник не вправе рубить с плеча 
и увольнять. Закон обязывает босса проявить в данном 
случае понимание.

В целом Первый кассационный суд общей юрисдик-
ции детально разъяснил правила рассмотрения трудо-
вых споров в специальном обзоре судебной практики. 
В одном из примеров разбиралась история водителя 
почтовой машины из Саратовской области, оказавше-
гося с открытым капотом на пустой дороге.

Мужчина живет в селе Алексеевка, которое нахо-
дится в 76 километрах севернее Саратова, а работал 
в самом Саратове на автобазе. График у мужчины был 
скользящий. В тот неприятный для него вечер он дол-
жен был заступить в 00 часов 20 минут и крутить ба-
ранку до 16 часов 03 минут.

Но на выезде из села у водителя сломалась 
машина. В любом другом месте лопнувшее ко-
лесо или порвавшийся ремень не катастрофа.

КОШЕЛЕК В Госдуме 
предложили отложить 
отмену комиссий 
за коммунальные платежи

В чью пользу 
счет

Марина Трубилина

Отложить принятие законопроекта об отмене банков-
ских комиссий для граждан при оплате коммунальных 
услуг предлагает экспертный совет Комитета Госдумы 
по энергетике.

В 2019 году жителям было выставлено счетов за ЖКУ 
на 2,81 трлн рублей, комиссии банков по ним варьиру-
ются от 0,4% до 3%. Законопроект о запрете комиссий 
был принят в первом чтении в апреле, но второе чтение, 
намечавшееся на октябрь, было отложено. Банкиры по-
просили разрешить им переложить комиссии на по-
ставщиков коммунальных ресурсов, настаивая, что 
иначе исчезнут удобные сервисы оплаты, вырастут оче-
реди в точках приема платежей, их собираемость резко 
упадет, а создание поставщиками собственной инфра-
структуры приема в конечном итоге оплатит население. 
Однако включение комиссий в коммунальные тарифы 
с сентября 2020 года под запретом. Участники обсужде-
ния — представители энергосбытовых организаций 
и банков — решили обратиться в правительство и Ко-
митет Госдумы по жилищной политике и ЖКХ с прось-
бой приостановить работу над законопроек-
том до окончания пилотных проектов по при-
менению Системы быстрых платежей в ЖКХ. 

2

5

ЗАКОН 
Павел Крашенинников 
комментирует поправки 
в Семейный кодекс

За семью 
поправками

Борис Ямшанов

Сегодня Государственная Дума принимает в оконча-
тельном чтении проект федерального закона, об изме-
нениях в Семейный кодекс РФ. Он входит в состав пре-
зидентского пакета в развитие положений Конститу-
ции. Официальный представитель президента при рас-
смотрении законопроекта палатами Федерального Со-
брания, председатель Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников рассказал «Российской газете», как отра-
зятся эти изменения в жизни наших граждан.

 Павел Владимирович, вы не раз отмечали, что в сфере 
семейных отношений главенствуют морально-нрав-
ственные начала. Чтобы лучше понять суть нынеш-
них изменений в Конституции, давайте коснемся 
истории Семейного кодекса.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Первый в мире Семейный кодекс 
как форма законодательного акта появился именно 
в нашем отечестве. Кстати, полностью он назывался 
Кодекс законов об актах гражданского со-
стояния, брачном, семейном и опекунском 
праве. 

10

А К Ц Е Н Т

Родитель сможет установить
полный запрет на выезд ребенка
либо прописать адресный стоп-лист: 
в какие страны ему выезжать нельзя
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КОШЕЛЕК ЦБ РФ введет 
минимальную доходность 
по инвестиционному 
страхованию

Планы на жизнь

Игорь Зубков

Банк России решил серьезно ужесточить минимальные 
требования к инвестиционному и накопительному 
страхованию жизни (ИСЖ и НСЖ), учтя недобросо-
вестные практики банков по их продаже в качестве аль-
тернативы депозитам. 

В проекте указания регулятор предусмотрел защиту 
капитала и вмененную доходность по любому договору 
ИСЖ и краткосрочному НСЖ (на срок менее семи лет).

В конце действия договора клиент сможет в любом 
случае получить доход в дополнение к возврату взносов. 
Размера процентов, которые должны быть начислены 
на страховую премию, в проекте указания нет, он будет 
определен по итогам обсуждения. Ранее ЦБ предлагал 
ограничить продажу сложных инструментов, если по 
ним не гарантирован доход в размере 2/3 ключевой 
ставки. Это позволило бы при невыплате инвестдохода 
(который может зависеть от роста фондовых индексов, 
курса доллара и коэффициента участия) компенсиро-
вать инвесторам снижение реальной стоимости вло-
женных средств из-за инфляции.

Защита капитала будет действовать и на случай до-
срочного расторжения договора — до уплаты третьего 
взноса клиент сможет вернуть 100% внесенных взно-
сов. Сейчас долю подлежащих возврату средств (выкуп-
ные суммы) определяет страховщик. «Договоры быва-
ют с ежеквартальными и ежегодными взносами, соот-
ветственно, третий взнос может приходится на третий 
год, и это означает, что период охлаждения становится 
многолетним», — указывает вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков Виктор Дубровин, напоми-
ная, что при этом страховщик несет серьезные расходы 
с первого дня. 

Станет обязательным условие о действии страховой 
защиты по ИСЖ с момента уплаты первого взноса, а в 
случае смерти застрахованного выплата должна состав-
лять не менее двукратного размера страховой премии.  

ИСТОРИЯ Почему 
очерняют освобождение

Гетто и фейки 

Елена Новоселова

В канун годовщины освобождения Красной армией уз-
ников концлагеря Аушвиц-Биркенау в Освенциме 
прошла презентация книги Российского военно-исто-
рического общества (РВИО) «Освобождение Европы 
от нацизма 1944—1945 гг.: проблемы научной интер-
претации».  Это новый сборник документов и статей в 
серии, посвященной, в частности, нацистским концла-
герям. 

Представляя его, директор департамента науки и 
образования РВИО Юрий Никифоров подчеркнул, что 
освободительная миссия советских войск — это не 
просто история боевых действий. Не было бы ее, неко-
торых современных государств не было бы на карте 
мира, закончились бы биографии и миллионов людей, 
в частности военнопленных и узников концлагерей. За 
пять лет существования Освенцим был превращен в 
конвейер по уничтожению людей. С 1940 года там 
были замучены, по 
разным оценкам, от 
1,5 до 4 миллионов 
человек из 30 стран 
мира, 90% — евреи. 
Нацистская поли-
тика, по мнению од-
ного из авторов 
книги, историка 
Константина Паха-
люка, была первой 
политикой XX века 
по переустройству 
мира. «Нацистский 
лагерь появляется 
как инструмент преобразования европейского про-
странства, — считает он. — Гитлер начал уничтожать 
сначала свой народ, полагая, что некоторым людям, 
например, психически больным, жить нет необходи-
мости. Но Германии нужны были ресурсы, а они на вос-
токе. Отсюда и славяне, в том числе русские, украин-
цы, сербы, не должны жить своей жизнью. В Польше 
тоже начинается террор: массовые расстрелы интел-
лигенции и священников. Но наиболее последователь-
но эта мировая политика Германии осуществлялась по 
отношению к евреям». 

Когда говорят об освобождении 11 стран Европы (в 
современных границах это 16 стран), нужно помнить, 
нацисты построили около 44 тысяч концлагерей и гет-
то. Первыми же свободу получили жители Калужского 
гетто в декабре 1941 года. 

Отдельная глава новой книги посвящена фальсифи-
кации памяти об освободительной миссии Красной 
армии, которая потеряла во время своего европейско-
го похода безвозвратно около  полутора миллионов 
человек. За освобождение Польши отдали свою жизнь 
600 тысяч человек, Чехословакии — 140 тысяч, Венг-
рии — 140 тысяч, Румынии — 69 тысяч, Югославии — 8, 
Болгарии — около тысячи, Австрии — 26 тысяч, Норве-
гии — 3,5 тысячи, на территории Германии погибли 
102 тысячи воинов Красной армии. Санитарные поте-
ри во всех этих странах составили около 2 миллионов 
800 тысяч человек, напоминает фальсификаторам ве-
дущий научный сотрудник Института российской 
истории РАН Елена Сенявская: «Очернение освободи-
тельной миссии занимает особое место. Само понятие 
«освобождение» подменяется «оккупацией»... В за-
падное сознание последовательно внедряется образ 
русского дикаря, осквернившего культурную Евро-

пу». По мнению 
историка, цель 
ясна: вычеркнуть 
СССР и современ-
ную Россию как его 
правопреемницу из 
числа победителей 
и переформатиро-
вать сознание са-
мих россиян в нега-
тивном ключе по 
отношению к собст-
венной истории. «А 
в современной си-
туации эта тема 
приобрела полити-
ческую актуаль-
ность и направлена 
на подрыв между-
народного положе-
ния России», — убе-
ждена Сенявская.  

Однокурсники
Он у меня сейчас совет-
ник. Когда я работу за-
кончу, может, пойду ра-

ботать советником к нему, но не 
как бизнесмен, а как специалист 
хотя бы в области права. Сейчас, 
повторяю, мы закон приняли, я в 
этом кое-что начинаю понимать.

Но бизнес меня никогда не ин-
тересовал не потому, что это пло-
хо. Наоборот, нет. Я считаю, что 
очень благородное занятие, если 
думать особенно о социальной 
стороне бизнеса, о создании ра-
бочих мест, о достойной заработ-
ной плате, о развитии отраслей 
экономики, это очень здорово 
и очень полезно. Но это не мое 
совсем.

Некоторые мои коллеги, на-
пример, президент Трамп, он 
известный бизнесмен. Или быв-
ший президент Украины Поро-
шенко, он, даже будучи прези-
дентом, занимался бизнесом, 
открывал офшорные компании 
и счета в офшорах. Хочу закон-
чить ответ тем, с чего начал: я не 
занимался этим никогда».

Эта тема имела продолже-
ние. Софья Морозова, студен-
тка Института международных 
отношений Казанского феде-
рального университета, попро-
сила прокомментировать «по-
ток информации о недавних 
волнениях в ряде регионов». По 
ее словам, к этой теме прикова-
но внимание в соцсетях, а «мо-
лодым людям свойственно вы-
ражать свое мнение на любой 
вопрос». «Что Вы об этом дума-
ете?» — поинтересовалась она у 
главы государства. 

Владимир Путин ответил: «Я 
уже много раз высказывался на 
подобные темы и хочу подчер-
кнуть: все люди имеют право 
выражать свою точку зрения в 
тех рамках, которые предусмо-
трены законом. Все, что выхо-
дит за рамки закона, не просто 
контрпродуктивно, а опасно. В 
истории нашей страны неодно-
кратно мы сталкивались с ситу-
ациями, когда ситуация выхо-
дила далеко за рамки закона и 
приводила к такой раскачке об-
щества и государства, от кото-
рой страдали не только те, кто 
раскачивал государство и об-
щество, но и те люди, которые к 
этому не имели никакого отно-
шения. Так было после Первой 
мировой войны, в результате 
Октябрьской революции. Каки-
ми благими намерениями руко-
водствовались люди, которые 
раскачивали Российскую импе-
рию, и к чему это потом приве-
ло? Сейчас не буду даже всего 
перечислять.

Или в 90-е годы, когда все ка-
залось так плохо, что хуже не 
будет. Нет, после крушения Со-
ветского Союза стало настоль-
ко хуже, что никому и в голову 
не могло прийти, что это воз-
можно. Я уж не говорю об утра-
те геополитических позиций 
большой России, но и в жизни 
конкретных людей: экономика 
развалилась, армия развали-
лась, правоохранительная сфе-
ра, медицина — все рухнуло. 
Люди прошли через тяжелые 
испытания гражданской вой-
ной фактически, которая была 
развернута международным 
терроризмом на Кавказе. Все 
можно делать, но не выходя за 
рамки закона.

Смотрите, что в Штатах про-
изошло. Толпа захватила парла-
мент. У нас был момент, когда 
стреляли по парламенту в цен-
тре Москвы. Молодые люди это-
го даже не знают. Стреляли из 
танков, прямо прямой навод-
кой по зданию парламента, и 
это было не так давно.

Молодые люди, школьники, 
они это не видели, не слышали. 
Для них это все равно, что наше-
ствие Наполеона на Москву в 
1812 году. Так далеко, они даже 
не чувствуют этого ничего. Но 
люди повзрослее должны это 
знать, должны помнить, и ни в 
коем случае, особенно ответст-
венные люди, ни в коем случае 
этого не должны допускать.

В Вашингтоне захватили пар-
ламент. Что с этими людьми де-
лают? Как сказал один из руко-
водителей ФБР: «У нас «длинные 
руки», всех достанем, всех пой-

маем, всех посадим». От 15 до 25 
лет — как за внутренний терро-
ризм. Они же ведь тоже вышли с 
политическими лозунгами, но за 
рамками закона. Почему у нас за 
рамками закона должно быть 
все разрешено? Нет.

Тем более ни в коем случае 
нельзя выталкивать вперед не-
совершеннолетних. Террори-
сты так поступают, когда впере-
ди себя гонят женщин и детей. 
Здесь немножко фокус смеща-
ется, но по сути это то же самое.

Поэтому еще раз хочу ска-
зать: все люди имеют право на 
политическую деятельность, на 
выражение своего мнения, на 
продвижение своего мнения в 
общественном сознании, но в 
рамках закона. Так же в рамках 
закона должны действовать и 
правоохранительные органы, 
они тоже должны выполнять 
свой долг в служении народу 
России и государству, но тоже в 
рамках служебных обязаннос-
тей и в рамках закона. Надеюсь, 
что нам удастся таким образом 
двигаться дальше... Кстати го-
воря, все события подобного 
рода, о которых я сейчас гово-
рил, никто не должен прибегать 
к ним, стараясь защитить свои 
какие-то амбициозные задачи и 
цели, особенно в сфере полити-
ки. Так политика не делается, во 
всяком случае, ответственная».

Речь зашла и о других «двор-
цах» — студенческих общежити-
ях. Путин назвал способ решить 
проблему с ними. Благодаря 
ЕГЭ учащиеся с периферии в 
большем количестве стали по-
ступать в ведущие вузы. Потре-
бовалось больше мест в обще-
житиях. За последние годы было 
введено 30 тысяч, за 2019—2020 
годы на это было направлено 
свыше 12 млрд рублей, а до 
2024 года планируется выде-
лить более 27 млрд рублей. «Не 
уверен, что этих средств будет 
достаточно. Поэтому нужно, 
безусловно, из нескольких 
источников привлекать средст-
ва», — пояснил президент, доба-
вив, что речь идет и о вложениях 
со стороны регионов и разви-
тии государственно-частного 

партнерства. «Потому что наши 
крупные компании, предприя-
тия, которые заинтересованы в 
получении хороших специали-
стов, конечно, могли бы и долж-
ны бы, на мой взгляд, подумать 
о том, в каких условиях они жи-
вут», — сказал он.

Университетские кампусы — 
это очень важно, интересно и 
перспективно, также заявил 
Путин. Нужно не просто их со-
здавать, но и привлекать сту-
дентов-аспирантов строитель-
ных и архитектурных направ-
лений, считает он. Проекты 
университетских кампусов реа-
лизуются на территории 13 ре-
гионов и практика будет рас-
ширена.

Президент поблагодарил 
студентов за настойчивость, 
выдержку, готовность учиться 
даже в сложных условиях эпи-
демии. «Понимаю, что в про-
шедшие, прямо скажем, непро-
стые месяцы вам недоставало 
захватывающей, неповтори-
мой, увлекательной студенче-
ской, университетской атмос-
феры. Уверен, что если не все, то 
подавляющее большинство со-
скучились по прямому обще-
нию с друзьями, с наставника-
ми», — заметил он. Но и студен-
ты, и преподаватели как одна 
команда делали все, чтобы 
учебный процесс продолжался.

«Знаю, что не везде для ди-
станционного обучения в пол-
ном объеме хватало техниче-
ских возможностей, нужного 
оборудования, да и скорости 
связи. Все это мы хорошо в ин-
тернете видели — как люди по 
деревьям лазили, для того что-
бы связь наладить», — продол-
жил Путин. «Были объективные 
сложности с организацией пра-
ктических занятий. Да и в це-
лом такой необычный формат 
не мог не сказаться на полноте 
и качестве обучения, на обеспе-
чении контроля знаний», — счи-
тает он. Но президент уверен, 
что вместе с преподавателями 
удастся обязательно все навер-
стать. Переход на дистанцион-
ный формат обучения был ис-
ключительно временной ме-

рой, связанной с распростране-
нием коронавируса, подчер-
кнул Путин.

Сейчас в России есть эффек-
тивные вакцины, зарегистри-
рованные уже в 13 странах, ска-
зал президент. Их востребован-
ность за рубежом «нам на поль-
зу не только для того, чтобы 
рынки какие-то захватывать», 
считает он. «Это не вредно, но 
самое главное, что когда они 
там получают разрешение, они 
ведь тоже проходят определен-
ную апробацию, определенную 
проверку, это тоже имеет зна-
чение и для нашего потребите-
ля», — пояснил Путин.

«По сравнению с другими 
странами, где сейчас наблюда-
ем резкий всплеск, у нас, наобо-
рот, сейчас все идет к нормали-
зации ситуации, и это, кстати 
говоря, достигнуто благодаря 
усилиям и студентов, и аспи-
рантов, и преподавателей ву-
зов, которые работают в боль-
ницах», — сказал президент. На 
вопрос о возможности введе-
ния наставничества врачей для 
студентов-медиков Путин поо-

бещал рекомендовать минздра-
ву ввести это «широко, с опре-
деленным материальным сти-
мулированием».

«В целом эпидемиологиче-
ская ситуация в стране посте-
пенно стабилизируется», — оце-
нил президент. «У нас уже коли-
чество тех, кто выздоровел, 
больше, превышает количество 
тех, кто заболел», — сравнил он. 
Количество заболевших мень-
ше 20 тысяч. Путин поблагода-
рил столичные власти: «Их уси-
лия не проходят даром, и в Мо-
скве ситуация выравнивается». 
«Это дает возможность акку-
ратно снимать введенные огра-
ничения, возвращаться к нор-
мальному учебному ритму», — 
сказал он.

Президент призвал исполь-
зовать полученный опыт, луч-
шие наработки и практики, на-
ращивать «цифровой потенци-
ал» университетов и вузов. Оте-
чественное высшее образова-
ние должно соответствовать вы-
зовам эпохи бурных технологи-
ческих изменений. «Для нашей 

огромной по территории стра-
ны чрезвычайно важно иметь 
такую возможность, как он-
лайн-обучение», — считает он.

«Мы уже увеличили количе-
ство бюджетных мест в вузах. В 
предстоящем учебном году до-
полнительно будет выделено 
еще почти 34 тысячи бюджет-
ных мест», — сообщил Путин. И 
преимущественно их получат 
вузы в регионах. «Таким обра-
зом в общей сложности на бес-
платное обучение по програм-
мам высшего образования смо-
гут претендовать не менее 60 
процентов выпускников рос-
сийских школ», — подсчитал он. 
Число выпускников школ в бли-
жайшие годы тоже будет ра-
сти — благодаря результатам, 
которые дали программы под-
держки семьи и рождаемости.

«Доступность высшего обра-
зования — крайне значимый во-
прос с точки зрения развития 
общества и страны, обеспече-
ния справедливых и равных воз-
можностей для самореализации 
человека, — подчеркнул Пу-
тин. — Но не менее важно и каче-

ство, наполнение образования, 
его современный уровень». 
«Успешная учеба в вузе призва-
на открывать путь к профессио-
нальному и жизненному успеху. 
Этот лифт должен работать, что-
бы вы получали не просто ди-
плом, а были в полной мере во-
стребованны на рынке труда», — 
сказал он. «Главное, чтобы вы 
были уверены в своих возмож-
ностях и перспективах», — зая-
вил студентам президент.

В конце прошлого года в Гос-
думу был внесен законопроект, 
который значительно расширя-
ет автономию вузов в формиро-
вании образовательных про-
грамм. «Студенты могут полу-
чать несколько квалификаций, 
после второго курса менять 
профиль обучения, переходить 
в своем вузе на другие факуль-
теты и программы», — пояснил 
Путин. «Уверен, вы ждете таких 
решений. Поэтому эти положе-
ния должны вступить в силу не 
позднее лета», — сказал он и по-
просил парламент ускорить ра-
боту над законопроектом.

«2021 год в России объявлен 
Годом науки и технологий», — 
продолжил президент и сказал, 
что университеты должны 
стать центрами научного, тех-
нологического развития регио-
нов, объединять студентов, ас-
пирантов, сильных преподава-
телей и профессоров, специа-
листов предприятий или ком-
паний. «Все вместе в одну ко-
манду должны быть направле-
ны и там должны работать», — 
пояснил он.

Чтобы привлечь молодые та-
ланты, нужно укрепить иссле-
довательскую базу вузов, мо-
дернизировать инфраструкту-
ру,  построить общежития, 
спортивные и социальные объ-
екты. И, безусловно, благоу-
страивать города. То есть обес-
печить современные стандарты 
для учебы, жизни, успешного 
карьерного старта. «Чтобы и 
вы, и ваши ровесники добились 
успеха у нас в стране и на своей 
малой родине, там, где вы роди-
лись, выросли. Знаете, как в на-
роде говорят: «Где родился — 
там и пригодился». И в этом ог-
ромная народная мудрость. 
Чтобы благодаря вашей энер-
гии, напору, таланту регионы 
нашей большой, огромной 
страны могли динамично раз-
виваться», — сказал президент.

Путин оценил и ситуацию на 
рынке труда. Она улучшается за 
последние месяцы, но еще оста-
ется напряженной, потому что 
в целом безработица увеличи-
лась с 4,7 до 6 процентов с лиш-
ним. «Сейчас уже 5,9 процента, 
то есть снижение идет», — кон-
статировал президент. «Но пе-
ред правительством стоит зада-
ча выйти в ближайшее время на 
докризисный уровень, допанде-
мийный уровень. И судя по тен-
денциям, которые мы сейчас 
наблюдаем в экономике, такая 
задача абсолютно реалистич-
на», — считает он.

По просьбе ребят Путин ре-
шил обсудить с правительством 
возможность выделения допол-
нительных средств для вузов-
ских спортивных команд. «Ко-
нечно, это надо делать. Если уж 
построили такие сооружения, 
то на форму и на проезд можно 
найти деньги», — уверен он. 
Физкультура и спорт должны 
быть приоритетами в любом 
вузе, убежден президент. Путин 
обратился к руководству вузов: 
«Тоже не жадничайте, пожалуй-
ста, из своих внебюджетных до-
ходов на это тоже предусматри-
вайте деньги».  

Президент поручит проработать 
меры поддержки научных объеди-
нений студентов.

А К Ц Е Н Т

Смотрите, что в Штатах произошло. 
Толпа захватила парламент. У нас был 
момент, когда стреляли по парламенту 
в центре Москвы. Молодые люди 
этого даже не знают

Применение СБП, по 
их мнению, ведет к 
значительной эконо-

мии расходов на проведение 
платежей и для банков, и для 
получателей платы, а для гра-
ждан-плательщиков при этом 
установлена нулевая комиссия. 
Эксперимент по оплате комму-
нальных услуг через Систему 
быстрых платежей (где комис-
сии ниже, чем по карточным 
платежам), запущенный Цен-
тробанком совместно с Ассо-
циацией региональных расчет-
ных центров, стартовал весной 
прошлого года назад. Пилотны-
ми стали отдельные районы 
Московской, Ленинградской, 
Белгородской и Ульяновской 

областей. Технические вопро-
сы были отработаны, остались 
экономические. 

Жители могут оплачивать 
ЖКУ без комиссий через мо-
бильное приложение своего 
банка, рассказала «Россий-
ской газете» директор по про-
ектной деятельности ассоциа-
ции Галина Добрынина. Одна-
ко фактически проекты начали 
действовать лишь там, где за-
траты на комиссии были зало-
жены в коммунальные тарифы. 
В Ленинградской области, на-
пример, организации ЖКХ Си-
стемой быстрых платежей пра-
ктически не воспользовались, 
так как в их тарифах комиссий 
заложено не было, а других 

средств у них нет. Поскольку 
сейчас включать комиссии в 
тарифы запрещено, как будет 
действовать оплата коммунал-
ки через СБП дальше — пока не-
ясно. В принципе любая управ-
ляющая компания или ресур-
соснабжающая организация 

может присоединиться к СБП и 
сейчас, не дожидаясь, пока в 
регионе официально будет за-
пущен такой проект. Для самих 
коммунальщиков СБП дешев-
ле, чем другие способы приема 
платы, но у них нет возможно-
стей и на это, считает Добры-

нина. Тем не менее экспери-
мент идет и сейчас его пытают-
ся масштабировать, расширяя 
географию участников. 

Использование системы бы-
стрых платежей не решает во-
прос, так как плата, которую 
банки возьмут не с населения, а 
с коммунальной организации, 
в итоге все равно войдет в та-
риф, в плату за содержание и 
ремонт, станет нагрузкой для 
жителя, отмечает директор 
АНП «Национальный Жилищ-
ный Конгресс» Татьяна Вепрец-
кая. Целесообразнее регулиро-
вать максимальный размер ко-
миссий, считает она. Для пол-
ной же отмены комиссий долж-
но быть желание и у банков, 

иначе они возместят эти поте-
ри другими способами, гово-
рит эксперт. 

При подготовке законопро-
екта ко второму чтению был 
также компромиссный вари-
ант: отменить комиссии толь-
ко для пенсионеров и получа-
телей субсидий на оплату ЖКУ. 
Однако позже от этой идеи от-
казались, отмечает Вепрецкая, 
так как очень трудно отсле-
дить и определить, может ли, 
например, пенсионер запла-
тить без комиссии только за 
себя или же за всю семью, ко-
торая живет в квартире вместе 
с ним, может ли заплатить за 
квартиру родственников или 
соседей.  

Сборник не просто история боевых 
действий, а рассказ о миллионах 
спасенных жизней. 

В западное созна-
ние внедряется 
образ русского 
дикаря, осквер-
нившего культур-
ную Европу
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В чью пользу счет

А К Ц Е Н Т

Президент призвал использовать 
полученный опыт, лучшие наработки 
и практики, наращивать «цифровой 
потенциал» университетов и вузов

А К Ц Е Н Т

Внедрение в ЖКХ расчетов через 
Систему быстрых платежей с ее низкими 
тарифами во многом решило бы 
проблему комиссий за прием платежей
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил доработать 
Стратегию развития лесного комплекса

Дерево под надзором 
Владимир Кузьмин

О
бновленная Страте-
гия развития лесно-
го  комплекса до 
2030 года позволит к 
2024 году качест-
венно восстанавли-
вать 100 процентов 
вырубленных или 
погибших лесных 

насаждений. Документ дораба-
тывался с учетом задач и поруче-
ний президента. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин рас-
считывает, что итоговый проект 
правительство сможет рассмо-
треть на ближайшем заседании в 
четверг.

В течение этого года предстоит 
в пилотном режиме выстроить 
взвешенную и сбалансирован-
ную систему полномочий в сфере 
лесного надзора между органами 
власти всех уровней, подчеркнул 
глава кабмина вчера на оператив-
ном совещании со своими заме-
стителями. «При этом необходи-
мо стимулировать предпринима-
телей к созданию мощностей по 
глубокой переработке древеси-
ны. Правительство предусмотре-
ло для малого и среднего бизнеса, 
который работает в сфере заго-
товки леса, возможность получе-
ния льготного кредита на модер-
низацию производства», — сооб-
щил Мишустин.

В обновленной Стратегии ле-
сной отрасли впервые объедине-
ны экономическая и экологиче-
ская составляющие, рассказала 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. «Удалось сбалансировать 
интересы лесного хозяйства и ле-
сной промышленности, — заяви-
ла она. — Наша цель — сформиро-
вать экономически эффектив-
ную отрасль». Система пропи-
санных в документе мер должна 
увеличить доходность за счет 
развития внутренней переработ-
ки леса и потребления продук-
ции. «При этом мы сохраним и 
восстановим лесные ресурсы, 
достояние и гордость нашей 
страны. Лесистость территории 
Российской Федерации возра-
стет на три процента», — подчер-
кнула Абрамченко.

Повышения прозрачности от-
расли власти намерены доби-
ваться через цифровизацию и 
внедрение отраслевых информа-
ционных систем. «В единой госу-
дарственной информационной 
системе мы связываем все це-
почки движения древесины по-
средством электронных сопро-
водительных документов — от за-
готовки на делянке и складиро-

вания до переработки или выво-
за за пределы Российской Феде-
рации», — рассказала вице-пре-
мьер. При нестыковках в сведе-
ниях об объеме заготовки или 
других характеристиках сделки с 
древесиной будут невозможны. 
Единый электронный государст-
венный лесной реестр объеди-
нит сведения о качественных и 
количественных характеристи-
ках лесов и лесных земель.

Для предотвращения лесона-
рушений будет внедрен феде-
ральный лесной надзор. Рослес-
хоз получит необходимые фун-
кции в отношении лесов, а в реги-
онах появятся главные федераль-
ные государственные лесные ин-
спекторы. Сотрудников лесной 

охраны оснастят современным 
оборудованием для контроля и 
фиксации нарушений. «Это по-
зволит значительно снизить 
ущерб от незаконных рубок и 
других лесонарушений, который 
достигает в год несколько десят-
ков миллиардов рублей», — ска-
зала Виктория Абрамченко.

Стратегия закрепляет пере-
ход к интенсивной модели веде-
ния лесного хозяйства. «Мы по-
вышаем экономику заготовки 
древесины не посредством во-
влечения в рубку новых лесных 
земель, а благодаря эффектив-
ной организации выборочных 
рубок и уходу за лесами», — поя-
снила заместитель председателя 
правительства. Такой подход по-

зволит получать в два раза боль-
ше древесины с единицы площа-
ди и в то же время достигать за-
данных параметров воспроиз-
водства лесов.

«Одно из важнейших направ-
лений новой Стратегии — пере-
смотр подходов к восстановле-
нию лесов», — заметила вице-
премьер. По стране накоплено 
более 35 миллионов гектаров, на 
которых не проведено лесо-
восстановление. Стратегия пред-
усматривает повышение роли 
региональных государственных 

лесохозяйственных учреждений. 
Они должны стать профессио-
нальными исполнителями лесо-
хозяйственных работ, в том чи-
сле по компенсационному лесо-
восстановлению. «Это позволит 
уже к 2024 году качественно вос-
станавливать 100 процентов вы-
рубленных или погибших ле-
сных насаждений», — заявила 
Виктория Абрамченко.  

Михаил Мишустин: Необходимо сти-
мулировать предпринимателей к 
созданию мощностей по глубокой 
переработке древесины.

А К Ц Е Н Т

Одно из важнейших направлений новой 
Стратегии — пересмотр подходов
к восстановлению лесов

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

CТАБИЛЬНОСТЬ
На этой неделе в Вашингтоне Байден чопорно и вяло 
вступил в должность 46-го президента. По этому слу-
чаю в Сиэтле самые бешеные противники Трампа 
устроили погромы с криками «К черту Байдена!». Ну а 
Трамп улетел во Флориду, пообещав «молиться кротко 
за врагов» — за успех новой администрации, про кото-
рую кричал и кричит, что они «украли у него голоса». 
Так что —  молитва за отмену 8-й заповеди? 

Вы ВСЕ поняли, пазл «Сияющий город-2021» сло-
жился? Рад за вас.

Что можно сказать о том, какую очередную перезаг-
рузку потерпят российско-американские отношения?

Накануне ухода Трамп развил просто бешеную ак-
тивность — будто начинался второй срок. В том числе 
на российском направлении — для срыва «Северного 
потока-2». 

Похоже, усилия 
американцев дают 
некоторый эффект. 
Так, «Газпром» за-
являет, что надеется 
на успешное завер-
шение проекта, с 
другой стороны, 
мелькнула инфор-
мация, что «пред-
ставители «Газпро-
ма» (без имен) «не 
исключают», что 
строительство закончить не удастся… Вся эта история 
настолько распиарена, что, кроме понятной коммер-
ческой стороны, есть тут и амбициозно-политический 
армрестлинг «кто кого?». Германия и по экономиче-
ским, и по психологическим причинам стоит на сторо-
не России: нужен газ и им просто унизительно, что 
Дядя Сэм диктует (без совета с ними!), что делать, у 
кого что покупать и т.д.

Но здесь, как пишут, и проявляется разница между 
«новым американцем» Трампом и джентльменом Бай-
деном. Новая администрация вроде бы предполагает 
не только тупо давить-угрожать, но и провести перего-
воры с немецкой стороной, на которых объяснит, поче-
му Германии лучше «добровольно и с песнями» согла-
ситься на дорогой американский газ вместо более де-
шевого русского.

Это частный пример. Однако, может быть, он пока-
зывает разницу между «катаньем Трампа» и «мытьем 
Байдена», в том числе и в русском вопросе? Все ожида-
ют, что стиль политики станет менее шоуменски-им-
пульсивным, более предсказуемым — достаточно по-
смотреть на лица Байдена и Трампа.

А вот принципиальных перемен никто не ждет. Точ-
ка замерзания никуда не сдвинется — не с чего.

У отношений любых государств есть несколько ас-
пектов. 

Территориальный. Кажется, единственная сфера, 
где претензий у сторон друг к другу нет. 

Военный. США и Россия нигде ни прямо, ни косвен-
но не сталкиваются «на поле боя». Военный конфликт 
в Донбассе все-таки затих, в Сирии и Афганистане у 
нас военного противостояния (даже через третьи сто-
роны) нет, а в Венесуэле нет никакой войны. Разговоры 
о «вступлении Украины и Грузии в НАТО» ввиду их 
очевидной абсурдности — поутихли. 

Эксперты считают, что при Байдене начнутся оста-
новленные при Трампе переговоры СНВ-3. Едва ли это 
сильно заинтересует общество в РФ и США, но с воен-
но-технической и политически-престижной точки зре-
ния такие переговоры нужны.

Более живая тема — экономика. Кроме газа, США и 
РФ конкуренты в области торговли оружием. Согласно 
Стокгольмскому институту проблем исследования 
мира (СИПРИ), объем мирового рынка вооружений и 
военных услуг в 2018 году составил 420 млрд долл., из 
них на США приходится 246 млрд, на РФ — 36 млрд, 
причем Россия стабильно занимает второе место в 
мире. Идет постоянная борьба за важных покупателей 
— Индию, Ближний Восток. Сейчас новая конкуренция 
— за экспорт вакцин от ковида, «Спутник» против 
«Пфайзера». 

Собственно тор-
говля РФ — США за 
10 месяцев 2020 
года (последние дан-
ные Росстата) — 19,7 
млрд. Для сравне-
ния: объем торговли 
РФ с ЕС — 176,7 
млрд, с КНР — 83,7 
млрд, с Германией — 
33,2 млрд. В общем, 
на США пришлось 
7,4% внешнеторго-
вого оборота РФ. Ну а для США торговля с РФ имеет и 
того меньшее значение — доли процента, не более… Кста-
ти, любопытно, что в условиях пандемии торговля с 
США уменьшилась немного (91% по сравнению с 2019-
м), в то время как торговля с ЕС составляет 77% от 2019 
года, с Турцией тоже 77%, а с Германией — 75,9%.

Другой важный аспект — инвестиции. Здесь, по дан-
ным ЦБ, картина печальна. В 2020 году мировые инве-
стиции в российскую экономику (американские фон-
ды, понятно, играют в этом первостепенную роль) со-
ставили 1,4 млрд долл. Так мало не было с 1994 года 
(притом что доллар-1994 и доллар-2020 — это «две 
большие разницы»). Для сравнения: в 2019-м инвести-
ции — 29 млрд. Понятно, что во время мирового кризи-
са капитал бежит прежде всего из «развивающихся 
стран». Но и до этого дела обстояли не блестяще. Мак-
симальные инвестиции были в 2008-м, на волне наше-
го экономического бума (они же этот бум и усилили) 
инвестиции составляли 65 млрд. Так высоко они боль-
ше ни разу не поднимались, хотя в 2013 году составля-
ли 60 млрд., но после событий на Украине быстро пош-
ли вниз. Элемент «политического риска», разных сан-
кций и в итоге плохого инвестиционного имиджа стра-
ны здесь совершенно очевиден. 

Ну и последнее — собственно пиар.
Холодная пиар-война между США и Россией идет 

давно, составляет видимое содержание межгосударст-
венных отношений. Нет причин считать, что «при Бай-
дене» хоть что-то может измениться.

Отчасти нагнетание Образа Врага помогает полити-
кам решать сугубо внутренние проблемы (консолида-
ция общества, обвинения политических противников 
и т.д.). Отчасти это хлеб насущный, образ жизни армии 
пиарщиков. Есть тут и неотъемлемые скрепы Общеи-
деологического Пазла. США — несмотря ни на что! — 
объявляют себя «защитниками Свободного Мира», ко-
нечно же, вопреки России. Для РФ аксиома, что «наше-
му суверенитету угрожают США, хотят устроить Цвет-
ную Революцию». 

Пиар-война, очевидно, будет и дальше катиться по 
накатанной — к стабильно-взаимному удовлетворению 
игроков. 

США и Россия 
нигде ни прямо, 
ни косвенно 
не сталкиваются 
«на поле боя»

Сейчас новая кон-
куренция — за 
экспорт вакцин от 
ковида, «Спутник» 
против «Пфайзера»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

Ирина Невинная, 
Ольга Игнатова

И
сследования показали: 
из-за особенностей им-
мунитета и восприимчи-

вости к респираторным патоге-
нам беременные входят в груп-
пу высокого риска тяжелого те-
ч е н и я  и  с м е р т н о с т и  п р и 
COVID-19. Это учел минздрав в 
новых рекомендациях по лече-
нию таких пациенток.

Сложность в том, что во мно-
гих случаях беременным запре-
щено принимать лекарства — 
многие из них токсичны и могут 
негативно повлиять на здоровье 
женщины и ребенка. В рекомен-
дациях даны детальные указа-
ния по назначению антивиру-
сных, антибактериальных и 
других препаратов с учетом 
срока беременности и состоя-
ния пациентки. Авторы гово-
рят: сейчас особенно важно, 
чтобы наблюдение за будущее 
мамой не прерывалось, чтобы 
ей проводили вовремя все необ-
ходимые обследования. Тем, кто 
собирается заводить ребенка, 
нужно привиться, считает глав-

ный акушер-гинеколог мин-
здрава, академик РАН Лейла 
Адамян. «Надо с помощью вак-
цинации готовиться к беремен-
ности, чтобы предотвратить 
осложнения, которые могут 
привести, пусть и крайне редко, 
к смертельному исходу», — поя-
снила Адамян.

Прививку онкобольным 
можно делать, но с осторожно-
стью и индивидуально — такие 
указания внесены в инструк-
цию по вакцине «Спутник V». 
Директор НИЦ имени Гамалеи 
Александр Гинцбург пояснил 
РИА Новости, что решение о 
вакцинации у таких больных 
должно приниматься врачом 
индивидуально,  исходя из 
оценки соотношения риска и 
пользы. Это никак не связано с 
б е з о п а с н о с т ь ю  в а к ц и н ы 
«Спутник V» и не говорит о за-
п р е те  и м м у н и з а ц и и  э т о й 
группы пациентов. Гинцбург 
также отметил, что курсы хи-
миотерапии могут привести к 
снижению эффективности 
вакцины.

Кроме того, действующая 
версия инструкции «Гам-КО-

ВИД-Вак» разъясняет: пациен-
ты, получавшие иммуносу-
прессивную терапию и имею-
щие иммунодефицит, могут не 
развить достаточный иммун-
ный ответ на введение вакци-
ны. По словам замдиректора 
Центрального НИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора Алек-
сандра Горелова, в качестве 
противопоказаний к примене-
нию вакцин от ковида все-таки 
есть первичная или вторичная 
иммунодефицитная ситуация. 
Вторичная как раз и развива-
ется у людей, которые получа-
ют препараты химиотерапии. 
«Это когда искусственно по-
давляется иммунитет челове-
ка. И рассчитывать на то, что 
будет выработка антител на 
вакцину, не представляется 
возможным», — считает Горе-
лов. 

Клинические исследования 
вакцины на онкобольных не 
проводились, однако в НИЦ 
имени Гамалеи планируют 
провести их совместно с веду-
щими онкологическими мед-
центрами. В ближайшее время 
специалисты приступят к от-
бору добровольцев в группу, 
которую будут вакциниро-
вать. Об этом в середине янва-
ря рассказал «РГ» главный он-
колог минздрава, гендиректор 
ФГБУ «НМИЦ радиологии» 
Андрей Каприн. «Любые ис-
следования с участием онко-
логических больных требуют 
особого внимания, аккуратно-
сти и определенного научного 
подхода. И любая вакцинация 
онкологических пациентов 
должна основываться на науч-
ных данных, подтверждающих 
ее эффективность»,  — ска-
зал он. 

Между тем

Правительство продлит еще на год действие ряда лицензий и разреше-

ний, которые истекают в этом году, заявил Михаил Мишустин. «В этот 

раз мера «лицензии автоматом» коснется порядка 10 сфер, что позво-

лит не только продолжить работу в рамках прежних разрешительных 

документов, но и более плавно распределить нагрузку, связанную с не-

обходимостью их переоформления», — рассказал он. По словам пре-

мьер-министра, такая мера поддержки во время распространения ко-

ронавируса показала свою эффективность. Были перенесены сроки 

действия в отношении более чем 41 тысячи лицензий и свыше миллио-

на иных разрешений.

Подробности о вакцинации 
онкобольных от главного 
онколога Минздрава России, 
академика Андрея Каприна — 
rg.ru/art/2025925

ИНВЕСТИЦИИ Бизнес начал 
заключать соглашения о защите 
и поощрении капиталовложений

Проект с оговоркой

Екатерина Акопова

В России заработал механизм 
заключения соглашений о защи-
те и поощрении капиталовложе-
ний (СЗПК). Подписано уже 25 
таких соглашений — на 1,1 трлн 
рублей инвестиций, в 19 регио-
нах будут созданы более 23 ты-
сяч рабочих мест. В 2021 году 
предстоит расширить список 
отраслей, которые могут пре-
тендовать на спецусловия.

«С 1 апреля 2021 года про-
цесс подписания перейдет «в 
цифру» — заработает информа-
ционная система «Капиталовло-
жения». Плюс сам инструмент 
передадим в регионы», — отме-
тил министр экономического 
развития Максим Решетников.

Как заявлял премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, влас-
ти планируют запустить новый 
инвестиционный цикл, чтобы 
увеличить число рабочих мест с 
достойной зарплатой. И СЗПК — 
один из главных инструментов 
для достижения этой цели.

По словам Максима Решет-
никова, экономика «нуждается 
в долгосрочных инвестициях, а 
инвесторы — в долгосрочных га-
рантиях». «Идея запустить ин-
вестиционный цикл — ответ на 
острую потребность экономи-
ки. До этого правительство пе-
репробовало различные спосо-
бы господдержки частных инве-
стиций, но особого результата 
они не дали. И в конце концов 
вышли на идею инвестицион-
ных соглашений», — пояснила 
«Российской газете» руководи-
тель департамента прикладной 
экономики НИУ ВШЭ Светлана 
Авдашева.

По словам проректора РАН-
ХиГС Андрея Марголина, стаби-
лизационная оговорка гаранти-
рует инвестору, что условия, 
сложившиеся на момент начала 
инвестпроекта, не будут изме-
нены в процессе его реализации. 
На инвесторов, заключивших 

СЗПК, не будут распростра-
няться никакие меры, ухудшаю-
щие условия их деятельности. 
«В некотором смысле — это фун-
даментальный закон, дающий 
гарантии неизменности фи-
скальной нагрузки для предпри-
ятий, заключивших СЗПК. Эф-
фективность закона станет мар-
кером инвестиционного клима-
та страны, а предоставляемые 
государством гарантии позво-
лят сохранить необходимый для 

устойчиво высоких темпов раз-
вития экономики страны уро-
вень инвестиций», — заявил «РГ» 
президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин.

По словам президента Рос-
сийской ассоциации производи-
телей удобрений, гендиректора 
«ФосАгро» Андрея Гурьева, за-
ключившего СЗПК в декабре 
2020 года, основной новацией 
закона является стабилизаци-
онная оговорка. Он отметил, что 
подписание соглашения о СЗПК 
на строительство комплекса по 
производству фосфорсодержа-
щих удобрений «гарантирует 
неизменность «условий игры» 
на срок до 20 лет, кроме того, но-
вый механизм позволит компа-
нии в будущем компенсировать 
до 50% затрат на обеспечиваю-
щую инфраструктуру, а это бо-
лее 3 млрд рублей».  

Прививку онкобольным вакциной «Спутник V» можно делать, но с осторож-
ностью и индивидуально — такие указания внесены в инструкцию.

РЕСУРСЫ 

Страны, 
не входящие 
в ОПЕК+, 
увеличивают 
добычу нефти 

БОЧКИ ЕЩЕ НЕ 
ПОСТАВЛЕНЫ 
Сергей Тихонов

Благодаря усилиям ОПЕК+ 
страны, не присоединившиеся 
к сделке, увеличивают добычу 
нефти и занимают свободные 
рынки сбыта. Поставки из 
США, Канады, Бразилии и Нор-
вегии растут как в Европу, так и 
в Азию. 

Говорить о глобальном пе-
ределе рынка нельзя, но опре-
деленную его долю экспорт из 
этих стран забрал под себя. Си-
туацию могло бы исправить 
некоторое снижение цен на 
нефть, но дополнительные обя-
зательства, взятые на себя Са-
удовской Аравией, удержали 
котировки выше 50 долларов 
за баррель. То есть на комфор-
тном уровне для добычи нефти 
с высокой себестоимостью — 
сланцевой, высоковязкой и не-
фти с шельфа. По итогам кри-
зисного 2020 года Норвегия 
увеличила производство угле-
водородов на 6% по сравнению 
с 2019 годом. Страна, которая 
периодически заявляет о кон-
це эры нефти, уже объявила, 
что в 2021 году продолжит на-
ращивание добычи. Ожидает-
ся, что она достигнет 2 млн 
баррелей в сутки.В Бразилии 
добыча нефти в 2020 году вы-
росла на 5%, в среднем она со-
ставила 2,3 млн баррелей в 
сутки. Канада к концу прошло-
го года почти восстановила 
производство до докризисного 
уровня, превысив 4 млн барре-
лей в сутки. В США добыча ве-
сной упала с 12,7 млн барре-
лей в сутки до 10 млн, но уже к 
осени выросла до 11 млн и про-
должает удерживаться на этом 
уровне. При этом количество 
действующих буровых устано-
вок в стране увеличивается с 
октября прошлого года, что 
рано или поздно приведет к ро-
сту добычи. 

Сейчас ситуация на рынке 
кажется схожей с той, что сло-
жилась в конце 2019 года, когда 
усилия ОПЕК+ приносили пре-
ференции странам, не участву-
ющим в сделке.Но у ОПЕК+ 
есть козыри в рукаве. «Боль-
шинство стран альянса имеет 
низкую себестоимость добычи 
и легко сможет вернуть себе по-
терянную долю рынка», — счи-
тает партнер департамента 
консалтинга «Делойт» СНГ 
Йорг Дорлер. 

Россия постаралась допол-
нительно обезопасить себя от 
возможных негативных послед-
ствий. В отличие от остальных 
участников ОПЕК+ она сможет 
нарастить производство в фев-
рале и марте на 130 тысяч бар-
релей в сутки. Для нашей стра-
ны при котировках выше 50 
долларов объемы экспорта 
важнее дальнейшего роста сто-
имости барреля. Увеличение 
добычи позволит обеспечить 
сырьем внутренний рынок и 
немного нарастить экспорт не-
фти, защитив рынки сбыта от 
давления конкурентов.  

КОНТАКТЫ  

Патрушев 
и Салливан 
обсудили 
вопросы 
безопасности

ДИАЛОГ 
НАЛАЖЕН
Иван Егоров

Секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев и советник прези-
дента США по национальной 
безопасности Джейкоб Салли-
ван обсудили вопросы продле-
ния ДСНВ, а также перспекти-
вы развития российско-амери-
канского сотрудничества в сфе-
ре безопасности.

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель аппарата Совбеза Евге-
ний Аношин, телефонный раз-
говор Патрушева и Салливана 
состоялся по инициативе Ва-
шингтона. Это был первый офи-
циальный контакт между рос-
сийским Совбезом и аппара-
том президента США по нац-
безопасности после вступле-
ния в должность 20 января Джо 
Байдена. Несмотря на замороз-
ку в последние годы двусторон-
них отношений между страна-
ми, контакты между аппарата-
ми секретаря Совбеза и совет-
ника президента по нацбезопа-
сности не прерывались.  

COVID-19 Обновлены рекомендации по лечению 
будущих мам

Поберегись!
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Экономика страны 
нуждается
в долгосрочных 
инвестициях,
а инвесторы — 
в долгосрочных 
гарантиях
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ПРОЕКТ Планируется 
запретить перевод 
по исполнительным листам 
денег за границу

Свой расчет 

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ ведет работу над законо-
проектом, согласно которому деньги по исполнитель-
ным листам должны зачисляться исключительно 
на счета в российских банках. Об этом в ведомстве 
 сообщили «РГ».

Несколько лет назад стало известно о новой схеме, 
которую используют для нелегальных операций: лега-
лизации темных средств, вывода средств за рубеж и т.д. 
Некая вновь созданная фирма открывает в банке счет, 
на который откуда ни возьмись начинают поступать 
средства. Затем к фирме официально подается иск, 
якобы она не отдает какой-то заем или что-то в том же 
роде. Сама фирма претензий не отрицает, стоически 
принимает пораже-
ние в суде и потом 
расплачивается по 
судебному иску. 
 Таким образом 
деньги по судебным 
решениям могут 
быть выведены 
и за рубеж, причем 
на легальных осно-
ваниях.

Подобные схемы 
активно выявляют-
ся и пресекаются 
соответствующими 
органами. Когда 
в ходе судебного 
разбирательства возникают подозрения, что речь 
о своего рода «договорном матче», к делу привлекается 
Росфинмониторинг. Но не всегда удается сразу разо-
блачить притворный иск. 

Например, летом прошлого года МВД сообщило 
о выявлении и пресечении канала вывода средств за ру-
беж, по которому успели перечислить за кордон милли-
арды рублей. Схема проста: одна подконтрольная фир-
ма подавала иск в арбитражный суд к другой, такой же 
подконтрольной. Долг существовал только на бумаге, 
но документы были оформлены так, что у судов не было 
оснований отклонять иск. Ответчик, получив исполни-
тельный лист, выплачивал все на заграничные счета. 

Теперь подобные схемы будут невозможны. Потому 
что взысканные деньги в любом случае останутся 
в стране, и желающим перевести их в дальние страны 
придется доказывать и законность происхождения 
средств, и правомерность своих желаний.

«Принятие данного законопроекта позволит мини-
мизировать случаи перечисления денежных средств 
в пользу недобросовестных взыскателей, имеющих 
цель легализации (отмывания) доходов, полученных 
преступным путем, ухода от налогов и дальнейшего вы-
вода за пределы РФ, — рассказали в минюсте. — А также 
позволит снизить риски по перечислению денежных 
средств, взыскиваемых в рамках исполнительных про-
изводств, на счета, открытые в иностранных банках, 
с целью уклонения от уплаты налогов в бюджет РФ».

Инициатива разрабатывается совместно с Банком 
России.  

НАДЗОР Генпрокуратура выявила массовые нарушения во время 
взыскания долгов по алиментам со стороны судебных приставов

Не прячьтесь от детей
Иван Егоров

П
о поручению Генераль-
ного прокурора Игоря 
Краснова, во всех регио-

нах были проведены проверки 
соблюдения законов при испол-
нении судебных решений о взы-
скании алиментов на детей. 

Об итогах проверки «РГ» 
рассказали в Генеральной про-
куратуре. Проблема, как выя-
снилось, не только в нерадивых 
отцах, скрывающихся от детей, 
но и приставах, которые не 
всегда спешат разыскивать али-
ментщиков. В частности, в от-
дельных регионах возбуждение 
исполнительных производств о 
взыскании алиментов затяги-
валось на полтора-два месяца 
вместо предусмотренных зако-
ном суток. Повсеместно проку-
роры установили факты неза-
конного окончания, прекраще-
ния и приостановления испол-
нительных производств без 
проведения мероприятий по 
установлению имущества дол-
жников. Нередко не принима-
лись решения о временном ог-
раничении на выезд должника 
из России, на пользование спе-
циальными правами, в том чи-
сле на управление транспор-
тным средством. Во многих ре-
гионах имелись факты задер-
жки перечисления взысканных 
денег на две недели и более.

Всего в ходе проверок проку-
рорами выявлено около 3 тысяч 
нарушений законодательства 
при исполнении судебных реше-
ний о взыскании алиментов. Для 
их устранения прокуроры опро-
тестовали около 700 постанов-
лений приставов и внесли свы-
ше 800 представлений. По по-
становлениям прокуроров воз-
буждено 56 уголовных дел.

В ряде регионов приставы 
вообще не проводили розыск 
должников. Например, проку-
ратура в Якутии добилась объ-
явления в розыск нескольких 
должников, которых не могли 

найти больше года. Также был 
организован розыск имущест-
ва, на которое может быть обра-
щено взыскание. В то же время 
Главное управление ФССП Рос-
сии по Санкт-Петербургу, объя-
вив неплательщика алиментов в 
розыск, в течение полутора лет 
фактически его не искало. 

Наряду с этим, как показали 
прокурорские проверки, при-
ставы-исполнители не всегда ис-
пользовали свои полномочия по 
привлечению должников к адми-
нистративной и уголовной от-
ветственности за неисполнение 
судебных решений. В Псковской 

области, например, из-за без-
действия судебных приставов 64 
должника избежали админи-
стративной ответственности. 
В Южно-Сахалинске только по 
представлению прокурора тер-
риториальный отдел ФССП воз-
будил уголовное  дело в отноше-
нии гражданина, задолжавшего 
алименты на несовершеннолет-
них детей. В Липецкой области 
только после вмешательства 
прокуроров было установлено и 
арестовано имущество должни-
ка, который 7 лет не платил али-
менты на сына. Сразу после это-
го он заплатил 418 тысяч рублей 
долгов по алиментам. Прокурор 
в Кемеровской области внес 
представление в связи с непри-
нятием мер по установлению 
имущества должников, которые 
лишь периодически платили 
алименты на сумму меньше 
1 тысячи рублей. При этом имев-
шиеся у них автомобили никто 
не собирался арестовывать. 
В Волгограде прокурор внес 
представление после длительно-
го бездействия пристава. Сразу 
после этого был наложен арест 
на здание, земельный участок, а 
также автомобиль злостного не-
плательщика алиментов.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Нестандартные овощи и фрукты 
могут появиться в российских магазинах

В корне неправильно

Татьяна Карабут

Р
оссийские производи-
тели картофеля и ово-
щей попросили торго-
вые сети снизить тре-
бования к их продук-
ции: принимать на 
продажу мелкий кар-
тофель и кривые огур-
цы. Это позволит под-

держать самих аграриев, а по-
требителю предложить доступ-
ные по цене продукты. При 
этом по качеству подобные ово-
щи ничем не хуже стандартных 
и, наоборот, могут служить од-
ним из показателей натураль-
ности. А спрос на такие продук-
ты растет как в мире, так и в 
России.

В частности, Картофельный 
союз предложил торговым се-
тям продавать картофель кали-
бра 35—55 мм. Он ничем не усту-
пает по качественным характе-
ристикам более крупному. Это 
та же картошка, просто другого 
размера — не гнилая или пророс-
шая, а самая обычная, расска-
зал председатель Картофельно-
го союза Сергей Лупехин. «Она 
весьма востребована, напри-
мер, для запекания, что являет-
ся наиболее здоровым спосо-
бом приготовления и потребле-
ния», — добавил он. При этом 
чтобы ввести ее в ассортимент, 
производители готовы идти на 
дополнительные издержки — 
чтобы исключить пересортицу, 
картофель будет мелко расфа-
сован по 2,5—3 кг в сетке.

Включение в ассортимент 
торговых сетей небольшого 

картофеля позволит увеличить 
сбыт продукции сельхозтоваро-
производителей, сократить их 
издержки, а также расширить 
предложение по этой категории 
продукции для потребителей, 
считают в минсельхозе. Мини-
стерство одобрило эту инициа-
тиву и обратилось в минпро-
мторг за поддержкой.

С аналогичной инициати-
вой — включить в ассортимент 
розницы не всегда идеально 
ровные огурцы — выступил Пло-
доовощной союз.

Ассоциации садоводов Рос-
сии специально не обращалась 
в торговые сети с таким предло-
жением. Крупная розница не 
любит мелкие или, наоборот, 
сильно крупные яблоки, при-
знает президент ассоциации 
Игорь Муханин. Такую продук-
цию производители продают 
сами. В некоторых регионах 
действуют программы, напри-
мер, школьного питания, когда 
ученикам предлагаются не-
большие, около 100 г, яблоки. 
«Такие яблоки совершенно не 

хуже крупных. Это же абсолют-
но естественный процесс: на 
одной ветке могут быть разного 
размера и разной формы пло-
ды», — поясняет Муханин.

Во всем мире вопрос прода-
жи нестандартных овощей и 
фруктов проработан, говорит 
руководитель центра экономи-
ческого прогнозирования Газ-

промбанка Дарья Снитко. 
Именно на «натуральность» 
продукта упирают те ретейле-
ры, которые решаются разви-
вать продажи нестандартных 
овощей и фруктов. Идея в том, 
чтобы убедить потребителя, 
что нестандартный продукт не 
хуже стандартного. При этом 
цена на них не выше, как было 
бы в случае с фермерскими или 
прошедшими стандартизацию 
как «эко» или «био».

Еще одним аргументом за 
включение в ассортимент роз-
ницы таких продуктов является 
возможность спасти мир от 
уничтожения продовольствия. 
Реклама такой продукции с по-
сылом «спаси планету» не раз 

встречались в иностранных се-
тях, отмечает эксперт. 

В рамках концепции допол-
нительной натуральности дей-
ствуют и некоторые сети в Рос-
сии, предлагая к реализации 
продукцию не первой, а второй 
категории. Это могут быть, на-
пример, более мелкие и неров-
ные яблоки, но представленные 
как фермерские и более нату-
ральные. «Сертификаты «эко» 
и «био» в России пока не рас-
пространены. Но в случае с не-
калиброванными овощами не 
требуется подтверждения их 
натуральности для покупателя. 
А продажи у такой категории 
могут быть неплохие», — поя-
сняет Дарья Снитко. Однако, по 
ее мнению, с точки зрения обо-
рота это продукция не массо-
вая, а нишевая. Стандартизиро-
ванные продукты соответству-
ют потребностям покупателя, 
поэтому на мелкие некалибро-
ванные изделия спрос при нали-
чии обычной альтернативы в 
разы выше.

Спрос на натуральность про-
дуктов сейчас большой и про-
должает расти, утверждают в 
торговых сетях. В ходу не только 
кривые огурцы, но, например, 
яйца от кур свободного выгула — 
когда курица выращивается не в 
тесных клетках, а свободно «па-
сется» на земле и имеет доступ к 
свежей траве, воде и солнцу. Та-
кая фермерская продукция 
представлена в нескольких рос-
сийских магазинах и онлайн-аг-
регаторах. При этом цена на эти 
яйца выше обычных (около 
120—125 рублей за десяток).

В России так же, как и на За-
паде, растет популярность яиц 
кур свободного выгула, говорит 
начальник отдела свежих про-
дуктов «Азбуки вкуса» Екатери-
на Дмитриева. «Эти яйца дейст-
вительно отличаются от обыч-
ных: они вкуснее и полезнее, их 
белок более пышный при взби-
вании, что ценно для тех, кто 
любит готовить», — отмечает 
Дмитриева.

Состав яйца от кур свобод-
ного выгула идентичен по со-
держанию белка и жира в срав-
нении с обычным, у них одина-
ковая пищевая ценность. Воз-
можно, яйца от кур свободного 
выгула более насыщены вита-
минами, но это можно скоррек-
тировать и в питании птицы, 
выращиваемой промышлен-
ным способом, считает прези-
дент Agrifood Strategies Альберт 
Давлеев. Он согласен, что в за-
падных странах у потребителей 
есть запрос на продукцию тако-
го рода. Но в любом случае это 
нишевая история. Такие яйца 
дороже обычных, и в России нет 
достаточного спроса на них. В 
свободном выгуле птицы есть 
свои минусы. В их числе риск за-
болевания различными инфек-
циями. Кроме того, выгуливать 
птиц в условиях российского 
климата круглогодично можно 
разве что на юге страны.  

В торговых сетях растет спрос на 
натуральные продукты — например, 
яйца от кур на свободном выгуле. 

А К Ц Е Н Т

Потребители во всем мире готовы 
платить больше за кривые огурцы,
мелкую картошку или неидеально 
ровные яблоки — как за более 
натуральные продукты

ЖКХ Сведения о 
недвижимости 
появятся 
на госуслугах

КВАРТИРА 
В ПРОФИЛЬ
Ирина Алпатова, 
Марина Трубилина

Цифровой профиль гражданина 
пополнится сведениями из 
Росреестра — минцифры подго-
товило проект постановления, 
согласно которому данные о не-
движимости будут подгружать-
ся в личный кабинет собствен-
ника на портале госуслуг.

Там будут сведения о виде 
объекта недвижимости, его на-
значении, кадастровом номере, 
ранее присвоенных номерах, 
адресе, площади, кадастровой 
стоимости, перечислил дирек-
тор департамента минцифры 
Алексей Горобцов.

Новые правила позволят ак-
тивнее проводить онлайн-со-
брания жильцов, а также приго-
дятся при создании цифровых 
паспортов домов, полагает эк-
сперт ОНФ Павел Склянчук.

Ранее в интервью «РГ» руко-
водитель Росреестра Олег Ску-
финский сообщал о планах ве-
домства начать на портале госу-
слуг выдачу выписок из ЕГРН. 
Пока же сведения о недвижимо-
сти будут доступны только для 
ознакомления и просмотра. 
Если нужна заверенная выпи-
ска из ЕГРН, надо будет обра-
титься в Росреестр.  

ГАДЖЕТЫ Смартфоны 
на Android дешевеют 
быстрее iPhone

Равнение 
на флагман

Иван Черноусов

Аналитики компании BankMyCell опубликовали отчет 
по скорости удешевления смартфонов с момента по-
купки. За первые 12 месяцев смартфоны на Android те-
ряют вдвое больше по сравнению с iPhone — 33,6% про-
тив 16,7%.

Быстрее всего за первый год дешевеют HTC, 
Motorola и Sony — на 53,08%, 42,57% и 39,51%, а мед-
леннее всего — iPhone (22,35%), LG (26,46%) и Nokia 
(33,46%). Спустя два года после покупки цена на 
Android-устройства снижается в среднем на 61,5%, 
в то время как на iPhone — на 35,7%. Через четыре года 
флагманский Android-девайс дешевеет на 81,11%, 
а iPhone — на 66,43%. 

«Все дело в разной стратегии компаний, — говорит 
Эльдар Муртазин, аналитик Mobile Research Group. — 
Когда производитель снижает цену, он это делает для 
расширения аудитории. Существует три уровня 
цены — это «цена в лоб», когда покупатель не хочет 
ждать скидок на устройство, цена в рамках акции — она 
меньше на 15—20% и третья цена со всякими ухищре-
ниями в виде подписки, trade in и тому подобных ве-
щей. По сути, один и тот же продукт продают трем раз-
ным категориям потребителей».

На российском вторичном рынке в 2020 году было 
продано более 2,3 млн смартфонов — на 16% больше, 
чем в 2019 году, сообщает «Авито». Самые востребо-
ванные гаджеты — iPhone, Samsung и Xiaomi: на эти 
марки пришлось около 73% от всех продаж мобильных 
телефонов в России. iPhone продается в среднем за 
10 тысяч рублей, Samsung и Xiaomi — за 6 тысяч. На чет-
вертой строчке рейтинга самых продаваемых гаджетов 
находится Huawei, доля которого в продажах увеличи-
лась с 8 до 10% по сравнению с 2019 годом. 

Самыми дорогими в России остаются телефоны 
Vertu, которые в 2020 году продавали в среднем за 
15 000 рублей (хотя их цена и снизилась почти на 17% 
с 2019 года). Самыми доступными оказались телефоны 
Siemens и Skylink, приобрести которые можно в сред-
нем всего за 500 рублей. Среди наиболее бюджетных 
марок также Explay (600 рублей) и бренд оператора 
МТС (650 рублей). Все эти бренды находятся на нижних 
строчках рейтинга продаж с долей менее 1%.  Судебные приставы не всегда спешат искать должников по алиментам.

Стоимость iPhone снижается на 66% за четыре года.

Мошенники 
создают фиктив-
ный долг и подают 
друг на друга иск, 
а взысканное 
переводят 
за рубеж

— За ценами на продукты 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

— Должников по алиментам 
могут призвать в солдаты — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2014193
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Росстат оценил 
снижение 
производства
в 2020 году

ПОДКАЧАЛИ 
НЕФТЬ И ГАЗ
Игорь Зубков,
Татьяна Карабут

Промышленное производство 
за 2020 год сократилось на 
2,9%, сообщил Росстат. Спад 
производства оказался мень-
ше, чем ожидалось весной-ле-
том прошлого года. 

Ключевой вклад в снижение 
показателя внесли пандемия 
и вызванное ею сокращение 
спроса на энергоресурсы, а так-
же соглашение ОПЕК+ и нео-
бычно теплая зима-2019/20, 
которые привели к сокраще-
нию добычи нефти и газа на 
8,1%. В декабре промпроизвод-
ство снизилось по сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года на 0,2% (минимальное 
значение с апреля 2020 года), 
по сравнению с ноябрем 
2020 года выросло на 10,5% 
(что стало самым высоким зна-
чением этого года). С июня ре-
альный сектор демонстрировал 
восстановительный рост, по-
степенно приближаясь к пока-
зателям аналогичных периодов 
2019 года, отмечает Росстат.

Данные по декабрю оказа-
лись достаточно позитивными. 
Однако добыча и нефтеперера-
ботка остаются в минусе, а зна-
чит, говорить о полноценном 
восстановлении промыш-
ленности трудно, отмечает 
член-корреспондент РАН, ди-
ректор Института народнохо-

зяйственного прогнозирова-
ния РАН Александр Широв. 
По его прогнозу, первый квар-
тал промышленность закроет 
с высокой вероятностью около 
нуля или в минусе, рост на-
чнется во втором квартале, 
а окончательное формирова-
ние динамики — во второй по-
ловине года в зависимости от 
мировой экономики и мер эко-
номической политики. Главные 
надежды — на восстановление 
внешнего спроса.

По оценке Росстата, макси-
мальный рост в 2020 году по-
казали производство лекарств 
и медицинских материалов 
(на 23%), текстильных изде-
лий (на 8,9%), химпроизводст-
во (на 7,2%), изготовление ре-
зиновых и пластмассовых из-
делий (на 3,2%), производство 
продуктов питания (на 3,5%).

Наиболее сильное сниже-
ние выпуска было в добыче 
 нерудных полезных ископае-
мых (на 15,4%), автопроме 
(на 11,6%), кожевенной про-
мышленности (на 12,4%), неф-
те- и газодобыче (на 8,1%), до-
быче угля (на 6,3%), производ-
стве кокса и нефтепродуктов 
(на 3%), металлургическом 
производстве (на 2,4%). 

В каждой отрасли действо-
вали свои, иногда совершенно 
не связанные с коронакризи-
сом факторы. Так, наиболее 
сильно (более чем на 20%, 
до 5,8 млн тонн) среди продук-
тов питания снизилось произ-
водство сахара, который в ито-
ге и привлек к себе в конце года 
скандальное внимание — 
в 2019 году сахара было слиш-
ком много, и цены на него па-
дали, а в 2020 году при потре-
блении внутри страны на уров-
не 6 млн тонн у производите-
лей появилась возможность 
цены поднимать. И в итоге они 
были ограничены при вмеша-
тельстве президента и прави-
тельства. 

Несмотря на ажиотажный 
спрос в марте, производство 
гречки в 2020 году снизилось 
на 5,4%, до 435,8 тысячи т при 
внутреннем потреблении на 
уровне 390—410 тысяч тонн. 

Впечатляющий рост показа-
ло производство свинины — 
оно составило 2,8 млн т, что 
на 11,9% больше, чем годом ра-
нее. Это стали приносить эф-
фект инвестпроекты, начатые 
в предыдущие годы.  

Рост промышлен-
ного производства 
начнется
во II квартале, 
главная надежда — 
на внешний спрос
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ПРОЕКТ Счетная палата 
предупредила о задержке 
запуска маршрута 
«Европа — Западный Китай» 

Дорожные 
заботы

Евгений Гайва

Движение по международному транспортному коридо-
ру «Европа — Западный Китай», который прокладывает 
Россия, может столкнуться с препятствиями, предупре-
дили в Счетной палате (СП). После ввода в 2024 году 
ключевой трассы М-12 «Москва — Казань» транспор-
тные характеристики дорожного полотна на некоторых 
других участках маршрута не будут соответствовать 
установленным требованиям. 

Общая протяженность транспортного коридора 
в России составит около 2,3 тысячи километров. На но-
вую скоростную трассу Москва — Казань придется 
729 километров. 

Но чтобы на пол-
ную мощность зара-
ботал весь маршрут, 
нужно реконструи-
ровать также другие 
его участки и дове-
сти их расчетную 
нагрузку до 
11,5 тонны на ось. 
Завершить эти рабо-
ты планируется 
только к 2030 году. 
«Таким образом, 
при вводе в эксплуа-
тацию М-12 в 2024 
году есть риски несоответствия транспортно-эксплуа-
тационному состоянию отдельных участков междуна-
родного маршрута», — отмечают в СП. В паспорт проек-
та до сих пор не внесены мероприятия в части Росавто-
дора и не разработана проектная документация на стро-
ительство М-12, как и на работы по другим участкам 
маршрута, указывают в контрольном ведомстве. 

На проект «Европа — Западный Китай» планируется 
направить 655,1 млрд рублей. Однако подтвердить до-
статочность этих денег невозможно, так как нет полно-
го комплекта документации, отмечают в СП. Также там 
обеспокоены недостаточными темпами заключения 
и исполнения договоров на проектирование и строи-
тельство M-12.

В госкомпании «Автодор» в целом согласились с вы-
водами СП и пояснили, что проверка проводилась по со-
стоянию на 1 октября 2020 года, а к концу года было 
принято и оплачено 100% всего объема запланирован-
ных на этот год работ. Уже заключены все контракты, 
а документация по планировке территории утверждена 
в ноябре, отметили в «Автодоре» и заверили, что устра-
нят все недочеты к следующей проверке.  

Евгения Носкова

С
редняя стоимость полиса 
каско, купленного онлайн 
в 2020 году, составила 32 

493 рубля, посчитали аналити-
ки Mafin. За самый дорогой по-
лис владелец Toyota Land Cruiser 
200 заплатил 228 387 рублей, 
самый дешевый обошелся в 
3949 рублей (на VW Polo).

По данным Росстата, по ито-
гам 2020 года годовая стои-
мость полиса каско снизилась 
на 0,3%. В III квартале 2020 
года, по данным ЦБ РФ, средняя 
стоимость полиса составила 
27,1 тысячи рублей — на 9,5 ты-
сячи меньше, чем в том же пе-
риоде 2019 года. Регулятор объ-
ясняет такую динамику гибкой 
системой скидок, предоставля-
емых страховщиками низкоу-
быточным клиентам, а также 
интересом автолюбителей к до-
говорам с франшизой и усечен-
ным набором рисков. Стои-
мость таких полисов ниже, чем 
полного каско. 

По сравнению со II кварталом 
2020 года средняя страховая 
премия по автокаско увеличи-

лась. Как полагают в ЦБ РФ, это 
может говорить об увеличении 
доли договоров по кредитным 
автомобилям, усеченные про-
граммы по которым, как прави-
ло, не оформляются. На цену 
также повлияли рост стоимости 
автотранспорта в связи с осла-
блением рубля и прекращение 
акций страховщиков, действо-
вавших в период самоизоляции 
(например, возможности опла-
ты части полиса предоставляе-
мыми бонусами лояльности).

«В 2020 году на фоне падения 
спроса на автокаско наблюда-
лась тенденция снижения сред-
ней стоимости полиса, — расска-
зала директор по рейтингам 
страховых и инвестиционных 
компаний «Эксперт РА» Ольга 
Любарская. — Если по итогам 9 

месяцев 2020 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2019-го число заключенных по-
лисов выросло почти на 23%, то 
премии — лишь чуть более чем 
на 1%. Средняя стоимость поли-
са за этот период снизилась на 
17,5%. Предлагая клиентам 
скидки, полисы с франшизами 
или усеченным набором рисков, 
компании старались удержать 
клиентов и убедить их не отка-
зываться от страхования сов-
сем».

В «Эксперт РА» по итогам 
2020 года оценивают объем со-
бранных премий по каско на 
уровне 169 млрд рублей, что 
немногим ниже показателя 
2019 года. Сегмент сильно зави-
сит от платежеспособности на-
селения и ставок по кредитам, 
поэтому именно эти факторы 
будут во многом определять ди-
намику сегмента в 2021 году.

«По предварительным оцен-
кам, в 2020 году количество за-
ключенных договоров каско 
увеличится больше чем на 
15%, — говорит вице-президент 
Всероссийского союза страхов-
щиков Элла Платонова. — Каж-
дый год компании предлагают 
своим потребителям новые оп-
ции при заключении договора 
страхования, учитывая различ-
ные характеристики водителей 
и транспортных средств. Это по-
зволяет каждому страхователю 
подобрать под себя комфортные 
условия страхования и стои-
мость полиса».

Как рассказал директор по 
розничному андеррайтингу и 
партнерским продажам страхо-
вой компании «Согласие» Анд-
рей Ковалев, спрос на автокаско 
остался на уровне 2019 года, 
средняя премия тоже практиче-
ски не изменилась и составила 

53 тысячи рублей. Основной 
тренд в условиях пандемии — по-
вышенный спрос на электрон-
ные полисы, для оформления ко-
торых не требуется визит в офис 
компании или личная встреча с 
агентом.

По базовому прогнозу «Экс-
перт РА», страхование автока-
ско в этом году продемонстри-
рует небольшую положитель-
ную динамику (+ 2—3%), в слу-
чае консервативного — сокраще-
ние (на 2—3%). Базовый сцена-
рий «Эксперт РА» предполагает, 
что восстановление страхового 
рынка будет идти умеренными 
темпами вслед за плавным вос-
становлением экономики. Кон-
сервативный сценарий будет ре-
ализован в случае затянувшего-
ся сохранения пониженной де-
ловой активности и невысокого 
потребительского спроса.

«Рынок каско в существен-
ной части взаимозависим от 
продаж новых автомобилей, 
объемы которых, по предвари-
тельным прогнозам, в 2021 году 
могут сократиться, — отметила 
Элла Платонова. — Несмотря на 
это, ожидается сохранение су-
ществующей доли рынка каско в 
совокупном портфеле страхов-
щиков (около 10%), по сбору 
страховых премий возможны 
незначительные разнонаправ-
ленные колебания в диапазоне 
5% относительно показателей 
2020 года».

По мнению аналитиков «Со-
гласия», падения объемов в сег-
менте страхования автокаско не 
ожидается. При этом прогнози-
руется незначительное сниже-
ние числа новых договоров ав-
токаско, на которые приходится 
примерно треть годовых сборов 
в сегменте. Эксперты связыва-
ют эту тенденцию с закредито-
ванностью граждан и ростом 
цен на автомобили. Стабиль-
ность рынку обеспечат пролон-
гации, на которые приходится 
две трети годовых сборов.  

А К Ц Е Н Т

В 2020 году на фоне падения спроса 
на каско падала и средняя 
стоимость полиса

На проект 
«Европа — 
Западный Китай» 
планируется 
направить 
655 млрд рублей

ТРАНСПОРТ Продажи машин 
вырастут в 2021 году на 5%,
если их произведут

Автовложения

Евгений Гайва,
Светлана Ментюкова

Продажи автомобилей в этом 
году вырастут в среднем на 3% к 
показателям 2020 года из-за от-
ложенного спроса, считают эк-
сперты. В прошлом году прода-
жи автомобилей в России сни-
зились на 9%, сообщили «РГ» в 
минпромторге.  По данным 
агентства «Автостат», в 2020 
году было продано 1,487 млн 
новых автомобилей.

«По продажам новых авто-
мобилей на 2021 год мы даем 
прогноз 3—5% плюсом к 2020 
году. Рынок подержанных авто-
мобилей, скорее всего, сохра-
нится в том же объеме с воз-
можностью роста в 1—2%, ко-
торые, впрочем, находятся в 
пределах статистической по-
грешности», — отметила в бесе-
де с «РГ» представитель Ассо-
циации российских автодиле-
ров Вера Павлова. По словам 
автоэксперта Игоря Моржа-
ретто, прирост продаж возмо-
жен во втором полугодии, если 
нормализуются поставки авто-
мобилей.

Пока, по данным нескольких 
автосалонов, автомобилей не 
хватает, средний срок ожидания 
понравившейся модели — три 
месяца. В то же время дилеры 
активно предлагают автомоби-
ли, бывшие на тест-драйве или 
другой комплектации, но имею-
щейся в наличии. «Сейчас ос-
новной тренд, который влияет 
на рынок, — это дефицит авто-
мобилей», — говорит директор 
филиала «Авилон Hyundai» 
Дмитрий Макарычев.

В минпромторге считают 
преждевременным давать ка-
кие-то прогнозы на 2021 год и 
уповают на меры господдер-
жки, которые должны обеспе-
чить «формирование долгос-
рочного стабильного тренда по 
росту производства». Более 16 
млрд рублей запланировано 
выделить на 2021 год для сти-
мулирования спроса на авто-
мобили. Средства будут рас-

пределены по различным про-
граммам.

В конечном счете сыграет 
роль низкая база 2020 года, 
указывают эксперты. Больше 
всего в 2020 году продажи сни-
зились в Москве, сразу на 17%, 
и на 10% — в Санкт-Петербур-
ге. Зато на Дальнем Востоке за-
фиксирован рост продаж на 
9% к уровню 2019 года. Наи-
больший спад продаж пришел-
ся на те регионы, где были вве-

дены самые серьезные ограни-
чения. «В первой половине 
2020 года было реализовано 
около 600 тысяч новых легко-
вых автомобилей без учета 
LCV (593 тысячи, исходя из 
данных АЕБ, и 601 тысяча, ис-
ходя из регистраций в ГИБДД). 
Объем продаж сократился бо-
лее чем на 20%, при этом в 
апреле и мае, когда во многих 
регионах действовал режим са-
моизоляции и дилерские цен-
тры были закрыты, рынок про-
сел на 60% в сравнении с ана-
логичными месяцами 2019 
года», — рассказывает анали-
тик авторынка JATO Dynamics 
Сергей Баранов. Эксперт напо-
минает, что введению ограни-
чительных мер из-за пандемии 
предшествовал период ажиота-
жа, когда клиенты старались 
купить новый автомобиль до 
повышения цен.  

— Об автомобилях, ПДД и 
страховании транспорта читайте 
в спецпроекте «Автопарк» 
rg.ru/auto

— Читайте также: Эксперты 
спрогнозировали рост продаж 
автомобилей в 2021 году 
rg.ru/art/2029878

Заглох 
и не пришел

В отдаленных же уголках действуют другие за-
коны: там даже мелкая неприятность может пе-
рерасти в большие проблемы. Мужчина не мог 

поймать на глухой лесной дороге попутку и добраться 
до работы. Не было надежд и на общественный тран-
спорт: ближайший автобус здесь прошел бы только сле-
дующим утром.

Дороги в отдаленных местах отличаются тем, что 
в случае поломки оттуда так просто не выбраться. Аль-
тернатив немного. По крайней мере таких, которые бы 
позволили быстро решить проблему. Что делает дисци-
плинированный работник в подобной ситуации? Преду-
преждает начальство. Именно так и поступил водитель, 
застрявший поздно вечером в лесу: позвонил, сообщил. 
Диспетчер успел найти водителя на замену, так что ра-
бочий процесс не 
пострадал. Как поя-
снил потом води-
тель из Алексеевки, 
такова была сло-
жившаяся практика. 
Жизнь есть жизнь, 
люди выручают друг 
друга.

Однако в этот раз 
руководство поче-
му-то решило уда-
рить кулаком по 
столу и уволить со-
трудника за прогул. 
Мол, график это святое, умри, но приди. У водителя сло-
жилось другое мнение на этот счет, он пошел в суд.

Нижестоящие инстанции поддержали злых боссов. 
Но кассационный суд, специально созданный для того, 
чтобы исправлять ошибки районных и региональных 
судов, отменил решения. В специальном обзоре он поя-
снил, что в таких случаях суды должны внимательно из-
учать все обстоятельства. Работодатель обязан дока-
зать, что проступок действительно тяжел. Например, 
сотрудник умышленно не пришел на работу и подвел 
всю компанию. Или, что работник постоянно нарушает 
правила и потому рука кадровиков уже устала вписы-
вать взыскания в личную карточку. И так далее. В дан-
ном случае суд обязан был изучить и расписание авто-
бусов, и табели организации, насколько часто там люди 
меняются друг с другом, и прочее. Имеет значение и то, 
что послужило причиной отсутствия человека на рабо-
чем месте, поставил ли он в известность начальство или 
тихо ушел (не пришел)?

«Бесспорно важна социальная значимость правиль-
ного разрешения споров о восстановлении на работе, 
поскольку основной формой реализации свободы труда 
для большинства граждан является трудовой дого-
вор», — подчеркнул в своем обзоре Первый кассацион-
ный суд общей юрисдикции.  

1

— Читайте также: За нахождение «вне зоны доступа»
теперь смогут уволить 
rg.ru/art/2019959

СТРАХОВКА Автолюбители выбирают усеченные полисы каско

Скидка на риск

В салонах автомо-
билей не хватает, 
средний срок ожи-
дания понравив-
шейся модели — 
три месяца
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Суд обязан внима-
тельно изучить, 
что стало причи-
ной отсутствия 
человека 
на рабочем месте

Андрей Масалович

Б
еспорядки в Гонконге 
в 2019—2020 годах по-
казали, что современ-
ные технологии виде-
офиксации в три сче-
та позволяют опреде-
лить  зачинщиков, 
даже несмотря на ба-
лаклавы и маски. 

В последние годы резко улуч-
шилось качество управления си-
стемами видеонаблюдения. У 
них появился искусственный 
интеллект, который может рас-
познавать частично скрытые 
лица — снимки людей в плохом 
освещении, в шапке, в маске. 
Кроме этого такие системы мо-
гут сопоставлять снимки и про-
слеживать путь человека — вот на 
этом снимке кто-то мелькнул, а 
вот на этом тот же человек, но 
четче. Технологии позволяли де-
лать это еще пару лет назад, но и 
процессы не были налажены, и 
люди не были обучены. И то и 
другое сейчас догоняет.

В последние 2—3 года тех-
нологии видеонаблюдения ак-
тивно развивались, а с прихо-
дом пандемии приток новых ре-
шений активизировался еще 
больше.

Во-первых, количественно 
выросла оснащенность камера-
ми на улице, причем камерами с 
хорошим разрешением. Долгое 
время по их числу лидировали 
США, теперь первенство пере-
хватил Китай. В США насчиты-
валось 40 млн камер, в Китае бу-
дет еще больше. Другие страны 
потихоньку догоняют.

Во-вторых, научились ис-
пользовать другие технологии 
наблюдения. Средства сбора и 
фиксации данных стали много-
факторными. К примеру, в Мо-
скве уже тестировали устройст-
во, которое фиксирует проходя-
щий смартфон со включенным 
bluetooth. Теперь даже не нужна 
ваша геолокация — если у вас 
включен bluetooth и в смартфоне 
не стоит галочка «случайная 
подмена MAC-адреса» (MAC-
адрес — уникальный идентифи-
катор любой единицы оборудо-
вания. — «Российская газета»), 
то устройство однозначно будет 
идентифицировано. Будет вид-

но, где вы находитесь, откуда и 
куда прошли. Важный вопрос — 
как самому следить за своей 
приватностью. С нас собирают 
«досье» все кому не лень. О без-
опасности данных при этом 
мало кто заботится. Это уже сей-

час составляет проблему, а далее 
будет только усугубляться.

По любому человеку можно 
определить, куда и когда он ле-
тал, когда и к какому врачу об-
ращался. Скоро можно будет и 
до анализов дойти, что совсем 

плохо, так как медицинские 
данные должны быть особенно 
хорошо защищены.

И самое обидное, что вас ви-
дят далеко не только камеры на 
столбах, но и собственные гад-
жеты, в том числе интернет ве-
щей — умные телевизоры, утюги 
и так далее.

Бороться с этим можно един-
ственным способом — «жить по 
заповедям» или хотя бы по зако-
нам, то есть не делать ничего та-
кого, за что потом было бы 
стыдно и что потом приходи-
лось бы неумело скрывать.

Нужно очень аккуратно об-

ращаться со средствами фикса-
ции. Не фотографировать друг 
друга, например, когда вы тан-
цуете пьяными на столах. Кста-
ти, фотографии, выложенные в 
соцсети, ускоряют работу по 
идентификации людей и выяв-
лению связей между ними.

Мало кто знает, но уже с 
2015 года есть технология од-
нозначной идентификации объ-
екта по движению смартфона. 
Как человек берет смартфон со 
стола, как кладет в карман, как 
идет — все эти паттерны инди-
видуальны, и по ним можно от-
слеживать человека. 

Отключать телефон и остав-
лять его дома не самый лучший 
вариант, потому что это доволь-
но редко сейчас происходит и 
привлекает внимание.  
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Фотографии, выложенные в соцсети, 
ускоряют работу по идентификации 
людей и выявлению связей между ними

Фотографии, выложенные в соцсе-
ти, упрощают идентификацию гра-
ждан.

DIGITAL Новые технологии позволяют идентифицировать граждан 
даже в масках

Говорит и показывает 
смартфон

ОБ АВТОРЕ

Андрей Масалович — ведущий эк-

сперт по конкурентной разведке 

Академии информационных си-

стем, президент Консорциума

«Инфорус», кандидат физико-ма-

тематических наук

Рафик Равилович Загрутдинов
Руководитель департамента

строительства Москвы
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ПАРАЛЛЕЛИ Пандемия COVID-19 стала темой нового фольклора в Германии

«Корону» лопатой не поправишь  
Екатерина Забродина

В
ласти Австрии взяли  при-
мер с соседней немецкой 
земли Бавария и ужесточи-

ли масочный режим во всей аль-
пийской республике. Отныне в 
магазинах, в общественном 
транспорте и на предприятиях, 
где невозможно избежать уда-
ленки, жителям предписано но-
сить респираторы с высокой сте-
пенью защиты.  Обычные аптеч-
ные маски, а уж тем более ткане-
вые аксессуары больше не по-
дойдут, передает газета Kronen 
Zeitung. 

Исключение сделали для де-
тей в возрасте от шести до четыр-
надцати лет — им разрешили по-
прежнему пользоваться маска-
ми. Ходить без всякой защиты 
рта и носа могут только малыши 
до шести лет. Так далеко не зашли 
даже в Германии, где после дол-
гих дебатов все же не рискнули 
распространить эксперимент с 

респираторами на всю страну — 
слишком уж велико было возму-
щение немцев. Как известно, ре-
спираторы стоят дороже масок. 
Например, в немецких аптеках — 
от двух до шести евро. Но прави-
тельство австрийского канцлера 
Себастьяна Курца уже обещало, 
что сдержит цены на изделия, ко-
торые будут продавать не доро-
же, чем по евро за штуку. А мало-
имущие граждане получат их 
бесплатно. 

Это не единственные новые 
ограничения, которые предпри-
нимает Вена в борьбе с панде-
мией. Так, требование социаль-
ной дистанции для незнакомых 
людей увеличилось с одного ме-
тра до двух. Медработникам и 
учителям младших классов от-
ныне предписано каждую неде-
лю сдавать тесты на COVID-19. 
Закрываются все общественные 
места, включая зоопарки и бота-
нические сады под открытым не-
бом. 

Пока сезон карнавалов с их 
традиционной сатирой закрыт, 
немцы находят выплеск своему 
остроумию в соцсетях. Там наби-
рает обороты народное творче-
ство на тему «короны», которая 
обыгрывается в традиционных 
пословицах и поговорках. За не-
сколько дней в Twitter появилось 
уже более 5000 шуток на тему 
ковида с пометкой «Поговорки 
пандемии». В основном все они 
мотивируют на борьбу с виру-
сом. «Корону» лопатой не попра-
вишь», «Сделал прививку — гу-
ляй смело», «Каждый сам кузнец 
своих антител», «Рим не за один 
день привился», «Рука руку моет, 
желательно секунд тридцать» — 
вот лишь некоторые примеры 
«пандемического фольклора». 
По мнению психологов, он стал 
лекарством от эмоциональной 
усталости, которая накопилась у 
жителей Старого Света за меся-
цы самоизоляции и страха перед 
ковидом. 

В МИРЕ

УЧЕНЫХ ПРОСЯТ 
ОТЧИТАТЬСЯ 
Правительство Японии усилит контроль за источниками фи-

нансирования деятельности своих ученых. Местных иссле-

дователей попросят отчитаться о получении иностранных 

грантов. Нововведение вступит в силу с 2021 финансового 

года, пишет газета «Йомиури симбун». Как указывает изда-

ние, официальный Токио обеспокоен возможностью утечки 

технологий за рубеж. К японским ноу-хау, в частности, ак-

тивно присматриваются в Китае. Так, более 40 японских 

ученых приняли участие в реализуемой КНР программе 

«Тысяча талантов». При этом 13 из них в течение десяти лет 

получили от Пекина около 963 тысяч долларов. 

В Поднебесной успевают уделять внимание как перспек-

тивным японским молодым исследователям, так маститым 

профессорам, вышедшим на пенсию. Обе эти категории за-

частую оказываются невостребованными на японском ар-

хипелаге и вынуждены искать теплые места в соседних 

странах. К примеру, исследователь по имени Тору Такахата, 

который в настоящее время изучает особенности мозга 

приматов в Чжэцзянском университете, признается, что не 

смог получить работу на родине. Сегодня 43-летний японец 

пользуется в КНР собственной лабораторией. Помимо это-

го, он получил около 479 тысяч долларов на реализацию 

собственных экспериментов на пятилетний период.

Пекинский университет авиации и космонавтики, в свою 

очередь, пригласил к себе 64-летнего японского физика То-

ситаку Кадзино. Профессор работает как на территории 

своей страны, так и в столице Поднебесной. По его словам, 

обучение китайских ученых приносит плоды, так как моло-

дые люди из КНР очень хорошо мотивированны.

Число ученых из Страны восходящего солнца, которые 

ездят работать в Китай, неуклонно растет. При этом инте-

рес японских академических кругов к США и Южной Ко-

рее, которые в свое время пользовались большой популяр-

ностью, наоборот, падает.

Министерство образования, культуры, спорта, науки и тех-

нологий Японии планирует обязать местных исследовате-

лей информировать о получаемых ими зарубежных субси-

диях в случае, если они одновременно с этим претендуют 

на дотации внутри страны. Такие меры призваны повысить 

прозрачность научных изысканий. Впрочем, как пишут жур-

налисты, получение иностранных денежных средств не ли-

шает ученых прав на японские гранты. На первых порах на-

казывать будут за предоставление ложных сведений. 

Подготовил Александр Ленин (Токио)

Посетителю венского супермаркета выдают при входе респиратор — этот аксессуар теперь обязателен.

ВЕНЕЦИАНСКИЙ 
КАРНАВАЛ ПРОЙДЕТ 
ОНЛАЙН
Традиционный венецианский карнавал, который проводят в 

феврале, в этом году впервые в истории состоится в непри-

вычном дистанционном режиме. В прошлом году область 

Венето оказалась одной из первых, охваченных вспышкой 

коронавируса, поэтому феерия, которая обычно продолжа-

ется три недели, была сокращена до двух дней.

В новом 2021-м году, когда Венеция готовится отпраздно-

вать свой 1600-летний юбилей, ситуация не нормализова-

лась. В связи со сложной эпидемической обстановкой орга-

низаторы мероприятия отменили главные события — «полет 

ангела» с колокольни на площади Святого Марка, а также 

все официальные шествия и балы-маскарады. Для того что-

бы спасти знаменитый на весь мир бренд, авторам проекта 

пришлось искать альтернативные площадки, а также внести 

существенные коррективы в сроки проведения карнавала.

Трансляция мероприятий будет вестись из дворца 

Ка’Вендрамин-Калерджи с 6 по 7 февраля и с 11 по 16 фев-

раля. За ней можно будет следить в прямом эфире в соци-

альных сетях и на канале Televenezia после предваритель-

ной регистрации, которая откроется буквально на днях. 

«Магия венецианского карнавала придет к тебе, где бы ты 

ни находился», — говорится на официальном сайте праздни-

ка. Принять участие в костюмированной вечеринке можно 

будет благодаря виртуальным комнатам венецианского кар-

навала, заточенным под разные возрастные категории. В 

частности, дети смогут принять участие в интерактивных 

представлениях и конкурсах, а также посетить мастер-клас-

сы, подросткам предоставят возможность встретиться с из-

вестными людьми и оценить карнавальные костюмы, а 

взрослые смогут поучаствовать в конкурсе масок и других 

развлекательных мероприятиях.

Несмотря на все старания организаторов, местные наблюда-

тели вполне обоснованно опасаются за будущее венециан-

ской феерии, поскольку карнавальной индустрии Венеции на-

несен невосполнимый урон. Особенно пострадали мастер-

ские, изготавливающие маски и костюмы, выручка которых 

сократилась на 80—90 процентов. С трудом смогут пережить 

образовавшийся вакуум местные гостиницы (многие из за-

крыты уже целый год) и рестораны, привыкшие в этот период 

к «нашествию» десятков тысяч туристов. 

Подготовила Нива Миракян (Рим)

ПОЕЗД ДАЛЬШЕ НЕ ИДЕТ
Житель Нидерландов Сало Мюллер потребовал от немецкой 

железнодорожной компании Deutsche Bahn выплатить ком-

пенсации жертвам нацистов и их родственникам за то, что во 

времена Холокоста они должны были сами оплачивать билет 

на поезд в лагеря смерти. Его требование поддержала оппози-

ция в бундестаге. Символом одного из самых страшных на-

цистских концлагерей Аушвиц-Биркенау не случайно являют-

ся рельсы, ведущие к «воротам смерти». Многие узники на-

цистских концлагерей попадали туда по железной дороге, при-

чем заплатив за билет третьего класса — по 4 пфеннига за кило-

метр. Детям до 12 лет полагалась пятидесятипроцентная скид-

ка, а до 4 лет — бесплатный проезд. Также стоимость проезда 

часто компенсировалась железнодорожной компании собст-

венностью, конфискованной у жертв концлагерей. Всего, по 

подсчетам экспертов немецкого проекта «Поезд памяти», Гер-

манская имперская железная дорога заработала на массовых 

депортациях около 665 миллионов долларов в пересчете на 

современные деньги. Среди миллионов таких пассажиров 

было около 102 000 голландских евреев, большинство из ко-

торых погибли. Деньги, заплаченные ими за проезд, решил 

вернуть 84-летний Сало Мюллер, родители которого также по-

гибли в нацистских лагерях смерти.

Однако компания Deutsche Bahn не согласна нести ответст-

венность за деяния Германской имперской железной доро-

ги, хоть и пожертвовала, по данным ее пресс-службы, «зна-

чительную многомиллионную сумму» немецкому фонду Хо-

локоста. Формально Deutsche Bahn не является прямой 

правопреемницей Германской имперской железной доро-

ги, прекратившей свое существование в 1949 году. Тем не 

менее оппозиционные партии в нижней палате парламента 

ФРГ поддержали требования компенсаций. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская 

A
P

АВТОРИТЕТНО Перекроившей Ближний Восток «арабской весне» 
исполнилось 10 лет

Революция пожирает 
детей своих
Елена Супонина, 
советник директора 
Российского института 
стратегических 
исследований (РИСИ)

Р
овно 10 лет назад стра-
ны Ближнего Востока и 
С е в е р н о й  А ф р и к и 
(БВСА) оказались в эпи-
центре драматических 
событий. С подачи стре-
мившихся «демократи-
зировать» этот регион 
западных стран за-

хлестнувший его острый общест-
венно-политический кризис по-
лучил романтичное название 
«арабская весна». Но романти-
кой здесь и не пахло: 14 января 
2011 года в результате насильст-
венных выступлений правитель-
ство Туниса было свергнуто, а 25 
января тысячи египтян вышли на 
центральную площадь Каира — 
Тахрир, что вскоре привело к па-
дению режима Хосни Мубарака. 
В последующие недели и месяцы 
протестные выступления пере-
кинулись на соседние Ливию, 
Сирию, Йемен и другие страны, 
вызвав многочисленные жертвы, 
хаос, коллапс экономики и утра-
ту некоторых из них собствен-
ной государственности. 

Весна — осень — зима
Так называемая «арабская ве-

сна» на Ближнем Востоке очень 
быстро превратилась в осень, а 
потом и зиму. Об этом говорят 
сами же арабы, которые разоча-
рованы результатом тех собы-
тий. Действительно, во многих 
странах к 2011 году давно назрел 
вопрос политических или эконо-
мических реформ. Однако вне-
запный и резкий слом прежней 
системы привел к дестабилиза-
ции и обнищанию в первую оче-
редь тех, кто вышел на площади и 
ратовал за перемены.

В 2011 и 2012 годах я побыва-
ла во многих арабских странах и 
могла воочию наблюдать, как ме-
няются настроения населения. 
Сначала это было романтическое 
воодушевление и надежды на 
улучшение жизни, но затем по-
следовали разочарование и но-
вый виток безработицы. В некото-
рых государствах на смену преж-
ним пришли гораздо более жест-
кие режимы, которые подавили 
оппозицию в том числе и тех, кто 
еще недавно свергал предыдущее 
правительство. Побывав на пло-
щади Тахрир в Каире, я обратила 
внимание на то, что вместо было-
го революционного запала там 
повеяло уличной преступностью. 
Рядом с воодушевленной молоде-
жью теперь находились декласси-
рованные элементы, которых у 
нас назвали бы бомжами. В этих 
картинах во многом отразилась 
суть произошедшего.

«Сухая солома» 
для арабских революций

К тому периоду во многих 
арабских странах возникли 

предпосылки для недовольства 
граждан.  Некоторые правитель-
ства в регионе это прекрасно по-
нимали. Еще за годы до «араб-
ской весны» я беседовала с пре-
зидентом Египта Хосни Мубара-
ком, и он сетовал на то, что од-
ной из самых больших проблем 
его страны является резкий де-
мографический рост. На тот мо-
мент ежегодно население Егип-
та прирастало на 1 миллион 300 
тысяч человек. Сейчас в этой 
стране появляется более 2 мил-
лионов новых граждан в год. 
Естественно, что их доходы та-
кими же быстрыми темпами ра-
сти не могли, и справиться с 
этим сложно было как тогда, так 
и сейчас.

Этот демографический про-
цесс сопровождался массовой 
миграцией сельских жителей в 
города, где они не могли найти 
себе места и превратились в по-
луобразованных маргиналов. 

Им не хватало образования, но 
при этом у них было достаточно 
знаний для использования со-
цсетей и гаджетов. Страдая от 
отсутствия возможности само-
реализоваться, эти люди легко 
подвергались воздействию раз-
личных вербовщиков. И речь 
здесь шла не только о революци-
онерах, но и о благодатной по-
чве для радикальных организа-
ций всех мастей. Ведь далеко не 
все пошли на революционные 
баррикады. Некоторые недо-
вольные отправились попол-
нять ряды террористов. 

Рост религиозного экстре-
мизма в регионе начался гора-
здо раньше — еще во времена 
СССР американцы и британцы 
взращивали радикальные орга-
низации для противодействия 
советскому присутствию в Аф-
ганистане.  Вторжение США в 
Ирак в 2003 году способствова-
ло появлению террористиче-

ской группировки ИГИЛ (орга-
низация запрещена в России. — 
Прим. «РГ»). Начавшийся в 
годы «арабской весны» хаос 
еще больше помог лидерам тер-
рористических организаций в 
привлечении разочарованных 
и деклассированных элемен-
тов.

Еще одна яркая черта араб-
ских государств — очень широ-
кая прослойка молодежи или 
так называемый молодежный 
бугор, как называют это явле-
ние демографы. Это полуобра-
зованные и безработные моло-
дые люди, которые были недо-
вольны жизнью. Таким обра-
зом, «сухая солома» для того, 
чтобы протесты «арабской ве-
сны» разгорелись, объективно 
была. Этим воспользовались 
внешние силы, которые решили 
перекроить Ближний Восток и 
Северную Африку под лозунга-
ми демократизации. Получи-
лось, однако, гораздо хуже, чем 
было.

Запад: разрушить может, 
предложить 
альтернативу — нет 

Западные страны тогда ак-
тивно поддержали протесты, а в 
ряде случаев даже прибегли к во-
оруженной интервенции. На-
пример, в Ливии страны НАТО 
очень вольготно истолковали ре-
золюцию СБ ООН №1973 и вос-
приняли ее как разрешение на 

ведение боевых действий. Уже в 
том же 2011 году страны Альян-
са, добившись, казалось бы, 
успеха и свергнув правительст-
во Каддафи, пребывали в расте-
рянности. Что делать дальше? 
Сужу об этом по личным впечат-
лениям, поскольку осенью того 
года я оказалась на расширен-
ном заседании НАТО в Катаре, 
где обсуждалась политика этих 
стран и их арабских союзников в 
отношении Ливии. Тогда натов-
ские генералы и их арабские 
коллеги откровенно признава-
лись, что стратегии  у них нет.

Разрушенная страна требо-
вала больших материальных 
вложений и инвестиций, а за-
падный бизнес к этому не был 
готов в силу высоких рисков. 
Сам тезис так называемой гума-
нитарной интервенции оказал-
ся дискредитирован практикой. 
Разрушив страну и сменив там 
власть, западные государства не 
смогли предложить альтернати-
вы и наблюдали, как Ливия ка-
тится дальше в пропасть. При 
этом некоторые европейские 
страны болезненно ощутили на 
себе последствия этих событий, 
поскольку Ливия была форпо-
стом на пути беженцев из Афри-
ки через Средиземноморье в 
Европу. Как только в Ливии на-
чались беспорядки, этот фор-
пост оказался ослаблен, и поток 
мигрантов захлестнул Старый 
свет.

«Управляемый хаос»
на Ближнем Востоке 
создали специально?

Общаясь со многими ближне-
восточными, западными полити-
ками и экспертами по Ближнему 
Востоку, я столкнулась с тем, что 
нет однозначного ответа на этот 
вопрос. До сих пор среди анали-
тиков идет спор: совершили ли 
западные страны непреднаме-
ренные грубые трагические для 
региона ошибки или это была 
спланированная стратегия по 
его развалу. Показательно, что 
некоторые помощники нового 
президента США Джозефа Бай-
дена, да и он сам в годы разгара 
«арабской весны» и ранее писа-
ли, что, в частности, Ирак не дол-
жен существовать в качестве 
единого государства, а его следу-
ет разделить на три самостоя-
тельные зоны — государство кур-
дов на севере, суннитов в центре 
и шиитов на юге. На Ближнем 
Востоке к тому времени накопи-
лись серьезные проблемы, но то, 
как этим воспользовались внеш-
ние силы, говорит как минимум 
о непонимании Востока, а как 
максимум — о преступных подхо-
дах, в результате которых мы все 
получили еще больше проблем и 
угроз из этого региона. 

Подготовил Александр Гасюк 

29 января 2011 года. Протестующие 
на площади Тахрир остановили танк 
египетской армии.
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В некоторых государствах на смену 
прежним пришли гораздо более жест-
кие режимы, которые подавили оппози-
цию в том числе и тех, кто еще недавно 
свергал предыдущее правительство
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, почему на 
самовольные постройки 
граждане не могут 
заявить права

Неделимый 
гараж

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ, когда пере-
сматривала спор между супругами, которые решили 
поделить автосервис. 
Произошла эта история в Краснодарском крае. Супру-
ги решили открыть автосервис на своем дачном участ-
ке. Они построили гаражные боксы, но бизнес, как го-
ворится,  не задался. 

Дело в том, что положенного разрешения на работу 
автосервиса супруги не получили. Так и жили с пу-
стым зданием на своем участке. Когда же через не-
сколько лет брак рухнул, бывшие супруги стали де-
лить возведенные постройки. Договориться не смогли 
и обратились в суд. 

Местные суды ничего неправильного в исковых 
требованиях не увидели и активно стали делить так и 
не заработавший автосервис.  Но такой раздел не 
устраивал то одну, то другую стороны. В итоге, спор 
дошел до Верховного суда. Там материалы дела изучи-
ли и объяснили,  почему боксы нельзя поделить.

А теперь подробнее. Супруги  поженились, а спустя 
несколько  лет приобрели участок в садовом товари-
ществе Краснодарского края площадью 595 кв. м. Они 
оформили землю в собственность и решили открыть 
там автосервис. И 
работа закипела. 
Начали строиться 
гаражные боксы. 
Но вот соседям та-
кое строительство 
не понравилось и 
они стали жало-
ваться. 

Жалобы дошли 
до прокурора Ар-
мавира. Он решил, 
что объекты стро-
ятся незаконно и 
обратился в суд с 
иском. Прокурор  в 
суде объяснил, что 
«размещение объектов для оказания услуг относится 
к условно разрешенному виду использования».  Это 
означает, что по статье 39 Гражданского кодекса РФ 
разрешение на это могут дать лишь при проведении 
публичных слушаний. Подобных слушаний не было, 
значит, и собственники не имеют права вести на даче 
бизнес. 

Выслушав прокурора, Армавирский городской суд 
Краснодарского края встал на сторону надзорного ве-
домства и запретил семье использовать землю не по 
целевому назначению. А спустя месяц после решения 
суда, прошло общественное обсуждение, по его ито-
гам собственнику не разрешили открыть на дачных 
сотках  автомастерскую.  

Еще через несколько лет брак распался,  и мужчина 
потребовал половину автосервиса. Он предъявил иск 
к бывшей супруге с требованием поделить здание  по-
ровну. 

Выступая в суде, истец  доказывал, что земельный 
участок они купили в браке, тогда же и возвели строе-
ния. Значит, посчитал мужчина, эту недвижимость  
можно признать совместно нажитой и, соответствен-
но, разделить. Но  на заседании выступил и представи-
тель администрации города. По мнению местной влас-
ти,  разделить строения нельзя, ведь не было разреше-
ния использовать автосервис. 

С этим не согласился Армавирский городской суд. 
Он указал, что прокурор не настаивал на сносе гараж-
ных боксов, когда рассматривался вопрос о запрете их 
использования. 

Суд учел, что постройки возведены на общие се-
мейные средства. Поэтому суд решил, что по  Семей-
ному кодексу (статья 34-я)  имущество, нажитое су-
пругами во время брака, является их совместной соб-
ственностью, а доли признаются равными. 

Городской суд также согласился с заключением 
строительно-технической экспертизы по делу и при-
нял его во внимание.  В заключении экспертизы сказа-
но, что возведенные несколько лет назад объекты «со-
ответствуют строительным, градостроительным, са-
нитарным, противопожарным нормам и правилам, не 
создают угрозу жизни и здоровью окружающих, рас-
положение зданий согласовано с владельцами бли-
жайших капитальных строений».

Исходя из всего этого,  городской суд удовлетворил 
требование бывшего супруга и разделил нежилые по-
мещения между истцом и его бывшей женой поровну. 
С подобным делением  согласились остальные мест-
ные судебные инстанции. И лишь после их решения, 
спор дошел до Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ.  

Там материалы спора изучили и сказали, что ниже-
стоящие суды упустили из виду, что спорные построй-
ки самовольные, так как их возвели на участке для са-
доводства. Супруги  не получали разрешения админи-
страции города на строительство автосервиса. Это 
подтверждает и вступившее в законную силу решение 
Армавирского городского суда. 

Верховный суд подчеркнул главную мысль — номи-
нальный владелец самостроя не приобретает на него 
права собственности, не может им распоряжаться. Об 
этом говорится в статье 222 Гражданского кодекса РФ. 

Поэтому спорные строения нельзя включить в со-
став совместно нажитого имущества и разделить меж-
ду супругами — заявил Верховный суд. Номинальный 
владелец не вправе распоряжаться самостроем: про-
давать, дарить, сдавать в аренду и совершать другие 
сделки. Его нельзя разделить и при разводе. Судебная 
коллегия по гражданским делам выводы местных су-
дов отменила и направила дело на новое рассмотре-
ние.  

За границу — без мамы
Далеко не каждая се-
мейная ссора приводит 
к столь серьезным из-

менениям в законодательстве. 
Хотя какие-то правовые пробе-
лы сплошь и рядом обнаружива-
ются в супружеских конфлик-
тах. Просто одним людям хвата-
ет энергии  и упорства, чтобы 

доказать свою правоту и сдви-
нуть юридические горы. Другие, 
увы, рано останавливаются. 

Законопроект, рассматрива-
емый в Госдуме, предлагает про-
писать в Законе «О порядке вые-
зда из РФ и въезда в РФ» норму, о 
том, что для выезда несовершен-
нолетнего гражданина за грани-

цу совместно с одним из родите-
лей достаточным условием яв-
ляется отсутствие выраженного 
несогласия на такой выезд дру-
гого законного представителя 
несовершеннолетнего. 

Также система станет более 
гибкой. Родитель будет вправе 
заявить о несогласии на выезд 

из России своего ребенка на 
определенный период в опреде-
ленное государство, в несколь-
ко определенных государств 
или во все государства. Так что 
родитель сможет установить 
полный запрет: мол, без меня — 
никуда и никогда. Или пропи-
сать адресный стоп-лист: нельзя 
в такие-то и такие-то страны. 

Отозвать же свое несогласие 
можно будет без суда. Естест-
венно, подать заявление смогут 
оба родителя, тогда ни тот ни 
другой не смогут выехать. В за-
конопроекте особо оговарива-
ется, что в таком случае подле-
жат учету оба заявления.

Член Ассоциации юристов 
России Асия Мухамедшина по-
лагает, что упрощенный регла-
мент выезда за рубеж несовер-
шеннолетних, конечно, облег-

чит ситуацию одному из родите-
лей, а вот другому родителю мо-
жет создать повод понервничать. 

«Запрет на вывоз детей од-
ним из родителей из страны ча-
сто становится «яблоком раздо-
ра», — говорит она. — Поэтому, 
конечно, необходимо совер-
шенствование законодательст-
ва и устранение правовых про-
белов в данной сфере». 

Она подчеркивает: нельзя 
забывать, что в данной ситуа-
ции необходимо прежде всего 
не разрешить спор двух взро-
слых людей (демонстрирующих 
подчас совсем невзрослое пове-
дение), а защитить интересы и 
права детей.

Кстати, многие спорные во-
просы проще и спокойней уре-
гулировать с помощью нота-
риуса.  

ПРОЦЕДУРА Кто не может быть понятым 
при медосвидетельствовании после ДТП

Авария с интересом

Владимир Баршев 

С
уд разъяснил, кто 
может привлекаться 
в качестве понятого, 
а кто — нет. Из этих 
разъяснений следу-
ет, что в случае ава-
рии, если требуется 
провести медосви-
детельствование од-

ного из водителей, то ни води-
тель другой машины, ни пасса-
жиры  автомобилей, участво-
вавших в ДТП, в качестве поня-
тых выступать не могут. 

Процедура оформления лю-
бого нарушения четко регла-
ментирована законами. Несо-
блюдение установленного по-
рядка нарушает права того, кого 
оформляют. Протоколы и про-
чие акты в таком случае призна-
ются недопустимыми доказа-
тельствами, дела разваливают-
ся, а нарушитель избегает от-
ветственности. 

Такой случай описан в обзо-
ре судебной практики Пятого 
кассационного суда. При офор-
млении подозреваемого в не-
трезвом состоянии водителя, 
сотрудники ГИБДД нарушили 
все, что только можно. И суд 
справедливо решил, что доказа-
тельств против водителя попро-
сту нет. А мог бы сотрудников и 
в фальсификации дела обви-
нить. Впрочем, такая задача пе-
ред судом не ставилась.

Итак, произошла авария. 
Прибывшие на место происше-
ствия сотрудники ГИБДД запо-
дозрили, что один из участни-
ков нетрезв. Они отстранили 
его от управления и предложи-
ли пройти медицинское освиде-
тельствование на состояние 
опьянения. Однако водитель от 
этого отказался.  

Суд над ним был долгим. Ми-
ровой судья несколько раз воз-
враща л материа лы дела  в 
ГИБДД для устранения недо-
статков. В протоколе о правона-
рушении при описании события 
не был указан один из обяза-
тельных элементов состава ад-
министративного правонару-
шения — отсутствие признаков 
уголовно-наказуемого деяния, а 
также не указаны понятые, ко-
торые фигурируют в других ма-
териалах. В  протоколе об от-
странении водителя от управле-
ния не были указаны признаки 
опьянения, послужившие осно-
ванием для такого решения. В 

протоколе о направлении на ме-
досвидетельствование  не ука-
заны основания для этого. 
ГИБДД с первого раза справить-
ся с задачей не смогла. Но, когда 
это у нее получилось, выясни-
лось, что изменения в протоко-
лы вносились в отсутствие при-
влекаемого к ответственности, 
что недопустимо. 

Это допустимо только в том 
случае, если водитель был дол-
жным образом извещен о месте 
и времени внесения изменений. 
Материалы снова отправили 
обратно. На сей раз ГИБДД пол-
ностью справилась с задачей, и 
водителя наказали. 

Однако он обжаловал реше-
ние. Апелляция ему не помогла, 
а вот Пятый кассационный суд с 
большим воодушевлением ра-
зобрал это дело на составляю-
щие. Первое, на что он указал,  в 
качестве понятых при отстране-
нии от управления и направле-
нии на медосвидетельствование 
были привлечены водитель и 

пассажир второй машины, уча-
ствовавшей в аварии. Но дело в 
том, что по закону в качестве 
понятого может быть привлече-
но любое не заинтересованное в 
исходе дела совершеннолетнее 
лицо. Участники же ДТП такими 
быть не могут, поскольку никто 
иной так не заинтересован в ис-
ходе дела, как они.  

Отстранение от управления, 
освидетельствование на алко-
гольное опьянение, а также на-
правление на медосвидетельст-
вование должны проводиться в 
присутствии двух понятых либо 
под видеозапись. Понятых, то 
есть не заинтересованных в ис-
ходе дела, здесь не оказалось, 
видеозаписи тоже. Уже на осно-
вании этого суд признал прото-
колы об отстранении от управ-
ления и направление на медо-
свидетельствование  недопусти-
мыми доказательствами. По 
сути, дело уже развалено. Одна-
ко суд на этом не остановился. 

Он так и не нашел доказа-
тельств того, что водитель был 
извещен о внесении изменений в 
протоколы. А в связи с чехардой, 
которая возникла при внесении 
изменений в протоколы, устано-
вить, что вносилось в них в его 
присутствии, а что  без его уча-
стия, не представляется возмож-
ным. Никто не вправе в односто-
роннем порядке вносить изме-
нения в протоколы. Эти нормы — 
гарантия защиты прав и закон-

ных интересов привлекаемого к 
ответственности лица, гарантия 
его права на участие в деле и за-
щиту.  Все эти права в данном 
деле были попраны. 

В общем, на основании всего 
этого Пятый кассационный суд 
отменил решения нижестоящих 
судов, а производство по делу 
прекратил из-за недоказанно-
сти обстоятельств, на основа-
нии которых были вынесены ре-
шения. 

Суд недаром включил это 
дело в обзор своей практики. 
Это конкретный пример того, 
как должны рассматриваться 
подобные дела в нижестоящих 
судах и на что судьи должны об-
ращать внимание, чтобы при-
нять справедливое решение. 

Напомним, что не единожды 
Верховный суд отменял реше-
ния нижестоящих судов и пре-
кращал дела из-за процессуаль-
ных огрехов при оформлении 
нарушений гораздо менее гру-
бых. Для такой отмены доста-
точно было произвести лишний 
замер выдыхаемого воздуха. 
Поводом может стать отсутст-
вие подписи в графе, что права 
нарушителю разъяснены. Но 
дело с таким количеством гру-
бейших нарушений должно 
было развалиться еще в миро-
вом суде.  

Участники аварии не могут быть 
понятыми, при освидетельствова-
нии водителя на опьянение.

Верховный суд подчеркнул, что номинальный владелец 
самостроя не может им распоряжаться.

У ребенка останется возможность увидеть мир даже при некоторых разногласиях родителей.

А К Ц Е Н Т

Понятым может быть привлечен любой 
не заинтересованный в исходе дела 
совершеннолетний гражданин. 
Участники ДТП  — заинтересованы

РЕШЕНИЕ Суд 
признал, 
что любовник 
не отвечает 
за распад семьи

МИЛЫЙ ДРУГ 
НЕ ВИНОВАТ
Владислав Куликов

Суд в Северной столице вынес 
решение, над которым обязан 
задуматься каждый муж стра-
ны: если жена смотрит налево, 
любовник в этом не виноват. 
По крайней мере — юридически. 
Законному супругу надо пре-
жде всего задуматься над своим 
поведением.

Некий житель Санкт-Пе-
тербурга решил спасти семью 
необычным образом: он подал 
иск к любовнику жены и по-
требовал компенсации мо-
рального вреда в размере 150 
тысяч рублей. 

В суде истец пояснил, что со-
стоит в зарегистрированном 
браке с женой. От брака имеет-
ся несовершеннолетний ребе-
нок. В последнее время супруга 
стала меньше времени уделять 
семье, свободное время прово-
дит с ответчиком, у которого, 
кстати, также имеется семья и 
ребенок. 

«Сложившаяся ситуация 
причиняет истцу нравствен-
ные страдания, может повли-
ять на его репутацию, плохо 
сказывается на производи-
тельности. Вина ответчика за-
ключается в том, что он разру-
шил семью, резюмировал 
истец», — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга.

Возникает ощущение, что 
это был иск отчаяния. Иск, пол-
ный боли. Надо отметить, что 
муж выбрал исключительно 
правовой способ защиты се-
мьи, и это заслуживает добрых 
слов. Иные мужья идут по более 
горячей дорожке, с криками и 
мордобоем, но этот путь не 
приводит ни к чему хорошему.

Нельзя сказать, что в иске 
мужчины совсем не было логи-
ки. Наоборот, по-человечески 
он все правильно написал. Ког-
да жена и любовник уединяют-
ся друг с другом, они наносят 
законному супругу колоссаль-
ный моральный вред. В этом 
нет сомнений.

Но с юридической точки 
зрения важно, являются ли дей-
ствия жены и любовника, а 
именно нежности и воркова-
ние, противоправными. Как ни 
печально для мужа, своими 
объятиями и поцелуями пароч-
ка закона не нарушила. 

Поэтому и любовник, и жена 
(оцените пикантность юриди-
ческих формулировок: «при-
влеченная к участию в деле в 
качестве третьего лица») в ходе 
судебного заседания отвергли 
претензии.

Суд, подумав, согласился с 
ответчиками. А прозвучавшие в 
решении выводы — «любовник 
в деле о семейных неприятно-
стях является ненадлежащим 
ответчиком» — скорее всего за-
дадут тон всей судебной пра-
ктике.

«Суд, выслушав мнение сто-
рон, исследовав материалы 
дела, разъяснил, что довери-
тельно-личностные отношения 
в семье предполагают разреше-
ние внутрисемейных вопросов 
по взаимному согласию супру-
гов, — рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга. — Исходя из 
норм права, суд согласился с 
тем, что любовник является не-
надлежащим ответчиком, по-
скольку в распаде семьи, утра-
те взаимоуважения и любви ви-
новаты только супруги, каж-
дый из которых является от-
дельной личностью, имеет рав-
ные права, самостоятельно ре-
шает, как вести себя в сложив-
шейся ситуации».

В итоге мужу было отказано 
в удовлетворении исковых тре-
бований. Конечно, решение вы-
несено по конкретному делу. И 
пока нельзя говорить, что со-
здан прецедент, так как данные 
правовые позиции должны под-
твердить и высшие судебные 
инстанции. Но что-то подска-
зывает: они это подтвердят. 

Поэтому мужьям, утратив-
шим любовь жен, не стоит над-
еяться на то, что Верховный суд 
перевернет судебную практику 
в данном вопросе. Увы, надо 
рассчитывать только на себя и 
в обязательном порядке ис-
правлять какие-то личные не-
достатки.  

Истец пояснил, что 
жена стала прово-
дить много време-
ни с ответчиком, 
у которого, кстати, 
есть своя семья
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Незаконные 
строения нельзя 
считать совместно 
нажитым 
имуществом и 
разделить между 
супругами

Прямая речь 

Мария Спиридонова, член Ассоциации юристов России
В данный момент для выезда несовершеннолетнего, если он летит с од-

ним из родителей, не требуется согласия другого родителя на выезд ре-

бенка за границу. Нотариально оформленное согласие необходимо 

только для оформления виз, если они требуются для посещения той или 

иной страны, и для пограничных служб того государства, куда планиру-

ется выезд. Подготовленный законопроект позволит разрешить многие 

проблемы, возникающие на практике. При этом представляется хоро-

шим нововведением процедура внесудебного отзыва запрета на выезд 

ребенка, поскольку она позволит в сокращенные, по сравнению с су-

дебной процедурой, сроки урегулировать подобные вопросы и не от-

менять запланированные поездки. Полагаем, что эта новелла — целесо-

образное и необходимое нововведение.
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ЖКХ Названы 
самые 
креативные 
управляющие 
компании 
региона 

И ВСЕ 
СЧАСТЛИВЫ
Ирина Рыбникова 

Какая управляющая компания 
достойна называться лучшей? 
В Подмосковье на этот вопрос 
ответил конкурс «Мой Дом. 
Лучшая практика управления 
многоквартирными домами 
в Московской области 2020 
года». В отличие от ежегодного 
рейтингования УК, результаты 
которого определяют чиновни-
ки, вершить судьбу управлен-
цев в конкурсе доверили ис-
ключительно жителям. Именно 
они своими голосами определи-
ли три самые креативные ком-
пании.  

Третье место досталось кра-
сногорской УК «ПИК-Ком-
форт». В ее жилом фонде рабо-
тает многофункциональный 
центр «Безопасный дом». Об-
ычно под этой системой подра-
зумевается видеонаблюдение, 
автоматическая пожарная сиг-
нализация, светодиодное осве-
щение с датчиками движения и 
в самых продвинутых случаях — 
поплавковые датчики, сигнали-
зирующие о протечках воды в 
общей инженерной системе 
дома. «Все это у нас есть, — рас-
сказывает жительница одной 
из новостроек на улице Запо-
ведной Ирина Зайчук. — Но есть 
также и система отпугивания 
насекомых, общий домовой 
фильтр, который позволяет нам 
пить чистую воду, а также ум-
ные счетчики электричества и 
воды. Для того, чтобы снять с 
них показания, не нужно нахо-
диться рядом». А если вдруг в 
доме случается какой-нибудь 
коммунальный сбой, сообще-
ния об этом автоматически 
приходят руководителю и глав-
ному инженеру УК. 

На втором месте — управля-
ющая компания «Жилсервис» 
из Королева. Здесь придумали 
мобильную кассу. Проект, реа-
лизованный сотрудниками УК 
совместно с «Почтой России», 
позволил пожилым и маломо-
бильным гражданам аккуратно 
рассчитываться по коммуналь-
ным счетам даже в период са-
моизоляции. Вообще, тем, кто в 
пандемию оказался заперт в че-
тырех стенах, разрешили опла-
чивать коммуналку с задержка-
ми. И без начисления пени. Но 
наши законопослушные пенси-
онеры, привыкшие рассчиты-
ваться за услуги ЖКХ сразу по-
сле получения пенсии, все рав-
но чувствовали себя неуютно. 
Большинство из них никогда не 
ходило в должниках и пандемия 
— не оправдание. Но из дома вы-
ходить нельзя и интернетом 
умеют пользоваться не все. Как 
быть? На помощь пришла мо-
бильная касса — представители 
УК с кассовым аппаратом стали 
ходить по квартирам пенсионе-
ров и инвалидов. Так и людей от 
душевных мук спасли, и общий 
показатель платежеспособно-
сти жилого фонда не уронили. 

А первое место взяла УК 
«Жилищник» из города Химки. 
Ее сотрудники создали 
Telegram-каналы для каждого 
жилого дома, находящегося у 
них в управлении. И теперь жи-
тели оперативно получают ин-
формацию обо всех работах, 
как плановых, так и аварийных, 
которые ведутся в каждом кон-
кретном доме. Людям больше 
не приходится обрывать теле-
фоны диспетчерской, если в 
доме отключили воду или вдруг 
погас свет. Во-первых, жильцов 
предупредят об этом раньше, 
чем они начнут волноваться, а 
во-вторых, все дополнительные 
вопросы можно задать в чате. 

«Результаты конкурса помо-
гли нам определить основные 
предпочтения жителей многок-
вартирных домов. Чаще всего 
граждане заинтересованы в ав-
томатизации и максимальной 
открытости всех процессов, 
связанных с проживанием в 
доме, — отмечает руководитель 
областной Госжилинспекции 
Ольга Федина. К слову, участие 
в этом конкурсе для УК было 
сугубо добровольным и побо-
роться за звание лучших отва-
жились только 17 компаний. Но 
в следующий раз, надеются 
власти, управленцы конкурс 
распробуют.   

Жители ждут от УК 
максимальной 
открытости всех 
процессов, связан-
ных с проживани-
ем в доме 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ   
Врачи приступили 
к закрытию ковидных коек

Все ушли домой

Ирина Рыбникова

Ситуация с коронавирусом в Московской области ста-
билизировалась. «За прошедшую неделю мы выписали 
рекордное количество пациентов, лечение завершили 
почти 9 тысяч человек. Спасибо нашим врачам, всем, 
кто задействован в этой работе», — сказал губернатор 
Андрей Воробьев, проводя еженедельное совещание с 
кабинетом министров и главами муниципалитетов. 

Как уточнила министр здравоохранения области 
Светлана Стригункова, за прошедшую неделю количе-
ство вновь выявляемых больных COVID-19 снизилось 
на 15%. А госпитализаций стало на 26% меньше. Такая 
динамика позволяет приступить к плановому сокраще-
нию инфекционных коек, развернутых дополнительно 
во вторую волну пандемии. Тогда, напомним, власти от-
крыли 19,5 тысячи 
коек, часть из кото-
рых расположились 
в торговых и выста-
вочных центрах, в 
стационарах и род-
домах. Теперь до-
полнительные кой-
ки сворачивают. 3,7 
тысячи коек уже за-
крыты, и каждую 
неделю планирует-
ся сворачивать 
столько же. Ситуация, уверены власти, позволит, ведь в 
регионе идет активная вакцинация. 

«На сегодняшний день привились почти 50 тысяч 
человек и еще более 10 тысяч находятся в листе ожида-
ния. Ежедневно на вакцинацию записываются до 3 ты-
сяч жителей», — отметила Стригункова. Начав с 93 
пунктов вакцинации, власти за две недели довели их 
количество до 130, открыв дополнительные площадки 
не только в поликлиниках, но и в торговых центрах. 
Первый такой пункт появился в ТЦ «Мега Химки», за-
тем выездные мобильные бригады начали осваивать 
торговые центры в других подмосковных муниципали-
тетах. Идея обзавестись искусственным иммунитетом 
между походами по магазинам пришлась жителям по 
душе — за неделю в таких мобильных пунктах приви-
лись более 1,2 тысячи граждан. Поэтому количество 
«торговых» прививочных пунктов решено увеличить и 
уже на этой неделе они заработают еще в 13 ТЦ. А к 
марту, как было обещано ранее, пунктов для вакцина-
ции будет работать не меньше 220. 

С 27 января в регионе заработает сервис оповеще-
ния привившихся граждан о том, что им необходимо 
получить второй компонент вакцины. Напомним, жи-
телей прививают двухкомпонентной вакциной «Спут-
ник V». Чтобы человек не забыл прийти в прививоч-
ный пункт еще раз, накануне второй вакцинации его 
предупредят с помощью СМС-сообщения.   

С завтрашнего дня 
жители начнут 
получать СМС 
о втором этапе 
вакцинации 

ТОЛЬКО В «РГ»  Главный следователь Подмосковья рассказал 
об особенностях раскрытия преступлений в сложном регионе

Из жизни 
неприкасаемых 
Наталья Козлова 

П
одмосковье — один 
из самых сложных 
во всех смыслах 
 регионов страны. 
С точки зрения пре-
ступности в том чи-
сле. О главных рас-
следованиях в Под-
московье рассказал 

и.о. руководителя ГСУ СК Рос-
сии по Московской области ге-
нерал-майор юстиции Алек-
сандр Стариков

Коррупция 
в особо крупном размере

Александр Юрьевич, коррум-
пированные чиновники нано-
сят государству колоссаль-
ный ущерб. И кто из чинов-
ников в области «лидиру-
ет»?

АЛЕКСАНДР СТАРИКОВ: Безусловно 
борьба с коррупционными про-
явлениями — приоритетное на-
правление в нашей работе. За 
2020 год в Подмосковье было 
возбуждено 355 уголовных дел 
коррупционной направленно-
сти. Неприкасаемых нет — среди 
фигурантов крупные чиновни-
ки, сотрудники правоохрани-
тельных и контролирующих ор-
ганов.

В истекшем году завершено 
расследование дел в отношении 
бывших должностных лиц ад-
министраций городских окру-
гов Щелково, Чехова, Клина, 
бывшего судьи Кузьминского 
районного суда Москвы, на-
чальника ИФНС по Электроста-
ли и многих других должност-
ных лиц.

Принято считать, что кор-
рупционные преступления 
чаще всего совершают чинов-
ники государственных или 
муниципальных органов влас-
ти, а также сотрудники пра-
воохранительных органов. Со-
гласны? 

АЛЕКСАНДР СТАРИКОВ: Считаю, что 
данное убеждение ошибочно. В 
2020 году нашими следователя-
ми окончено расследование 
сразу нескольких дел коррупци-
онной направленности со сто-
роны сотрудников некоммерче-
ских организаций. 

Так, завершено расследова-
ние уголовного дела бывшего 
генерального директора акцио-
нерного общества «Научно-
производственное объедине-
ние» им.  С .А .  Лавочкина» 
Сергея Лемешевского, руково-
дителя дирекции правового 
обеспечения этого же предпри-
ятия Екатерины Аверьяновой и 
председателя адвокатской кон-
торы «Третьяков и партнеры» 
Межрегиональной коллегии ад-
вокатов Москвы — адвоката Иго-
ря Третьякова.

Они обвиняются в соверше-
нии мошеннических действий 
в особо крупном размере. По 
данным следствия, генераль-
ный директор «НПО им. С.А. 
Лавочкина», его подчиненная 
Аверьянова и председатель 
коллегии адвокатов Третьяков 
совершили хищение денежных 
средств Госкорпорации «Ро-
скосмос». Они заключали фик-
тивные договоры с адвокат-
ской конторой «Третьяков и 
партнеры» на оказание юриди-
ческих услуг. Но в действитель-
ности эта работа фактически 
выполнялась штатными со-
трудниками юридического от-
дела НПО.

Общая сумма выплат адво-
катской конторе за два года со-
ставила порядка 330 млн ру-
блей. Расследование представ-
ляло собой особую сложность 
из-за того, что следователем 
был изучен большой объем ар-
битражных уголовных дел — по-
рядка 50 томов. Надо было по-
нять — была ли необходимость в 
привлечении специалистов и 
юристов со стороны.

Следственные действия 
проводились в Челябинской 
области и в Московском регио-
не. Важно отметить, что для 
обеспечения исполнения при-
говора в части возмещения 
ущерба в ходе следствия нало-
жен арест на недвижимое иму-
щество обвиняемых. В том чи-
сле на банковские счета на об-
щую сумму порядка 340 млн 
рублей. Объем уголовного дела 
составил 120 томов. Расследо-
вание завершено, дело переда-
но в суд.

Страсти по недострою
 Еще одна болевая точка на 
карте Подмосковья — это 
люди, пострадавшие от недо-
бросовестных застройщиков. 
Что бы вы сказали обману-
тым дольщикам?

А Л Е К СА Н Д Р  С ТА Р И К О В :  Проблема 
действительно острая. В целях 

единого понимания и контроля 
сложившейся ситуации сотруд-
никами Главного следственного 
управления СК по Московской 
области создан и ведется реестр 
проблемных объектов. Налаже-
но взаимодействие с террито-
риальными органами власти с 
целью исправления сложив-
шейся ситуации.

Нами на постоянной основе 
ведутся приемы граждан — 
участников долевого строи-
тельства. Так, в 2020 году на 
личном приеме руководством 
ГСУ СК по Московской области 
и руководителями городских 
следственных отделов принято 
326 граждан — обманутых доль-
щиков, в том числе представи-
телей инициативных групп. По 
результатам приема организо-
вано проведение 11 доследст-
венных проверок с последую-
щим возбуждением четырех  
уголовных дел. Всего в настоя-
щее время в производстве сле-
дователей находятся 7 уголов-
ных дел. Мы инициативно обра-
щаемся в Фонд защиты прав 
граждан — участников долевого 
строительства с просьбой уско-
рить завершение строительст-
ва проблемных объектов.

У нас создана следственно-
аналитическая группа по во-
просам выявления, пресечения, 
раскрытия и расследования 
преступлений в сфере долевого 
строительства многоквартир-
ных домов.

В качестве примера рассле-
дования таких преступлений 

можно привести уголовное дело 
по обвинению пяти человек в 
организации и участии в пре-
ступном сообществе с целью по-
хищения путем обмана денеж-
ных средств граждан. В настоя-
щее время следствие уже завер-
шено.

Установлено, что с 2007 по 
2013 год обвиняемые обман-
ным путем похитили денежные 
средства у 405 граждан на об-
щую сумму свыше 483 млн ру-
блей под предлогом инвестиро-
вания и долевого участия в 
строительстве 12 многоквар-
тирных домов на территории 
Москвы и области. Строитель-
ство домов осуществлялось в 
отсутствие разрешительной до-
кументации. В связи с чем впо-
следствии дома признаны су-

дом самовольными постройка-
ми и приняты решения об их 
сносе. Потерпевшими по этому 
делу проходит более 330 чело-
век, ущерб — 350 млн руб. Чтобы 
хоть как-то компенсировать лю-
дям потраченные деньги, следо-
вателями арестованы свыше 
530 объектов недвижимого 
имущества обвиняемых. Общая 
стоимость арестованного иму-
щества — более 1,5 миллиарда 
рублей.

Московская область — без-
условно сложный регион. 
В производстве у ваших следо-
вателей много дел, о которых 
общественности мало что из-
вестно.

АЛЕКСАНДР СТАРИКОВ: Действитель-
но, регион непростой, отсюда и 
количество совершенных пре-
ступлений на порядок выше, 
чем в других регионах. В 2020 
году окончено более 3 тысяч 
дел, «львиная доля» которых — 
о тяжких и особо тяжких пре-
ступлениях. Главное следст-
венное управление по Москов-
ский области стабильно входит 

в тройку лидеров по количест-
ву расследованных дел о тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ниях.

Так, в 2020 году на террито-
рии области совершено 311 
убийств, раскрываемость кото-
рых составила 91,7 процента. А 
также 241 умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее смерть потерпевше-
го. Раскрываемость таких дел — 
92,6 процента. Совершено 355 
преступлений коррупционной 
направленности. 

Особо хотелось бы отметить 
работу следователей-кримина-
листов по одному из важней-
ших направлений работы — рас-
следование преступлений 
прошлых лет. В 2020 году рас-
следовано 261 уголовное дело о 
давних преступлениях, из кото-
рых 37 — об убийствах, 16 — о 
причинении тяжких телесных 
п о в р е ж д е н и й ,  п о вл е к ш и х 
смерть. 

Почем налог 
по Уголовному кодексу

Александр Бастрыкин всегда 
подчеркивает: расследование 
дел о неуплате налогов — это 
одно из приоритетных на-
правлений работы. Кто не 
любит платить налоги в 
Подмосковье и как с такими 
разговариваете? 

АЛЕКСАНДР СТАРИКОВ: Разговарива-
ем жестко. Благодаря комплек-
су мер, принятому следователя-
ми СК и налоговыми сотрудни-
ками в рамках расследования 
дела по факту уклонения от 
уплаты налогов в особо круп-
ном размере — более 197 млн ру-
блей, — должностные лица ООО 
«СервисТрансКлининг» в пол-
ном объеме погасили задолжен-
ность по налоговой недоимке. А 
это, включая пени, более 265 
млн рублей.

Вряд ли фирма знакома на-
шим читателям. Чем же она 
занималась?

АЛЕКСАНДР СТАРИКОВ: ООО «Сер-
висТрансКлининг» занималось 
оказанием услуг клининга АО 
«Федеральная пассажирская 
компания».  А именно осу-
ществляло чистку, мойку ваго-
нов, комплектование их мяг-
ким и твердым инвентарем, за-
нималось поддержанием ваго-
нов в эксплуатационном состо-
янии. Генеральный директор 
фирмы обратился к следовате-
лю с заявлением о согласии с 
прекращением уголовного дела 
в соответствии с п. 2 примеча-
ния к ст. 199 УК РФ, то есть по 
нереабилитирующим основа-
ниям.

Фирма по уборке вагонов ско-
рее всего не самый большой не-
плательщик налогов? 

АЛЕКСАНДР СТАРИКОВ: Не самый. В 
производстве следователя глав-
ка в настоящее время находится 
дело по факту уклонения ООО 
«Компания ИНТЕГРИТА» от 
уплаты налогов в особо круп-
ном размере.

Установлено, что с 2014 по 
2016 год руководство органи-
зации, основным видом дея-
тельности которой является 
оптовая торговля продовольст-
венными товарами иностран-
ного производства, уклони-
лось от уплаты налога на до-
бавленную стоимость и налога 
на прибыль в размере более 
645 миллионов рублей. С уче-
том пени и штрафов общая 
сумма долга перед государст-
вом — более 1 миллиарда 32 
миллионов рублей.

В целях обеспечения ущер-
ба предприняты усилия к при-
нудительному взысканию де-
нежных средств со счета орга-
низации порядка 1 миллиарда 
32 миллионов рублей. В насто-
ящее время по уголовному 
делу продолжается проведение 
необходимых следственных 
действий, направленных на 
установление всех обстоя-
тельств совершенного пре-
ступления.  

Александр Стариков: ГСУ 
Подмосковья входит в тройку лиде-
ров по раскрытию преступлений.

А К Ц Е Н Т

За год в Подмосковье было возбуждено 
355 уголовных дел коррупционной 
направленности. Среди фигурантов — 
крупные чиновники и правоохранители

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ВЕРНУТЬ НАГРАБЛЕННОЕ ВСЕ РАВНО ПРИДЕТСЯ
 Александр Юрьевич, если вдуматься, то в уголовных 
делах, о которых мы говорим, речь идет о суммах, кото-
рые у обыкновенного человека просто не укладывают-
ся в голове. Есть понимание, какой ущерб, в том числе и 
государственной казне, причинен от различных престу-
плений, которые пришлось расследовать? 
Александр Стариков | Нам есть с чем сравнивать. Так, 

на содержание Главного следственного управления 

СК по Московской области, то есть на фонд заработ-

ной платы сотрудникам, затраты на технику, бензин и 

так далее, из государственного бюджета на 2020 год 

выделено 802 миллиона рублей.

В истекшем году ущерб от преступлений составил бо-

лее 7 миллиардов рублей. 

Ну а сколько из украденного жуликами и коррупционе-
рами ваши следователи помогли вернуть государству 
и гражданам? 

Александр Стариков | В ходе расследования уголов-

ных дел подмосковным следователям удалось 

в 2020 году возместить государству и другим потер-

певшим от преступлений ущерб на сумму более 

4,5 миллиарда рублей.

Кроме этого, в обеспечительных целях наложен 

арест на движимое и недвижимое имущество обви-

няемых на сумму более 4 миллиардов 756 миллионов 

рублей. 

Вот вам наглядный пример пользы и эффективности 

работы следователя.

ДОРОГИ Новые камеры 
будут «штрафовать» 
за непропуск пешеходов

Поворот 
с переворотом

Владимир Баршев 

Сегодня в Подмосковье стартует социальная кампа-
ния «Стоп-гаджет». Сотрудники Госавтоинспекции бу-
дут разъяснять опасность использования смартфонов 
и прочих гаждетов за рулем, а также при переходе до-
роги. Об этом сообщил начальник подмосковной Го-
савтоинспекции Виктор Кузнецов.

Он также подвел итоги прошлого года. Количество 
аварий на дорогах области сократилось на 17 процен-
тов и составило 4848 ДТП. Это на 1000 меньше, чем в 
прошлом году. Количество погибших в них снизилось 
на 12 процентов. Всего погибли 744 человека, что на 
100 человек меньше, чем в 2019 году. План по спасе-
нию жизней, поставленный национальным проектом 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги», 
перевыполнен. Согласно прогнозам, предполагалось, 
что количество жертв ДТП в Подмосковье будет на 
уровне 894. А социальный риск составит 11,9 погиб-
ших на 100 тысяч населения. Но по итогам года этот 
показатель составил 9,7 погибших. 

Достигнуто такое снижение во многом благодаря 
организации экстренной помощи пострадавшим. На 
территории области создано 11 травматологических 
центров первого уровня и один детский травматологи-
ческий центр в Люберцах. 

В этом году обозначены десять аварийных зон, в 
которых по итогам прошлого года происходили смер-
тельные аварии, многие с переворотом. Это, по сути, 
будут зоны особого внимания и концентрации эки-
пажей ДПС. Это Одинцовский городской округ, Мо-
жайский, Истра, Волоколамский вместе с Шахов-
ской, Дмитровский, включая Мытищи. Под шестым 
номером идут Егорьевск, Шатура и Орехово-Зуево. 
Далее — Воскресенск и Коломенский городской округ. 
Следом — Домодедово со Ступино, Подольск с Чехо-
вым и Наро-Фоминский городской округ.

В прошлом году увеличилось количество автомати-
ческих комплексов фотовидеофиксации нарушений до 
1514 штук. Из них 1267 стационарных, 200 передвиж-
ных и 47 мобильных комплексов. Наряду с ними ис-
пользуется 307 муляжей. Аварийность в местах уста-
новки комплексов снизилась на 23 процента, количе-
ство погибших — на 14 процентов.

Сейчас идет тестирование комплексов для выявле-
ния нарушений, связанных с непредоставлением преи-
мущества пешеходам на пешеходном переходе, неи-
спользованием при движении ближнего света фар, а 
также непристегнутыми ремнями безопасности.  

Сотрудники подмосковной ГИБДД объяснят, почему нельзя 
использовать телефон за рулем.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор МГУ им. Ломоносова Виктор Садовничий — 
о новых школах, научной долине и цифровых дипломах

Код — ученый
Мария Агранович

Г
од науки и технологий 
стартует с масштаб-
ных научных проектов. 
В числе хедлайнеров — 
МГУ имени М.В. Ломо-
носова и его новые на-
учно-образовательные 
школы, научно-техно-
л о г и ч е с ка я  д ол и н а 

«Воробьевы горы», другие про-
екты. Кто сможет учиться в но-
вых школах? Какие исследова-
ния на научной «передовой»? 
Цифровые дипломы: фантасти-
ка или реальность? Повысится 
ли стипендия аспирантов? Об 
этом обозреватель «Россий-
ской газеты» беседует с ректо-
ром МГУ им. Ломоносова ака-
демиком Виктором Садовни-
чим.

Магистры будущего
Виктор Антонович, одна из 
самых обсуждаемых — но-
вость об открытии в Москов-
ском университете семи на-
учных школ. Почему они поя-
вились и что это за школы? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Семь научно-
образовательных школ — цен-
тральный момент новой про-
граммы развития МГУ до 2030 
года и ответ на вызовы времени. 
Наука сейчас развивается так, 
что «узкие» исследования ред-
ко приводят к выдающимся ре-
зультатам. Вся современная на-
учная работа ведется на ме-
ждисциплинарном уровне, на 
стыке разных наук. Это и есть 
прогресс. Как дальше готовить 
специалистов и открывать но-
вые законы, проводить новые 
исследования? Научно-образо-
вательная школа — самый пра-
вильный ответ. Это объедине-
ние ученых, профессоров, сту-
дентов, магистров — людей из 
разных сфер, разных факульте-
тов вокруг научной тематики: 
искусственный интеллект, кос-
мос, физика, когнитивные нау-
ки, медицина… У школ две глав-
ных задачи: современные науч-
ные фундаментальные исследо-
вания и подготовка кадров. На 
семь школ из программы разви-
тия МГУ выделено на этот год 
310 млн рублей.

Кто и как сможет в них по-
ступить? 

В И К ТО Р  СА Д О В Н И Ч И Й : В сентябре 
уже начнут действовать 37 ма-
гистерских  п рог рамм (по 
5—7 в каждой школе). Посту-
пить могут не только наши вы-
пускники,  но и  бакалавры 
и специалисты из других вузов. 
Все как обычно — будет и бюд-
жетный набор, и контракты. 
Принцип поступления такой 
же,  как и в обычной маги-
стратуре. Кстати, уже сейчас 
полторы тысячи ученых Мо-
сковского университета на-
чинают работать в этих шко-
лах. Более половины из них — 
молодежь.

Школы не заменят универси-
тетские факультеты? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Нет. Факульте-
ты — основа жизни университе-
та. Они есть и будут. Речь идет 
об объединении ученых вокруг 
научных проектов. У нас 42 фа-
культета. Согласитесь, стран-
но, если несколько факульте-
тов будут заниматься пример-
но одним и тем же, используя 
свой подход. Правильно обме-
ниваться научными идеями. 
Так происходит во всем мире — 
коллективы объединяются для 
решения значимых проблем. 
Это более широкий взгляд на 
науку, на подготовку специа-
листов. И это, безусловно, шаг 
вперед в развитии Московско-
го университета. 

МГУ начинает строительст-
во Научно-технологической 
долины. Кабмин выделил по-
чти 500 миллионов рублей 
на это. Рабочие уже вышли 
«в поле»? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да. Уже до ты-
сячи машин работают на терри-
т о р и и  б у д у щ е й  д о л и н ы 
« Воробьевы горы», готовят все 
к началу строительства. В 2021 
году за счет городского бюджета 
планируется проектирование 
и начало строитель ства класте-
ра «Ломоносов». А в 2025 году 
уже должны быть построены не-
сколько корпусов долины. 
Основная идея проекта — со-
здавать новые технологии на 
базе фундаментальных иссле-
дований, привлекать средства 
на новые и уже реализуемые 
проекты. И, конечно, долина 
будет работать в связке с науч-
но-образовательными школа-
ми. В школах, используя потен-
циал факультетов, будут ро-
ждаться прорывные идеи, а в 
кластерах долины — конкрет-
ные технологии. Ведем работу 
с заявками: желающих войти в 
долину сотни. 

История про цифру
Есть поручение: к новому 
учебному году дополнить все 
программы вузов разделом о 
технологиях искусственного 
интеллекта. Учебные про-
граммы будут меняться?  

В И К Т О Р  С А Д О В Н И Ч И Й :  Уверен,  у 
многих коллег в университетах 
уже сейчас это есть. Каждое на-
правление, которое изучается 
в университете — естественное 
или гуманитарное, — требует 
сегодня элементов, связанных 
с искусственным интеллектом. 

Одна из наших школ как раз бу-
дет разрабатывать в том числе 
и такие программы.

 Где напрашиваются измене-
ния? Например,  в  области 
исторических наук. Ведь здоро-
во, когда можно заглянуть в 
пространство и время, увидеть 
то, что видели люди 5—7 веков 
назад. Здесь не обойтись без 
интеллектуальных поисковых 
систем. Казалось бы, гумани-
тарная наука, но сегодня она 
целиком пронизана «цифрой». 
Или структурная лингвистика, 
когда изучение и анализ текста 
требуют программных, мате-
матических подходов. Конечно, 
филологи должны иметь хотя 
бы начальное представление об 
этом. Медицина — и здесь сегод-
ня без искусственного интел-
лекта никуда. К нам обращают-
ся некоторые клиники: предла-
гают на основе баз данных ре-
цептов и историй болезни за 
20—40 лет, без доступа к персо-
нальным данным, конечно, де-
лать анализ и прогноз по мето-
дам лечения. Здесь в ход идут и 

математика, и информатика. 
Искусственный интеллект — то, 
что, безусловно, в будущем 
войдет во все учебные про-
граммы в вузах. 

А в школах? Преподавание 
информатики и математи-
ки изменится?  

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Я сам учился в 
школе, когда преподавание ма-
тематики у нас было лучшим в 
мире. Вспомним абсолютно 
классические учебники Кисе-
лева, Ларичева. Я, ученик сель-
ской школы, уже в 6 — 7-м клас-
се решал задачи по Моденову — 
был такой сборник для посту-
пающих в МГУ. Сейчас считает-
ся, что не обязательно знать 
математику. А ведь это основа 
всех наук! Математика нужна 
везде: при принятии государст-
венных решений, в экономике, 
при исследовании экологиче-
ских проблем, при решении 
космических задач. Я за то, что-
бы вернуться к обсуждению 
стандарта примерных образо-
вательных программ и усилить 

в них роль математики. Веду-
щие вузы могут в этом школам 
помочь. Например, в рамках 
проекта «МГУ — школе» наши 
профессора написали 300 
учебников для школ. 

А еще у вас был «малый» мех-
мат…

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, его еще в 
мои студенческие годы приду-
мал наш профессор Израиль 
Моисеевич Гельфанд. В то вре-
мя не было электронной связи. 
Но тем не менее мы, студенты, 
работали с тысячами школьни-
ков. Посылали задания по по-
чте, также получали ответы. И 
знаете, эта работа поддержива-
ла очень высокий уровень пре-
подавания математики.  

Нужно и вернуться к забы-
тым способам работы универси-
тетов в школах, и придумать но-
вые. Роль математики нужно 
поднимать. Потому что дальней-
шее развитие всей науки связа-
но с искусственным интеллек-
том, с мозгом. А это все — мате-
матика. Все требует точных под-
счетов, точных прогнозов и мо-
делей. Я пою гимн математике. 

Вообще, нужно создать в об-
ществе такое настроение, что-
бы был интерес к науке, а биз-
нес понимал, что науку надо 
поддерживать. Ведь сейчас, к 
сожалению, финансирование 
науки у нас в основном бюд-
жетное. Этого мало. 

Защитная реакция
Вы в одном из своих ин-
тервью сказали, что зани-
маться наукой надо так, 
чтобы не было шанса 
остаться без денег. Так как 
это сделать, если бюджет-
ных средств не хватает, а 
бизнес не идет навстречу? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: До определен-
ного времени, наверное, до за-
щиты докторской, мне каза-
лось, что ученому нужно толь-
ко иметь возможность спокой-
но думать о науке. Но сейчас 
наука очень дорогостоящая. В 
науке надо получать такие ре-
зультаты, которые будут под-
держаны материально. Во всем 
мире принята грантовая систе-
ма поддержки науки. И, конеч-
но, если вы руководите хоро-
шей научной школой, у вас хо-
рошая заявка — ее надо исполь-
зовать. Это же научная школа. 
Нужно поддерживать своих ас-
пирантов, студентов, покупать 
о б о р у д о в а н и е .  Ч т о б ы  н е 
остаться без денег, надо зани-
маться серьезными исследова-
ниями. И они будут замечены. 

Принят резонансный закон об 
аспирантуре — теперь без дис-
сертации не получить доку-
мент об окончании. Как из-
менится жизнь аспирантов?  

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Задача аспи-
рантуры — подготовить учено-

го и зафиксировать его уро-
вень в виде кандидата или до-
ктора наук. В МГУ были слу-
чаи, когда первая защита «тя-
нула» сразу на докторскую сте-
пень. Сегодня в МГУ в течение 
года защищается 30 процентов 
аспирантов. Это раза в два 
больше, чем в целом по стране.

Предзащита — это фактиче-
ски макет диссертации, которая 
обсуждается на кафедре. Важно, 
чтобы это не стало формально-
стью. Посмотрим на процент за-
щит. Думаю, что он повысится. 
Безусловно, это плюс: теперь 
уже при поступлении человек 
будет думать, готов ли он стать 
ученым или лучше использо-
вать три года активной карьер-
ной жизни где-то в другой сфере. 

Я помню свои аспирантские 
годы. Это годы надежд на то, 
что ты будешь ученым. Я толь-
ко об этом и думал: «надо доде-
лать диссертацию, доказать те-
оремы, и, может, Академия 
наук возьмет на работу или 
университет». Вышло, что уни-
верситет. 

Мы поддерживаем это ре-
шение. Но впереди практиче-
ская работа.

Но написать и защитить 
научную работу можно, 
только если тебя не отвлека-
ет ничто другое. А сегодня, по 
подсчетам экспертов, около 
70 процентов аспирантов 
работают. Причем боль-
шинство - не по профилю. 
Стипендия аспиранта до 
стыдного мала. 

В И К ТО Р  СА Д О В Н И Ч И Й :  Вы правы, 
многие работают, и часто эта 
работа не связана с его будущей 
научной специальностью. Что 
делать? Два пути. Повышать 
стипендию — мы с группой рек-
торов на заседаниях Российско-
го союза ректоров несколько 
лет назад уже предлагали это. 
Прожить на 7—8 тысяч, которые 
аспирантам платят сегодня, не-
реально, если нет другого источ-
ника дохода. Второй путь — под-
держка аспирантов через гран-
ты, как именные, так и гранты, 
которые получают научные ру-
ководители на исследования и 
поддержку молодых ученых. 

Считаю, что нужно и пер-
вое, и второе. Не так уж много 
аспирантов в стране, чтобы не 
повысить им стипендию. Мож-
но одновременно повысить 
требования к поступающим в 
аспирантуру.  

А К Ц Е Н Т

Роль математики нужно поднимать. 
Потому что дальнейшее развитие 
всей науки связано с искусственным 
интеллектом, с мозгом

АКТУАЛЬНО При вузах 
создаются спецшколы 
для одаренных детей 

По следу 
Колмогорова

Александр Емельяненков

Шестьсот миллионов рублей на три года — такую суб-
сидию могут получить ведущие университеты России 
на создание при вузах школ-интернатов для одаренных 
детей. Смогут получить в том случае, если выиграют 
конкурс, который объявлен минобрнауки.

Вчера стартовал прием заявок, и он продлится ров-
но месяц. Участвовать могут вузы двух категорий — 
«федеральный университет» и «национальный иссле-
довательский университет», а также ведущие класси-
ческие университеты. Другое важное условие — разра-
ботанная в вузе программа развития специализиро-
ванного учебного научного центра (СУНЦ), которая 
предусматривает обучение не менее 250 человек и 
проживание в интернате не менее 100 обучающихся. 
Победители будут объявлены не позднее 25 марта 
2021 года.

Среди уже существующих и наиболее известных в 
России СУНЦ — Школа-интернат имени А.Н. Колмого-
рова МГУ им. Ломоносова, которая ведет отсчет своей 
истории с 1963 года. Сейчас она — на правах факульте-
та и реализует программы среднего общего образова-
ния с углубленным изучением математики, физики, 
химии, биологии, информатики.

Практически одновременно со школой Колмогоро-
ва в Москве была образована Физико-математическая 
школа при Новосибирском государственном универ-
ситете, которая теперь носит имя своего основателя 
академика М.А. Лаврентьева. С юных лет здесь пестуют 
талантливых мальчишек и девчонок, проявивших осо-
бые способности и интерес к естественным наукам.

Всего в России на этот день известно четыре школы 
с подобным статусом. Помимо двух уже упомянутых 
это СУНЦ при Уральском федеральном университете и 
Академическая гимназия им. Д.К. Фаддеева СПбГУ.  

ЭКЗАМЕНЫ 1 февраля 
завершается срок подачи 
заявлений на ЕГЭ-2021

Уравнение 
в профиль 

Ксения Колесникова

Рособрнадзор напомнил выпускникам, что до 1 февра-
ля 2021 года им нужно определиться с предметами 
ЕГЭ, которые они хотят сдавать, и написать заявление 
на участие в экзаменах. В нем можно указать любое ко-
личество предметов по выбору. 

Основной период ЕГЭ в этом году планируется про-
вести с 31 мая по 2 июля: и для нынешних 11-классни-
ков, и для выпускников прошлых лет. Досрочный пери-
од ЕГЭ в 2021 году проводиться не будет. Выпускники 
текущего года подают заявление на сдачу ЕГЭ по месту 
обучения, то есть в своей школе. 

— Для выпускников, планирующих поступать в вузы 
в 2021 году, для получения аттестата необходимо сдать 
только один обязательный предмет в форме ЕГЭ — рус-
ский язык, — под-
черкивают в Росо-
брнадзоре. — ЕГЭ по 
математике про-
фильного уровня и 
остальные предме-
ты по выбору вы-
пускники сдают по 
необходимости, для 
предоставления ре-
зультатов ЕГЭ при 
приеме в вуз.

При этом ЕГЭ по 
базовой математи-
ке в 2021 году не 
проводится. 

Что интересно? 
Профильная мате-
матика требуется 
почти на половине 
всех специально-
стей в вузах: и будущему биоинформатику, и психоло-
гу, и инженеру, и социологу... В прошлом году профиль-
ная математика стала самым популярным предметом 
по выбору, его сдавали 362 тысячи ребят. Ожидается, 
что и в этом году спрос на «профиль» будет не меньше. 

— Для выпускников, не планирующих поступать в 
вузы, для получения аттестата необходимо сдать два 
обязательных предмета в форме государственного вы-
пускного экзамена (ГВЭ): русский язык и математику, 
— рассказали в Рособрнадзоре. — ГВЭ планируется про-
вести в конце мая.

Что важно? 10-классникам, которые завершили ос-
воение отдельных учебных предметов, тоже разреши-
ли сдавать ЕГЭ (для сравнения: в 2020 году у 10-клас-
сников такой возможности из-за сложной эпидемио-
логической ситуации не было).

— Выбирать предметы необходимо с учетом того, по 
какой специальности намерен продолжить обучение 
участник ЕГЭ, и какие предметы вуз будет засчиты-
вать в качестве вступительных испытаний, — сообща-
ют в ведомстве.

Всем ребятам, кто еще сомневается и не успел по-
дать заявление, важный совет: внимательно изучите 
сайты вузов. Многие университеты сейчас проводят 
дни открытых дверей онлайн.  

В 2021 году ЕГЭ по базовой математике не будет. Профильную 
будут сдавать лишь те, кому она нужна для поступления в вуз. 

Виктор Садовничий: Вся современ-
ная научная работа ведется на стыке 
разных наук. Это и есть прогресс.  

Выпускникам, пла-
нирующим посту-
пать в вузы в 2021 
году, для получе-
ния аттестата 
необходимо сдать 
только один обя-
зательный ЕГЭ — 
по русскому языку

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Сейчас у студентов горячая пора: сессия в он-
лайн-режиме. Как она проходит в МГУ? Что 
сейчас волнует больше всего?

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Волнует удаленный режим. Техни-

чески все работает без сбоев. Это уже не март, когда 

все были буквально в шоке. Но удаленное обучение — 

это все-таки нагрузка: и на студентов, и на преподава-

телей. И те и другие, по сути, в сети 24 часа в сутки. 

Кто-то решает задачу и пишет вопрос преподавателю 

в мессенджер и соцсети. Знаю по своим детям — они 

преподают математику: приходится и в двенадцать 

ночи отвечать. И прочитать лекцию, например, по ма-

танализу, в онлайне — непросто. Это же целая поэма. 

Раньше — два часа у доски с мелом, с эмоциями, глаза 

в глаза со студентами. Иногда с разрядкой какой-то, 

рассказом. 

Знаю точно: дистант — не магистральный путь. Надо 

возвращаться к нормальной форме общения, обуче-

ния. В этом суть университета, его природа. 

Говорят, что, возможно, в будущем диплом вуза 

станет полностью цифровым. Как вам такая 
перспектива?  

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Лет десять назад я был в Централь-

ной библиотеке Парижа, где лежат раритеты XII—XIII 

века. Тогда мне сказали, что через какое-то время все 

эти книги переведут в электронный формат и в них 

уже не будет необходимости. У каждого все будет в 

компьютере. А я подумал: неужели не захочется взять 

в руки первое издание Шекспира, открыть, перевер-

нуть страницу… 

С дипломами та же история для меня. У нас уже сегод-

ня есть информационные системы с базой дипломов, 

в которых содержатся данные успеваемости студен-

тов и так далее. Но, честно говоря, с возрастом, иног-

да хочется взять свой диплом об окончании универ-

ситета, развернуть, подержать и вспомнить. Конечно, 

цифровые дипломы  - это удобно. Но… как дистанци-

онное общение не заменит тепла личных встреч, как 

телевидение не заменит театр, так и цифра не заме-

нит ощущения «корочки» диплома в руке.
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Между тем

1 сентября 2021 года в Сарове откроется восьмой филиал Московского 

университета. 

Он откроется на базе Центра фундаментальной физики и математики в 

научном парке вблизи Сарова. Новый филиал будет готовить магистров 

по фундаментальным направлениям математики и физики. Будет откры-

то около 30 магистерских программ: топология, геометрия супервычи-

сления, моделирование, фотонная физика и другие. Напомним, у МГУ 

уже есть 7 филиалов - в Севастополе, Нур-Султане, Ташкенте, Баку, Ду-

шанбе, Ереване и Копере.

Кто и как 
сможет 
поступить 
в новые 
школы МГУ — 
в видеосю-
жете.
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КНИГИ Есть ли Бог в «Солярисе» 
и «Андрее Рублеве»? 

А наш-то Бог — 
цок да цок 

Елена Яковлева

Есть ли Бог в «Солярисе» у 
Лема и в «Андрее Рублеве» у 
Тарковского? Как он присутст-
вует в текстах убежденного ка-
толика Джона Толкина? За что, 
по версии Guardian, роман Ев-
гения Водолазкина «Лавр» во-
шел в топ-10 лучших книг ми-
ровой литературы о Боге? Отве-
ты на эти вопросы искали лите-
ратурные эксперты, собравши-
еся в Издательском совете Рус-
ской православной церкви для 
выяснения, каким должен быть 
образ Бога в современной лите-
ратуре. 

« Конечно, для православ-
ного христианина, это должен 
быть Бог Евангелия», — преду-
предил глава Издательского 
совета, митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент, на-
помнив при этом, что свиде-
тельство о Христе требует 
большой духовной осторожно-
сти, чтобы не скатиться в про-
фанацию. Почти сразу был 
найден замечательный лите-
ратурный пример современ-
ного разговора о Боге. Писа-
тель Дмитрий Володихин 
вспомнил повесть Алексея 
Варламова «Рождение», в ко-
торой нет явления Бога в мир 
людей и ангелы не сходят с не-
бес, но так описано рождение 
из двух ненужных друг другу 
людей любящей семьи, что 
христианская тема звучит 
пронзительно, хоть и со всей 
необходимой духовной дели-
катностью. Писатель Николай 
Калиниченко напомнил об 
опыте фантастики, весь XX век 
возвращавшейся от матери-
ального чуда (преклонения пе-
ред научно-техническим про-
грессом и его могуществом) к 
чуду непостижимому, Божест-
венному в творчестве Брэдбе-
ри, Кларка, Толкина, Булгако-
ва. На вопрос «Есть ли христи-
анские мотивы в «Солярисе» 
Тарковского?» он ответил, что 
Бог точно есть в его же «Анд-

рее Рублеве».  Историк Сергей 
Алексеев посчитал, что сегод-
ня уместнее являть образ Бога 
через образ Промысла Божье-
го в мире. Писатель Далия Тру-
скиновская, присоединив-
шись к разговору онлайн из 
Риги и говоря о современной 
поэзии, напомнила о поджида-
ющей неискушенного читате-
ля ловушке: у тех, кто пишет 
канонично, не всегда получа-
ется поэтично, и наоборот. Пи-
сатель и критик Елена Федор-
чук уверена, что современная 
художественная литература 
может передавать идею о том, 
что мир сотворен Богом и че-

ловек предстоит перед Спаси-
телем, как делают это Светла-
на Кекова, Сергей Лукьянен-
ко, Марина и Сергей Дяченко. 
Поэт Сергей Арутюнов рас-
сказал об образе Бога в поэзии 
донецкого поэта и священника 
Дмитрия Трибушного. Под ко-
нец разговора спохватились, 
что не вспомнили «Лавр» Ев-
гения Водолазкина, как едва 
ли не лучший пример присут-
ствия христианских мотивов 
в современной литературе. 
И с благодарностью упомяну-
ли Тимура Кибирова, с его 
классическим стихотворени-
ем «Их-то Господь вон ка-
кой...», и замечательным объя-
снением его: «Мне хотелось 
показать, что о Христе можно 
говорить, не впадая ни в ко-
щунство, ни в… елейное стили-
заторство». Этим, пожалуй, 
и заданы пока самые внятные 
культурные контуры отноше-
ний к Богу и с Богом в совре-
менной литературе.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
На Черноморском флоте России 
следят за маневрами 
американского эсминца

Гонят волну

Юрий Гаврилов

Американский эсминец «До-
нальд Кук», известный своими 
неоднократными рейдами к рос-
сийским берегам, вновь барра-
жирует в нейтральных водах 
Черного моря. Этот «визит» ко-
рабля США наши адмиралы, раз-
умеется, не оставили без внима-
ния. Сразу после появления 
«Кука» в чужих водах Нацио-
нальный центр управления обо-
роной РФ сообщил, что на Чер-
номорском флоте приступили к 
слежению за его действиями. 

Напомним, что согласно ме-
ждународной конвенции Мон-
тре, регламентирующей проход 
турецких проливов военными 
кораблями нечерноморских го-
сударств, время пребывания 
«Дональда Кука» в Черном 
море не должно превысить трех 
недель.

Речь, заметим, идет не о 
старой и плохо вооруженной 
посудине. Этот эсминец несет 
на борту крылатые ракеты 
«Томагавк», которые могут 
быть оснащены ядерными за-
рядами. В зависимости от мис-
сии на корабле находится 56 
или 96 таких ракет. А еще на 
«Дональде Куке» установлена 
боевая информационно-
управляющая система «Ид-
жис», объединяющая средства 

ПВО-ПРО всех аналогичных 
кораблей в общую сеть. 

Понятно, что близкое сосед-
ство этого корабля с нашими бе-
регами не может не тревожить 
российское командование. Вы-
теснять эсминец из нейтраль-
ных вод оно не имеет права. А 
вот «намекнуть» американцам, 
что все маневры «Дональда 
Кука» наши военные постоянно 
и внимательно отслеживают, 
что в случае угрожающих дейст-
вий корабль ждет быстрый и 
жесткий отпор, явно нелишне. 

К подобной реакции россий-
ских военных экипажу «Кука», 
в общем-то, не привыкать. Его 
моряки наверняка помнят, как 
несколько лет назад их корабль 
в Черном море на небольшой 
высоте облетывали наши Су-
24, чем крепко напугали чужих 
моряков.

Между тем в Минобороны 
России не раз заявляли, что у 
России на Черном море создана 
группировка, способная обес-
печить защиту Крыма от всех 
угроз. Черноморский флот Рос-
сии за последние годы получил 
новые фрегаты, несколько ма-
лых ракетных кораблей. Все 
они оснащены крылатыми ра-
кетами большой дальности 
«Калибр».  

Российский флот на Черном море 
способен защитить наши берега.

О Христе можно 
говорить, не впа-
дая ни в кощунст-
во, ни в елейность

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

проекта технического задания  
на  проведение оценки воздействия 

намечаемой хозяйственной  
и иной деятельности 

Северная дирекция по капитальному строительству 
— СП ДКСС ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Адми-
нистрацией муниципального образования «Онежский му-
ниципальный район» в соответствии с Федеральным зако-
ном № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» уведомляют о начале общественных обсуждений на 
этапе уведомления, предварительной оценки и составления 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы проектной документации «Строительство 
угольной котельной ст. Малошуйка».

Наименование намечаемой деятельности:  Строи-
тельство угольной котельной ст. Малошуйка.

Цель намечаемой деятельности: Строительство новой 
угольной котельной взамен существующей с недостаточной 
мощностью и большой степенью износа оборудования и са-
мого здания.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Архангельская область, Онежский 
район, пос. Малошуйка, ул. Набережная, д. 38, стр. 1, стр. 2. 

Наименование и адрес заказчика: Северная дирекция 
по капитальному строительству — структурное подразде-
ление Дирекции по строительству сетей связи ОАО «РЖД» 
(факт.адрес: 150054, Ярославская область, г. Ярославль,  
ул. Чехова, д. 41в, каб. 9, телефон/факс: (4852) 52-18-65,  
e-mail: dks-FalichevaVN@nrr.rzd).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального обра-
зования «Онежский Муниципальный район», 164840, Ар-
хангельская область, г.Онега, ул.Шаревского, д. 6, каб. 29, 
отдел архитектуры и градостроительной политики КУМИ.

Исполнитель работ по ОВОС: «Ярославжелдорпро-
ект» — филиал АО «Росжелдорпроект» (факт.адрес: 150054, 
Ярославская область, г. Ярославль, ул. П.Морозова, д. 5а,  
телефон/факс: 8-964-1672980, e-mail: OsipovAV01@rzdp.ru). 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2021 года — июль 2021 
года.

Дата, форма, время и место проведения обществен-
ных обсуждений:   22.02.2020 г. в 17.30 местного времени,  
в дистанционной форме путем организации онлайн-транс-
ляции общественных обсуждений на электронной площад-
ке по адресу страницы в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет»: http://onegaland.ru/about/
gradostroitelstvo/obshchestvennye-obsuzhdeniya.

Проект Технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду доступен для 
ознакомления и подачи замечаний и предложений: 
с 12.01.2021 по 21.02.2021 на официальном сайте Онежс-
кого муниципального района:  http://onegaland.ru/about/
gradostroitelstvo/obshchestvennye-obsuzhdeniya/.

Срок подачи замечаний и предложений по вопросу 
предварительной оценки и составления технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду в письменной форме до 21.02.2021 г. почтовым 
отправлением по адресам: 164840, Архангельская область, 
город Онега, улица Шаревского, дом 6, кабинет 29, в отдел 
архитектуры и градостроительной политики КУМИ  или 
Ярославская область, г. Ярославль, ул. Чехова, д. 41в, каб. 9, 
в ДКСС ОАО «РЖД» — Северная дирекция по капитальному 
строительству либо отправлением по электронной почте по 
адресу: stroy@onegaland.ru или OsipovAV01@rzdp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» извеща-
ем о проведении общественных обсуждений объекта государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации: 
«Тюменский завод ферросплавов».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция сущест-
вующих зданий и сооружений для реализации технологических 
процессов получения ферросплавов и лигатур, полупродуктов и 
товарной продукции.

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Раневской, д. 20, земельные участки с ка-
дастровыми номерами: 72:23:0224001:787, 72:23:0224001:790, 
72:23:0224001:791, 72:23:0224001:792.

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: общество с ограниченной ответственностью «Тюменский 
завод ферросплавов», 625000, Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Первомайская, д. 39, кабинет 408.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 26 января 2021 г. по 26 февраля 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация города Тюмени. 

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния. 

Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с документацией можно в общественной 

приемной по адресу: г.Тюмень, ул. Раневской, д. 20.
Общественные обсуждения состоятся 26 февраля 

2021 г. в 17.00 по адресу: г. Тюмень, ул. Первомайская, д. 55,  
ДК «Железнодорожник». 

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения по 
электронной почте:  zva@gsbk.ru, или путем направления на 
почтовый адрес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Пер-
вомайская, д. 39, кабинет 408.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
1 и 15 марта 2021 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского блока: 
(495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

За семью 
поправками

Он стал логическим 
этапом развития рос-
сийской правовой мыс-

ли, которая всегда считалась пе-
редовой. .

Великий сатирик Салтыков-
Щедрин еще в конце XIX века 
писал: «Нынче над предписа-
ниями-то религии смеются. 
Дошли до куста, под кустом 
обвенчались — и дело в шляпе. 
Это у них гражданским бра-
ком называется». Революци-
онная мораль, отринув цер-
ковный брачный союз, пошла 
еще дальше?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Под видом 
эмансипации женщины, извест-
ные революционные феминист-
ки стали пропагандировать «сво-
бодную любовь», мол, это долж-
но быть просто, как выпить в жа-
жду стакан воды. О любви речи 
не было. Ссылались на предска-
зания Маркса и Энгельса, что со-
циализм уничтожит «буржуаз-
ную семью». Ленин, правда, 
идею не поддержал, но последст-
вия половой распущенности от-
ражались еще достаточно долго, 
несколько десятилетий.

Надо еще  уравнять правовое 
положение детей и в первую 
очередь упразднить такую уни-
зительную категорию, как «не-
законнорожденные». И третье 
направление — вслед за Декре-
том об отделении церкви от го-
сударства в кодексе появились 
такие функции государства, как 
регистрация актов гражданско-
го состояния: смерти, рожде-
ния, брака, имен и т.д.

С 1 марта 1996 года действу-
ет нынешний российский Се-
мейный кодекс, который был 
подготовлен на основе Консти-
туции РФ и Конвенции ООН о 
правах ребенка 1989 года.

 Его можно считать удач-
ным?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  На мой 
взгляд, действующий кодекс 
очень хорошо подготовлен. 
Удачно то, что ко времени его 
принятия уже была ратифици-
рована Конвенция о правах ре-
бенка, и то, что он готовился 
вместе с Гражданским кодек-
сом. В итоге многие важные во-
просы были проработаны очень 
тщательно.

 Но теперь пришло время об-
новить его в части междуна-
родных отношений. Поправ-
ками закреплено, что реше-
ния межгосударственных ор-
ганов, если они противоречат 
нашей Конституции, не под-
лежат исполнению в России. 
Что должно измениться в Се-
мейном кодексе?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В развитие 
конституционных норм уже 
внесены поправки в 5 кодексов: 
Гражданский, Гражданский 
процессуальный, Уголовно-
процессуальный, Арбитражный 
процессуальный и КАС РФ, а 
также в ряд других федераль-
ных законов.

Новый законопроект предла-
гает привести в соответствие с 
Конституцией положения се-
мейного законодательства, ина-
че могут возникнуть противоре-
чия. Дело в том, что в действую-
щей статье 6 Семейного кодекса 
указано: «Если международным 
договором Российской Федера-
ции установлены иные правила, 
чем те, которые предусмотрены 
семейным законодательством, 
применяются правила междуна-
родного договора». Предлагает-
ся дополнить эту статью поло-
жением, что применение правил 
международных договоров в их 
истолковании, противоречащем 
Конституции РФ, а также осно-
вам правопорядка и нравствен-
ности, не допускается.

Упоминание основ правопо-
рядка и нравственности расши-
ряет ориентиры для истолкова-
ния правил международных до-
говоров. Оно вызвано тем, что 
сфера семейных отношений тре-
бует особого правового регули-
рования, где действительно гла-
венствуют морально-нравст-
венные начала, которые бывает 
невозможно зафиксировать в 
законе и даже в Конституции.

 Наша страна еще со времен 
Советского Союза является 
участником многих конвен-
ций и международных догово-
ров по семейному праву. Как 
будут с ними соотноситься 
новые нормы Семейного ко-
декса, и что появилось нового в 
зарубежном семейном законо-
дательстве?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если гово-
рить о развитии зарубежного 
семейного законодательства, то 
можно отметить две тенденции. 
Первая — это детализация иму-
щественных отношений и вто-
рая — расширение круга брач-
ных отношений, круга лиц, в 
первую очередь, которые могут 
вступать в законный брак. Мы 
видим, что стало разным пони-

мание семьи, брака и доступа к 
частной жизни. 

Принимая это во внимание, 
мы и стремимся поправками в 
Семейный кодекс снять боль-
шую часть проблем, возникаю-
щих в этой сфере.

У нас границы открыты, се-
мьи возникают, браки заключа-
ются как между российскими 
гражданами, так и с иностран-
ными. Стыковка нашего законо-
дательства с национальными 
правопорядками других стран, 
конечно, очень важна. В обнов-
ленной Конституции закрепле-
ны нормы сохранении традици-
онных семейных ценностей, за-
щите института брака как сою-
за мужчины и женщины.

 В законе есть норма о защите 
семьи, но нет самого определе-
ния, что такое семья. Нет ли 
тут противоречий?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Универсаль-
ное понятие «семья» вряд ли 
возможно, мы неоднократно го-
ворили об этом. Традиционно — 
это родители и дети. А единст-
венный родитель с ребенком? 
Тоже семья. Также и бездетные 
супруги, бабушки и дедушки с 
внуками — вариантов не счесть.

Наше законодательство при-
шло к такой правовой катего-
рии, как «член семьи». В жи-
лищном законодательстве, в 
гражданском, в отраслевых за-
конах применяется такое поня-
тие, как «член семьи нанимате-
ля», «член семьи военнослужа-
щего», «член семьи погибшего 
военнослужащего» и т.д. Мы ис-
ходим из того, что сделать поня-
тие «семья» универсальным на 
данный момент невозможно.

 Абсолютное большинство на-
ших граждан твердо выразили 
свою волю: брак — это союз 
мужчины и женщины. Эта 
норма Семейного кодекса была 
поддержана и в Основном Зако-
не, несмотря на шум с разных 
сторон. Но в мире есть стра-
ны, где существует регистра-
ция однополых браков и разре-
шено многоженство. Законо-
проект входит в противоречие 
с международным правом?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы говорим 
как раз о приоритете основных 
положений Конституции и 
основ правопорядка и нравст-
венности. Например, Римская 
конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод позво-
ляет в некоторых случаях при-
знавать вторые и третьи браки 
по религиозным убеждениям 
конкретных супругов. В приме-
нении в РФ этой статьи Конвен-
ции должно быть отказано со 
ссылкой на основы правопоряд-
ка, поскольку общество в Рос-
сии в целом на протяжении дол-
гого времени допускает исклю-
чительно моногамные браки. 
Случаи многоженства редки и 
не могут быть признаны нрав-
ственной нормой, если опи-
раться на убеждения основной 
массы населения страны. Мы 
будем руководствоваться, без-
условно, нашей Конституцией, 
российскими основами право-
порядка и нравственности.

 Во многих странах, например 
в Нидерландах, Бельгии, Да-
нии, Швеции, Испании, Кана-
де, США и других, разрешены 

не только однополые браки, но 
и усыновление детей такими 
парами. Мы будем призна-
вать подобные семьи, прие-
хавшие или вернувшиеся к 
нам из-за рубежа?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Статьей 158 
Семейного кодекса определяет-
ся порядок признания брака, за-
ключенного за пределами тер-
ритории РФ, за исключением 
ограничений, предусмотрен-
ных ст. 14 кодекса. Это запрет 
брака с близким родственни-
ком, усыновителем или усынов-
ленным, состоящим в браке ли-
цом, недееспособным с психи-
ческим расстройством. При 
этом брак может быть заключен 
только между мужчиной и жен-
щиной.

 Гаагская Конвенция о гра-
жданско-правовых аспектах 
международного похищения 
детей устанавливает, что 
тот родитель, с которым в 
случае развода остается ребе-
нок, назначается опекуном и 
соответственно имеет боль-
ше прав на ребенка. Эта нор-
ма часто становится болез-
ненной при разводе смешан-
ных пар...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Россия при-
соединилась к этой Конвенции 
в 2011 году с оговоркой. В на-
шей правовой системе оба ро-
дителя в такой ситуации имеют 
равные права на ребенка, неза-
висимо от того, с кем из них 
проживает ребенок (если нет 
ограничения или лишения ро-
дительских прав).

К примеру, нередко возника-
ют споры между матерью-рос-
сиянкой и отцом — иностран-
ным гражданином по поводу 
того, как матери общаться с ре-
бенком, если отец противится 
этому. Если мать заберет ребен-
ка, то Конвенция будет тракто-
вать это как похищение. Такие 
случаи бывали не раз.

Наша правовая система смо-
жет защитить в подобной ситуа-
ции права матери, опираясь на 
основы публичного правопо-
рядка и нравственности. Навер-
ное, следует оговориться, что 
такие ситуации могут возни-
кать и с матерью, и с отцом.

 Вывоз из России детей ино-
странцами нередко оборачи-
вается трагедией для наших 
маленьких сограждан. Как 
максимально оградить их от 
потенциальных угроз и злоу-
потреблений со стороны усы-
новителей?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Даже в сво-
ей стране мы можем сталки-
ваться с жестокостью родите-
лей и бездушием чиновников, а 
контроль за рубежом, по по-
нятным причинам, еще труд-
нее. Деятельность органов и ор-
ганизаций иностранных госу-
дарств по усыновлению (удоче-
рению) детей на территории 
России строго регламентирова-
на, осуществляется контроль 
за нею. В специальном поста-
новлении правительства РФ 
предусмотрен четкий набор до-
кументов для получения разре-
шения на осуществление такой 
деятельности на территории 
России. 

Кроме того, Министерство 
просвещения РФ вправе допол-
нительно запрашивать у ино-

странной организации инфор-
мацию о ее деятельности, зако-
нодательные акты в области за-
щиты прав и интересов детей го-
сударства местонахождения 
иностранной организации.

Обновленные положения 
Конституции и предложенная 
законопроектом поправка по-
зволят суду отказать в междуна-
родном усыновлении ребенка 
даже в том случае, когда будут 
соблюдены все формальные 
требования, но такое усыновле-
ние будет противоречить пу-
бличному порядку РФ и нравст-
венности, например однополой 
семьей.

На телеэкранах люди часто 
наблюдают житейские тра-
гедии, где совсем юная мамоч-
ка держит на руках младен-
ца, а неразумному папаше гро-
зит срок за совращение несо-
вершеннолетней. Как наш за-
кон относится к брачному 
возрасту?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В разных 
странах установлен разный ми-
нимальный возраст вступления 
в брак: есть государства, где де-
вочка, достигшая 12 лет, может 
стать законной невестой, а в 
других — пока не исполнится 20 
лет.

В России по общему правилу, 
установленному Семейным ко-
дексом, брачный возраст опре-
делен в 18 лет. Но при наличии 
уважительных причин органы 
местного самоуправления по 
месту жительства лиц, желаю-
щих вступить в брак, вправе по 
их просьбе разрешить вступле-
ние в брак с 16 лет.

Страна у нас большая, с раз-
личными климатическими 
условиями и национальными 
традициями. Поэтому законами 
субъектов Федерации могут 
быть установлены порядок и ус-
ловия, при наличии которых 
вступление в брак в виде исклю-
чения с учетом особых обстоя-
тельств может быть разрешено 
до достижения 16 лет. Такие ре-
гиональные законы приняты, к 
примеру, в Московской и Ор-
ловской областях, где в исклю-
чительных случаях возможно 
вступление в брак с 14 лет.

 В последнее время так назы-
ваемые гражданские браки, 
несмотря на насмешки Сал-
тыкова-Щедрина, стали 
чуть ли не модой. Но с точки 
зрения закона, это все же 
брак или банальное сожи-
тельство?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Надо ска-
зать, что это все-таки право гра-
ждан. В некоторых странах фак-
тические брачные отношения 
стали официально признавать-
ся и даже имеют схожие имуще-
ственные последствия, как и за-
регистрированный брак.

У нас признается только 
официальный зарегистриро-
ванный брак. Естественно, 
никто не запрещает гражданам 
жить, как и с кем они хотят, не 
нарушая закон. Но при этом 
имущество, приобретаемое во 
время совместного прожива-
ния, не будет считаться сов-
местным. 

Единственная возможность 
признать такое имущество до-
левой собственностью — обра-
титься в суд. Если судом будет 
установлено совместное учас-
тие сожителями, например, в 
строительстве дома, его можно 
будет поделить на доли. Но сов-
местная собственность в таких 
случаях невозможна, точно 
так же, как невозможно стать 
наследником, если нет завеща-
ния или наследственного дого-
вора.  

Принятые поправки в Конституцию 
направлены на укрепление семей-
ных ценностей.

А К Ц Е Н Т

Наши граждане твердо выразили свою 
волю: брак — это союз мужчины и жен-
щины. Эта норма Семейного кодекса 
была поддержана и в Основном Законе
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КНИГИ Какими станут 
ярмарки после эпохи 
пандемии

Пошла волна

Михаил Визель

Как книжным ярмаркам — российским и международ-
ным — приспособиться к жизни в условиях пандемии? 
Отлаженный график с несколькими пиками — фран-
кфуртская в октябре, лондонская в марте, болонская в 
апреле — во всем мире оказался полностью заморожен. 
И перенос московской ярмарки Non/Fiction, впервые 
за 20 лет оставивший московских книголюбов без воз-
можности набрать новинок на каникулы, логично впи-
сался в это общее правило. А дальше? Мы расспросили 
директора Генеральной дирекции международных 
книжных выставок и ярмарок, ответственного за про-
ведение ММКЯ и книжного фестиваля «Красная пло-
щадь» Андрея Гельмизу.

Как дальше жить всем книжникам? Тем, кто привык 
листать новинки на стендах издательств и стоять в 
очередях за автографами? Да и тем, кто ездит поку-
пать права на издание и открывать новых авторов? 

АНДРЕЙ ГЕЛЬМИЗА: Ощущение, что мир живет по другим 
правилам и нужно с ними осваиваться не как с времен-
ными, а как с постоянными, у меня возникло еще в 
апреле 2020 года. И выход на Красную площадь в июне 
был уже абсолютно осознанной попыткой освоить эти 
новые правила. Для всех участников книжного рынка, 
в том числе для ор-
ганизаторов ярма-
рок и фестивалей, 
сейчас важно ве-
рить в необходи-
мость своего про-
дукта, своего проек-
та. И пытаться пре-
доставить к нему 
доступ при любых 
обстоятельствах. То 
есть эти продукты 
должны стать слож-
но интегрированными из разных элементов, когда в 
самом продукте изначально заложены все его возмож-
ности.  Такой гибридный  формат. Это не просто он-
лайн-добавление к классической ярмарке —  это полно-
ценный онлайн-продукт. Но это еще синергия и того и 
другого. Мы придумываем форматы, которые хорошо 
умеют существовать, когда есть и офлайн-часть в жи-
вом мире, и онлайн-часть, и умеют существовать, ког-
да один из этих кусочков вынужденно откладывается.

Мы больше не думаем о ярмарке только как о терри-
тории, о площадке, мы обязательно думаем о том, как 
это существует в формате большого интернета.

Московская международная книжная ярмарка запу-
стила платформу — MIBF ONLINE. Что это?

АНДРЕЙ ГЕЛЬМИЗА: Мы пытаемся создать ярмарку, которая 
может существовать только в онлайн-формате. Это раз-
ведка боем. То, что у нас происходит на МIВF ONLINE, — 
это первая пробная версия такой ярмарки, которая в 
принципе должна существовать в формате 24х7 и 365 
дней в году, чтобы сохранить вот эту рушащуюся связь, 
дать возможность восполнить те офлайн-проекты, из 
которых было соткано тело, график всего года.

Ярмарка, которая длится 365 дней, это уже не ярмар-
ка, не «праздник книги», это гипермаркет… 

АНДРЕЙ ГЕЛЬМИЗА: Мы еще сами должны  поэксперименти-
ровать с этим форматом, потому что ярмарка — это 
что-то, что имеет ограниченное время, и это единовре-
менный всплеск энергии в ограниченное время.

То, к чему готовятся, специально подбирают книжки, 
зовут гостей…

АНДРЕЙ ГЕЛЬМИЗА: Абсолютно верно, поэтому существо-
вание в течение всего года в полноценном режиме — 
это некоторая натяжка. Это, безусловно, будет какая-
то волновая история, которая будет несколько раз в 
год превращаться в более концентрированную, но мы 
говорим о ее ежедневном существовании, потому что 
нам кажется важным оставить какой-то событийный 
слой на ней на постоянной основе. Мы пока вместе с 
издателями не умеем проводить ярмарку в ежеднев-
ном режиме, но потихонечку это начинает получать-
ся. Мы просто продолжаем на этой территории рабо-
тать со всеми издателями российскими и международ-
ными, поддерживая онлайн деловые отношения, кото-
рые готовы в какой-то момент сфокусироваться и 
превратиться в книжный фестиваль или в офлайн-яр-
марку.

Переход книжных ярмарок в онлайн совпал по времени 
с массовым переходом в «небумажные» формы: наби-
рают обороты электронные книги, бурно скакнули ау-
диокниги… Случайно ли это совпадение? 

АНДРЕЙ ГЕЛЬМИЗА: Конечно, онлайн-ярмарка — это воз-
можность выбрать для себя книгу. Но главная, навер-
ное, ее миссия — не покупка, а возможность предста-
вить издательские продукты, авторские идеи. Это глав-
ное, на чем мы должны фокусироваться. В этой связи у 
нас в рамках проекта МIВF ONLINE была интересная 
беседа с нашими итальянскими партнерами из милан-
ской школы иллюстраторов Mimasters, с которой мы 
делаем программу для иллюстраторов. Меняется ли 
сам продукт, становится ли книжка, которая полно-
стью создается онлайн, тоже онлайн-книгой? И наши 
итальянские коллеги склоняются к тому, что на сегод-
няшний день речи об изменении самого формата не 
идет, что электронное производство или электронная 
коммуникация, связанные с книгой, не принципиаль-
но отражаются на формате самого издания. Нет идео-
логии, что мы теперь все создаем электронные книги 
вместо бумажной. Но, с другой стороны, ведь это изме-
нившееся время — оно не только для издателей и авто-
ров, но и для читателей. Люди воспринимают экранное 
время, экранное пространство совершенно по-друго-
му. Конечно, это повод для того, чтобы издательские 
компании задумались о создании продукта для этой 
новой территории.  

КИНО На экранах спиритический сеанс онлайн

Когда гуляют духи
Валерий Кичин

Д
рузья в пандемийном за-
точении решили раз-
влечься спиритическим 

сеансом, но, разумеется, не за 
круглым столом — взявшись за 
руки и молитвенно воздев очи к 
астралу, — а в ZOOM, соединив 
таким образом технику XXI 
века со средневековьем. 

Идет британский фильм 
«Астрал. Онлайн» (в оригинале 
Host) режиссера Роба Сэваджа 
— первая попытка приспосо-
бить технологию ZOOM к жан-
ру мистических ужастиков. 
Компания в основном девичья, 
хрупкая, затесался в нее только 
один громоздкий парень, но 
оказался недисциплинирован-
ным — сначала куда-то отвалил, 
потом явился в самый неподхо-
дящий момент. За что и попла-
тился.

Завязка случается, когда 
одна из девушек, Джемма, вы-
зывает дух несуществующего, 
сфантазированного ею челове-
ка, и приглашенная к экспери-
менту женщина-медиум напро-
рочила беду неминучую: в от-
местку за легкомысленное от-
ношение к сеансу общения с ду-
хами может явиться лично де-
мон. И вот уже в тихий мир мер-
цающих свечей и тревожных 
ожиданий вторгается нечто по-
стороннее. Присутствие это не-
видимо, но его ощущают все 
участники ритуала. И начнется 
кровавая драма, отягощенная 
тем, что ее участники разделе-
ны расстояниями и не могут по-
мочь друг другу, оставаясь пас-
сивными наблюдателями кош-
маров… 

Рассказывать ход действия в 
фильмах ужасов бессмысленно: 
в них дана лишь некая последо-
вательность событий, а дальше 

в ход идут пугающие низкоча-
стотные шорохи, шепоты и пе-
рестукивания, от которых у 
зрителя, скованного предчувст-
виями, должна стыть кровь в 
жилах. Такой жанр: закорене-
лым материалистам углублять-
ся в потусторонний мир беспо-
лезно, искать происходящему 
логические объяснения — тоже. 
Ведь на мистику можно списать 
решительно все — чем и заняты 
авторы ужастиков, фантазируя 
безудержно, но, в общем, до-
вольно однообразно. 

Поразительность фильма 
«Астрал» в другом: он напом-
нит, как быстро стал рутиной 
этот поделенный на клеточки 
монитор с «говорящими голо-
вами», как стали привычными 
эти виртуальные конференции, 
неряшливо выстроенные ка-
дры мобильника, туманные, за-
висающие изображения, блу-
ждания по комнате с включен-
ной камерой, выходы «в свет» в 
домашних тапочках… Один 

только год пандемии сделал все 
это неотъемлемой частью жиз-
ни, зум-коммуникации стали 
такими же обыденными, как 
еда, сон, споры с домашними. 
Привычными становятся и та-
кие фильмы.

«Астрал. Онлайн» — далеко 
не первая попытка освоить но-
вую эстетику кино, порожден-
ную вынужденным заточением 
во время пандемии. Сам прием 
возник значительно раньше, в 
картинах формата screenlife, 
изобретенного студией Тимура 
Бекмамбетова Bazelevs ,  — 
«Убрать из друзей» и «Profile». 
Там действие целиком прохо-
дило на компьютерном мони-
торе со всеми причиндалами 
«рабочего стола», герои обща-
лись в чате. Недавно Бекмамбе-
тов попробовал расширить до-
вольно ограниченный арсенал 
таких фильмов, испытав его на 
поле комедии — в интернете 
крутится интерактивный «Иг-
рок», в котором может участ-

вовать каждый зритель (я об 
этом фильме недавно писал). 
Эстафету подхватило музы-
кальное кино: Алексей Фран-
детти снял мюзикл «Мой длин-
ноногий деда» для Instagram, 
что тоже предполагает инте-
рактивность. Возникли много-
численные опыты постановок 
театральных спектаклей в 
ZOOM и даже в WhatsUp — так 
компьютерный монитор в год 
пандемии стал точкой, где те-
атр почти полностью сомкнул-
ся с кино.

Напоминает «Астрал» и еще 
один знаменитый опыт фильма 
«Ведьма из Блэр» (1999), где 
группа студентов-кинематогра-
фистов, прихватив камеру, от-
правляется в дикие леса, где, по 
преданию, хозяйничает ведьма, 
и потом бесследно исчезает, 
оставив кассету с ужасающими 
документальными записями 

своего пути в ад. Он тоже был 
сделан в эстетике импровизаци-
онного псевдодокументального 
кино «мокьюментари», где уже 
невозможно отделить сцены, 
разыгранные актерами, от хро-
никальных съемок страшной 
реальности.

В «Астрале» применен тот 
же метод импровизации-про-
вокации: актеры действовали 
сообразно предложенным об-
стоятельствам, не имея точно-
го сценария, подначивая и пу-
гая друг друга. И для вящей «до-
кументальности» выступали 
под собственными именами, 
как бы убеждая зрителей, что 
делятся опытом реально пере-
житого. В какой-то мере фильм 
выражает наше общее состоя-
ние изолированности от нор-
мальной жизни, подавленности 
и паники, охвативших челове-
чество в год глобального лок-
дауна.

Останется ли в кино этот вы-
нужденный прием существова-
ния в замкнутом пространстве 
ZOOM-клеток после пандемии? 
Ведь он быстро становится мо-
нотонным и целиком зависит 
от талантливо придуманной 
интриги и остроумно написан-
ных диалогов. Опыт того же 
«Астрала», где нет полноцен-
ных диалогов, а есть только ре-
плики, вопли и всхлипы, пока-
зывает, что со столь скудным 
арсеналом долгоиграющее 
искусство не создашь. И хотя 
большинство критиков сходят-
ся в том, что перед нами один 
из самых страшных фильмов 
года, пробный шар Бекмамбе-
това «Убрать из друзей» в этом 
смысле был на порядок луч-
ше.  

МУЗЫКА Издан 
потерянный 
альбом 
«Зоопарка»

РОК И «АССА»

Александр Алексеев

История некоторых альбомов 
порой не менее интересна, чем 
музыка, на них записанная. Так 
было и с этим диском, подтвер-
дившим, что даже рок-звездам 
есть чему поучиться у самых 
креативных персон отечествен-
ного кино. 

Эту запись искали больше 
20 лет, а нашли неожиданно в 
Казани. О ее существовании не 
подозревал даже создатель Арт-
рок-парада музыки, моды, жи-
вописи и кино «АССА» Сергей 
Соловьев, по сей день остающе-
гося самым впечатляющим фе-
стивалем в русском роке.  Релиз 
диска под хронометрическим 
названием «ДК МЭЛЗ 8 апреля 
1988 года. Премьера фильма 
«АССА» станет теперь неволь-
ным упреком для всех фестива-
лей музыки и кино в ХХI веке. 
Даже мастер-классом. Потому 
что никто после Соловьева не 
замахивался на такой глобаль-
ный и мультижанровый формат 
музыкально-театрализованно-
го хэппенинга! А жаль…

Путь от ближайшего метро 
до ДК МЭЛЗ украсили тогда вы-
ставкой афиш и плакатов, а по 
обеим сторонам дороги играли 
уличные ансамбли: кто — джаз, 
кто — рок или бардовские песни. 
Ну, а внутри ДК зрителей ждали 
уже рок-звезды. 

Впрочем, Арт-парад начи-
нался еще с фойе: выставкой 
современной живописи и 
скульптуры. Рядом проходили 
показы моды, а на малой сцене 
выступали поэты. Был и фести-
валь лозунгов и девизов, среди 
которых особенно запоминал-
ся такой: «Резвость — норма 
жизни!»

Ну а перед премьерными по-
казами «АССА» в большом зале 
выступали модные рок-группы. 
В каждый день разные: «Звуки 
Му», «Бригада С», «Аквариум», 
«Кино», «Браво», «Зоопарк». 
Фестиваль продолжался больше 

недели, а под занавес звезды 
сыграли и джем-сейшн с участи-
ем «Зоопарка», «Аквариума» и 
«Звуков Му», импровизировав-
ших в мировых хитах Route 66, 
Blue Suede Shoes и Wild Thing.

Эти песни тоже попали на 
вышедший диск, хотя главными 
на нем стали рок-н-роллы и блю-
зы «Зоопарка». А еще — общение 
со зрителями, позитивные эмо-
ции, дружелюбная энергетика. 
Некоторые песни музыканты 
сыграли в новых версиях. Среди 
них: «Белая ночь/Белое тепло» и 
«Песня простого человека», в 
которой появились отголоски 
даже Whota Lotta Love группы 
Led Zeppelin…

Эти записи считались уте-
рянными. Но писатель и исто-
рик Александр Кушнир при 
подготовке книги «Майк На-
уменко. Бегство из зоопарка» 
много ездил по стране, встреча-
ясь с людьми, которые хорошо 
знали музыканта. Отыскал и 
Андрея Ласкина — удивительно-
го человека, который более 
тридцати лет приезжал на кон-
церты со своей аппаратурой. 
Записывал их в разных техно-
логиях — с пульта или с воздуха, 
а потом, микшировал, сводил… 
Бескорыстно, записал и этот 
концерт «Зоопарка», вручив 
фонограмму звукорежиссеру 
группы Илье Маркелову.

Ну а потом о ней беспечно 
забыли: у «Зоопарка» начались 
проблемы — ушли клавишник и 
басисит. И стало не до выпуска 
альбома... Но друг Майка из Ка-
зани Борис Мазин бережно хра-
нил запись, а во время беседы с 
Кушниром вспомнил про нее, и 
вот теперь этот диск вышел.  

ТЕАТР «Черная книга Эстер» — в Центре им. В.Э. Мейерхольда

Документы сердца

Жанна Васильева 

Д
аже если мы не слы-
шали о «Черной кни-
ге», собравшей доку-
ментальные свиде-
тельства о престу-
плениях нацистов, о 
гетто в европейских 
городах в середине 
ХХ века, о лагерях 

смерти, мы знаем о Нюрнберг-
ском процессе, где главы этой 
книги как свидетель со стороны 
советского обвинения зачиты-
вал бывший узник Виленского 
гетто. Даже если мы не слышали 
ничего о «Черной книге», кото-
рая всего год спустя после нача-
ла Нюрнбергского процесса 
была «положена на полку» в 
СССР, мы читали роман «Жизнь 
и судьба» Василия Гроссмана. 
Да и «Черная книга», набор ко-
торой был рассыпан в 1947-м, 
вышла в полном уточненном 
виде в 2015 году. 70 лет спустя 
после победы над фашизмом. И 
70 лет спустя после освобожде-
ния Красной Армией лагеря 
смерти Освенцим. 

Советские войска вошли в 
Освенцим 27 января 1945 года. 
Эта дата с 2005 года решением 
ООН отмечается как Междуна-
родный день памяти жертв Хо-
локоста. Нынешний показ спек-

такля «Черная книга Эстер» в 
Центре им. В.Э. Мейерхольда 
(он был создан при участии 
Бюро художественного проек-
тирования, Мастерской Бру-
сникина и ЦИМ при поддержке 
Российского еврейского кон-
гресса) приурочен к этой дате. 

Но менее всего это «датский» 
спектакль. Соединив в причудли-
вый, странный, мучительный 
узел древний праздник и совре-
менную трагедию, драматург 
Андрей Стадников и режиссер 
Женя Беркович не просто резко 
расширили диапазон времени и 
эмоций зрителей. Они предло-
жили спроецировать память о 
трагедии ХХ века не на фон веч-
ности — это был бы прямой путь к 
монументальному фризу, а зна-
чит — к акцентированию дистан-
ции. Они, наоборот, ввели исто-
рию за руку в повседневность 
будней и семейных праздников, 
в пространство игр с детьми, в 
уютный мир свадебного обряда, 
бабушкиных сундуков и невесть 

откуда взявшихся простодуш-
ных ковриков, украшенных то 
львами на задних лапах, то сер-
пом и молотом. Символы власти, 
не важно — древних персов или 
родного пролетариата, равно 
оказались орнаментом на домот-
каном коврике прошлого. 

В этом орнаменте истории 
все рядом: песня Лебедева-Ку-
мача, надрывный блатной ро-
манс «С одесского кичмана бе-
жали два уркана…» и «Плюше-
вый мишутка» Егора Летова… 
Музыка в этом спектакле очень 
важна. Настолько, что жанр 
«Черной книги Эстер» Женя 
Беркович предпочитает назы-
вать «музыкальным перфор-
мансом». В этом перформансе 
силен абсурдистский привкус 
то ли дадаистских коллажей, то 
ли поэтических игр обэриутов. 
В «Черной книге Эстер» абсурд 
стал вроде мостика между шу-
товством балагана и высокой 
нотой поэзии Пауля Целана, 
между безыскусностью детской 

игры и документальным теа-
тром с чтением кусков из «Чер-
ной книги».

В этом спектакле есть про-
странство сценическое, но нет 
сцены. Точнее, она открыта зри-
телям со всех четырех сторон. 
Тут актеры начинают диалог со 
зрителями до спектакля. Вот ку-
дрявый герой в валенках и в 
красном многоугольном колпа-
ке, присев у порога условного 
шалаша, приглашает вас присо-
единиться. Посидеть «на зава-
линке». Перед нами «октябре-
нок», он же «Ленин малень-
кий»,  из детских стихов и 
школьных октябрятских «зве-
здочек». А рядом бродит кра-
сноармеец в треугольной шап-
ке. И девушка, чисто «кисейная 
барышня», в легком платьице, 
вертится тут же в фойе. Барыш-
ня окажется девчонкой-цари-
цей Эстер. Парень в меховой 
шапке — ее дядей или кузеном.  

Их дуэт, то комический, то 
трагический, — одна из «осей» 
спектакля. Девчонка-царица, то 
вечно спящая, то взбалмошная, 
то видящая страшные сны, то 
ругающаяся с «братцем», по-
девчачьи хитрая и не по-детски 
отважная, эта «кисейная ба-
рышня» в исполнении Эвы 
Мильграм сплавляет в целое мо-
заику действия. Царь Артак-

серкс ведет партию безвольно-
го, капризного, старого царя, 
послушной игрушки в руках 
Амана. Он не против поиска 
«внутренних врагов» (не отка-
зывать же советнику из-за тако-
го пустяка!), но, кажется, не за-
мечает, что советник готов при-
думывать врагов, чтобы не 
остаться не у дел. 

Условность игры, как в теа-
тре Брехта или в народной дра-
ме, не скрывается, а акцентиру-
ется. Актеры выходят в начале 
спектакля с «картонками» с 
и м е н а м и  п ер с о н а ж е й  П у-
римшпиля, но в какой-то мо-
мент начинают рассказывать-
выпевать истории узников лаге-
рей смерти. Условность помога-
ет пережить накрывающий 
ужас подробностей историй вы-
живших в лагерях и гетто. 

«Черная книга Эстер» раз-
ыгрывается в пространстве 
дроби барабана, музыки тре-
щоток и… «Фуги смерти» Пауля 
Целана. Строки стихотворения 
Целана в переводе Ольги Седа-
ковой в спектакле звучат как 
еще одно свидетельство Ката-
строфы. Стихи после Освенци-
ма — варварство? Нет, документ 
сердца.  

Условность театра в «Черной книге 
Эстер» сплавляется с точностью 
свидетельства о Катастрофе. 

Начиная свой спиритический сеанс 
онлайн, ватага веселых друзей еще 
не знает, какие их ждут кошмары.

А К Ц Е Н Т

Стихи после Освенцима — варварство? 
Нет, документ сердца

Речь идет уже не о том, чтобы просто превратить бумажную 
книгу в электронную. Нет, нужно думать о новом продукте.

Майк Науменко всегда играл 
без продюсеров. И потому забыл 
про один из лучших альбомов — 
вот этот.

Мы больше 
не думаем 
о ярмарке только 
как о территории, 
о площадке

— Смотрите трейлер на сайте 
rg.ru/art/2028859
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Прямая речь 

Александр Кушнир, 
писатель и историк:
— Майк и «Зоопарк» не заботи-

лись о записях концертов и мар-

кетинговых ходах. Поэтому даже 

не попали в альбом «Красная вол-

на» и фильмы о роке 80-90-х. 

Ведь они думали только о песнях.
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ШАХМАТЫ Наш молодой 
гроссмейстер обыграл 
чемпиона мира Карлсена

Заметный ход

Анна Бекетова

Чемпион мира 2017 года среди юношей Андрей Есипен-
ко смог обыграть действующего чемпиона мира нор-
вежца Магнуса Карлсена на супертурнире в голланд-
ском Вейк-ан-Зее.

В восьмом туре 18-летний Есипенко одержал знако-
вую победу белыми фигурами. Во время интервью 
главный ньюсмейкер прошедшего игрового дня сильно 
смущался и с трудом подбирал слова, чтобы описать 
свои ощущения.

— Я думаю, это один из лучших дней в моей жизни. 
Чувствую себя просто прекрасно, — приводит слова 
Есипенко пресс-служба соревнований. — Перед игрой 
я планировал действовать надежно, однако выбор де-
бюта был за Карлсеном и привел к острой позиции. Ве-
роятно, он хотел обыграть меня в этом варианте. Ду-
маю, что в партии я действовал логично, пойдя на наи-
более агрессивное продолжение. Я пожертвовал фигу-
ру, а после ответного хода Магнуса понял, что позиция 
выигрышная. Я до сих пор до конца не осознал, что мне 
удалось нанести поражение чемпиону мира. Не знаю, 
как буду праздновать победу, но сегодня точно хорошо 
высплюсь.

Спокойно пережить эти эмоции Есипенко поможет 
и выходной день. После восьми туров Есипенко зани-
мает в турнирной таблице третье место, набрав пять 
очков. А лидирует на турнире 17-летний иранец Алире-
за Фируджа, выступающий под флагом Международ-
ной шахматной федерации (5,5 очка). В девятом раун-
де два самых юных участника турнира в Вейк-ан-Зее 
встретятся за доской. 

— Я выиграл три партии подряд, занимаю первое ме-
сто в турнирной таблице. Приятно быть лидером, хотя 
я стараюсь по-прежнему концентрироваться на ка-
ждой партии, — заявил Фируджа. — Победа Есипенко 
над Карлсеном впечатляет. Он сильный противник. 
Так что нас ждет интересная встреча.  

ФУТБОЛ «Челси» уволил
рулевого команды
Фрэнка Лэмпарда

Тренер 
свободен

Сергей Литвинов

Лондонский «Челси» объявил об увольнении с поста 
главного тренера команды Фрэнка Лэмпарда. Кон-
тракт со специалистом был рассчитан до июля 2022 
года. 

В заявлении на сайте «синих» говорится, что реше-
ние о прекращении сотрудничества с Лэмпардом 
было очень сложным, но необходимым. В «Челси» 
подчеркнули: никаких больше заявлений не будет до 
тех пор, пока не будет утверждена кандидатура ново-
го рулевого. По информации британских СМИ, им 
станет экс-тренер дортмундской «Боруссии» и 
«ПСЖ» Томас Тухель.

— Нельзя подобрать удачный момент для расстава-
ния с такой клубной легендой, как Фрэнк. Но после 
длительных обсуждений и раздумий было решено, что 
сейчас нам нужны перемены, чтобы «Челси» получил 
время для улучшения игры и результатов в нынешнем 
сезоне, — говорится 
в сообщении на сай-
те «синих».

Глупо отрицать, 
что «Челси» в по-
следнее время рез-
ко сдал. Посудите 
сами: из последних 
восьми встреч в 
чемпионате Англии 
команда выиграла 
лишь в двух и потерпела пять поражений. Как итог — 
лондонцы опустились на девятое место в турнирной 
таблице с отставанием от лидера «МЮ» в 11 очков. 

Пока борьба в европейских первенствах в самом 
разгаре, российские клубы продолжают готовиться к 
возобновлению чемпионата. Главная пока новость 
межсезонья — возможное возвращение экс-лидера 
«Спартака» Квинси Промеса в московскую команду. 
По поступающей информации «красно-белые» ведут 
переговоры с амстердамским «Аяксом». При этом 
спартаковцы уже договорились с Промесом по усло-
виям личного контракта: договор будет рассчитан на 
3,5 года, а зарабатывать в России Квинси будет около 
2,7 миллиона евро в год. Что касается суммы тран-
сфера, то, опять же по неофициальным данным, 
«Спартак» заплатит «Аяксу» примерно 12 миллио-
нов евро. 

В самом амстердамском клубе, как пишет издание 
De Telegraaf, все еще ждут официального предложения 
от «красно-белых». При этом сообщается, что «Аякс» 
готов отпустить Квинси. Вероятно, беседа между пред-
ставителями команд была, и уже в ближайшие дни по-
ступит предложение, после чего сторонам останется 
только прийти к консенсусу.

Промес — один из лучших легионеров в истории 
«красно-белых». За четыре сезона в Премьер-лиге 
(с 2014 по 2018 год) он стал чемпионом России и 
обладателем Суперкубка страны. Квинси не только 
много ассистировал партнерам, но и забивал доста-
точно: в 135 встречах он отличился 66 раз.

Промес может стать вторым игроком из Нидерлан-
дов, пополнившим состав «Спартака» этой зимой. Ра-
нее «красно-белые» подписали контракт с полузащит-
ником ПСВ из Эйндховена Йорритом Хендриксом.  

ВОКРУГ ПЯТИ КОЛЕЦ РУСАДА не станет оспаривать вердикт 
спортивного арбитражного суда

Глава закрыта
Павел Петровский

В
минувшие выходные оче-
редную порцию позитива 
нам принесли спортсме-

ны — девушки биатлонистки 
спустя два года выиграли эста-
фету на этапе Кубка мира, 
в шорт-треке команда завоевала 
россыпь золотых медалей на 
первенстве континента в Поль-
ше, саночник Павличенко лихо 
обыграл именитых соперников 
и наша команда в полном соста-
ве получила допуск на чемпио-
нат мира в Германии. 

Ради этих мгновений славы 
нашим спортивным чиновни-
кам приходится идти и на неко-
торые компромиссы. Ведь инте-
ресы отечественных спортсме-
нов — превыше всего, даже если 
ради этого приходится согла-

шаться с некоторыми предвзя-
тыми, однобокими решениями.

И Российское антидопинго-
вое агентство (РУСАДА) реши-
ло не оспаривать вердикт спор-
тивного арбитражного суда 
(CAS) в   отношении наших 
спорт сменов.

Напомним, что в декабре 
2019 года Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) вы-
несло скандальное решение 
о дисквалификации РУСАДА 
сроком на четыре года. Наказа-
ние, в частности, подразумева-
ло отстранение России на этот 
срок от участия в Олимпийских 
и Паралимпийских играх и чем-
пионатах мира под своим фла-
гом, а также запрет на проведе-
ние в нашей стране крупных 
международных соревнований. 
Увы, спорт который должен сто-

ять вне политики, в очередной 
раз оказался заложником боль-
шой политической игры. Затем 
в декабре прошлого года CAS 
вынес вердикт, в котором ча-
стично поддержал WADA, одна-
ко снизив срок санкций на два 
года — до 16 декабря 2022 года. 

В официальном заявлении 
РУСАДА, опубликованном на 
официальном сайте агентства, 
в частности, говорится о реши-
тельном несогласии с вывода-
ми в отношении утверждений 
о манипуляции с данными. 
По мнению РУСАДА, такие су-
ждения основываются на не-
верной и односторонней оцен-
ке фактов:

«Мы сожалеем, что CAS 
не принял во внимание деталь-
но изложенные доводы и дока-
зательства, представленные 

РУСАДА, а также иными лица-
ми, вступившими в дело, на про-
тяжении всего производства 
по делу. 

Мы также сожалеем, что 
РУСАДА было признано не соот-
ветствующим нормам Кодекса 
WADA, хотя оно не допустило 
каких-либо нарушений, что 
прямо признано со стороны 
WADA. РУСАДА полагает, что 
настоящее решение не только 
противоречит базовым принци-
пам справедливости, но также 
является необоснованным 
в свете существенного прогрес-
са, которого РУСАДА удалось 
добиться в процессе восстанов-
ления, причем такой прогресс 
был также прямо признан со 
стороны WADA. По этим причи-
нам РУСАДА считает, что сан-
кции, наложенные CAS, являют-
ся безосновательными и нес-
праведливыми.

В то же время РУСАДА при-
ветствует и поддерживает от-
ветственный и разумный под-
ход арбитров в отношении рос-
сийских спортсменов. Отказав 
WADA в удовлетворении требо-
вания о наложении коллектив-

ных санкций на ни в чем не ви-
новных атлетов, арбитры дейст-
вовали в духе честной игры 
и справедливости, вынося ре-
шение, которое отражает и под-
держивает фундаментальные 
ценности и интересы всей ме-
ждународной спортивной об-
щественности. 

РУСАДА приветствует и под-
держивает отказ коллегии арби-
тров применить меры коллек-
тивного наказания против рос-
сийского спорта, о введении ко-
торых ходатайствовало WADA...

Исходя из этих соображений 
и ставя во главу угла интересы 
российских спортсменов и рос-
сийского спорта в целом, а так-
же исходя из необходимости до-
стижения правовой определен-
ности, РУСАДА решило не оспа-
ривать решение CAS в Феде-
ральном (Верховном) суде 
Швейцарии. РУСАДА полагает, 
что «настоящая глава была за-
крыта», и организация привер-
жена работать с WADA с целью 
достижения полного восстанов-
ления статуса РУСАДА», — гово-
рится в заявлении Российского 
антидопингового агентства.  

БИАТЛОН Трехкратный чемпион мира Максим Чудов 
с оптимизмом ждет первенство планеты

Медали будут
Илья Соболев

Д
о чемпионата мира 
по биатлону, кото-
рый пройдет в сло-
венской Поклюке с 9 
по 21 февраля, оста-
лось две недели. И 
судя по результатам 
россиян седьмого 
этапа Кубка мира в 

итальянском Антхольце (два 
«золота» и «бронза»), статиста-
ми на первенстве планеты наши 
спортсмены не будут. 

Оправданы ли оптимистич-
ные ожидания, мы обсудили с 
трехкратным чемпионом мира, 
а ныне главой Федерации лыж-
ных гонок и биатлона Республи-
ки Башкортостан Максимом 
Чудовым.

Сейчас говорят, что сборная 
России вышла на уровень лиде-
ров. Это действительно так, 
сложились обстоятельства 
или, может, сработала магия 
Антхольца?

М АК С И М  Ч УД О В : Мы живем в 21 
веке, о какой магии может идти 
речь? Есть план, стратегия под-
готовки, которой придержива-
ется спортсмен. Проверить 
свою готовность ребята могут 
на этапах Кубка мира. В данный 
момент получается так, что ко-
манда идет по нарастающей. 
Что будет дальше, покажет вре-
мя. Тут уже важно, как будет 
строиться подготовка непо-
средственно перед чемпиона-
том мира. Надеюсь, спортсмены 
и тренеры уделят этому особое 
внимание.

Кто в сборной, на ваш взгляд, 
особенно заметно прибавил?

МАКСИМ ЧУДОВ: Не хотел бы пере-
ходить на персоналии. Все дев-
чонки прибавили. Вы сами ви-
дите по гонкам, по результатам. 
Кто-то прибавил в стрельбе, 
кто-то в скорости. Кто-то в уве-
ренности. Это же видно: как че-
ловек проходит дистанцию, как 
борется в той или иной ситуа-
ции. Все добавили.

Согласны, что женская сбор-
ная на данный момент смо-
трится даже предпочти-
тельнее мужской?

МАКСИМ ЧУДОВ: Именно сейчас? Не 
согласен. Ребята тоже очень дос-
тойно выглядят.

Состав эстафетной женской 
команды, выигравшей «золо-
то» в Антхольце, можно на-
звать оптимальным?

МАКСИМ ЧУДОВ: Как правило, ко-
стяк эстафеты на чемпионаты 
мира, Олимпийские игры фор-

мируется на последнем перед 
этими стартами этапе. Но надо 
понимать, что эстафетная гонка 
будет не первой на чемпионате 
мира. Если девчонки и там будут 
выступать плотно и стабильно, 
то, я читаю, менять ничего не 
нужно. Но опять же. Сейчас че-
ловек в одной форме, а завтра он 
ее теряет, у него яма. Он бежит 
первую, вторую, третью гонку, 
мест не занимает, и тогда уже 
включается спортивный прин-
цип. Если другой спортсмен на 
тот момент будет выглядеть луч-
ше, то почему бы не попробо-
вать его. Понятно, что есть такое 
понятие, как эстафетный боец, 
есть статистика. Думаю, все бу-

дет определяться в последний 
момент тренерским решением.

Если говорить о мужской 
эстафете, Эдуард Латыпов в 
качестве финишера — откро-
вение для вас?

МАКСИМ ЧУДОВ: Нет. Он очень спо-
собный парень, боец, который 
может бороться в непростых си-
туациях, обгонять в финишном 
створе. Он молодец.

Не так давно шла полемика, 
имеет ли право Александр Ло-
гинов снимать с себя бремя ли-
дера, с учетом того, что он по-
казывает лучшие результаты 
в команде. Вы что думаете?

МАКСИМ ЧУДОВ: Погодите. Вот гла-
вой города, капитаном коман-
ды, старостой в школе по умол-
чанию становятся или на эти 
посты выбирают? Не знаю, вы-
бирали ли Сашу, утверждали ли 
капитаном? Сейчас удят только 
по его результатам, а нужно 
знать внутреннюю кухню.

Насколько правильно было 
доверить тренерскую работу 
по стрельбе Алексею Волкову 
и Максиму Максимову, кото-
рые только сами только за-
кончили выступать?

МАКСИМ ЧУДОВ: Вот смотрите. Ува-
жаемые ныне тренеры, они сра-
зу стали матерыми зубрами? 
Нет, они также начинали с нуля, 
набирались опыта. Здесь боль-
ше надо говорить о проблеме, 
которая характерна для всего 
отечественного спорта. Вот я 
беру республику Башкортостан 
У нас преемственности нет. В 
Уфе есть уникальные тренеры, 
которые воспитали хороших 
профессионалов, входивших в 

сборную, и они до сих пор рабо-
тают. А смены им нет. Как это ни 
печально и грустно, всему свое 
время. Поэтому здорово, что 
подтягивают молодых, что те же 
Максимов, Волков нашли себя 
на тренерской бирже. 

Вернемся к чемпионату 
мира. Что еще можно на-
верстать за оставшиеся две 
недели?

МАКСИМ ЧУДОВ: Глобально ничего 
уже не сделаешь. Главное, не 
растерять то, что уже есть.

Президент Союза биатлони-
стов России Виктор Майгу-
ров говорит, что мы будем бо-
роться за медали. Согласны?

МАКСИМ ЧУДОВ: Наверное, он знает, 
о чем говорит, у них есть планы, 
стратегия. Не вижу смысла спо-
рить. Думаю, что вопрос только 
в количестве медалей. А так, все 
хорошо будет.  

Светлана Миронова будет одной 
из главных надежд сборной России 
на чемпионате мира.

Благодаря решению РУСАДА лучшая прыгунья мира Ласицкене получила шанс на участие в Играх в Токио. 

А К Ц Е Н Т

Максим Чудов: Вся сборная России 
прибавила: кто-то в скорости, 
кто-то в стрельбе, кто-то в уверенности

Лэмпард будучи игроком стал легендой «Челси», но как тренер 
он себя так и не проявил.

За 1,5 года работы 
в «Челси» Лэмпард 
не завоевал 
ни одного титула
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Прямая речь

Михаил Буханов,
исполняющий обязанности генерального директора РУСАДА:
— Как я уже говорил, не все аргументы, представленные юристами 

РУСАДА, были услышаны арбитрами CAS. Несмотря на это, мы привет-

ствуем решение спортивного арбитражного суда в отношении чистых 

российских спортсменов и принципа коллективной ответственности, 

который попыталось навязать WADA в отношении всего российского 

спорта. Мы убеждены, что чистые атлеты ни при каких обстоятельствах 

не должны нести ответственность за действия других спортсменов, до-

пустивших нарушения антидопинговых правил.

Очевидно, что принцип коллективной ответственности противоречит 

основам Международной олимпийской хартии. Его возможное приме-

нение могло стать опасным прецедентом для всего олимпийского дви-

жения. Этого не произошло, а значит, у чистых спортсменов, не только 

из России, но и из других стран, есть шанс на защиту от чрезмерных 

действий международных антидопинговых чиновников.С
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Россия 
стартует 
на ATP Cup
матчем против
Аргентины

ТАНГО
ДЛЯ НАЧАЛА
Артур Нанян

Пресс-служба теннисного тур-
нира ATP Cup в Мельбурне опу-
бликовала расписание матчей 
группового этапа, в котором 
примет участие также россий-
ская сборная.

Наша команда попала в груп-
пу D, где противостоять ей бу-
дут аргентинцы и японцы. Пер-
вую игру россияне проведут 2 
февраля с представителями 
Южной Америки, а спустя сут-
ки — с «самураями». Представ-
лять сборную РФ будут Даниил 
Медведев и Андрей Рублев.

Напомним, что начало ATP 
Cup было перенесено на сут-
ки — с 1 на 2 февраля. Закончат-
ся соревнования 6 февраля. По 
регламенту на групповом этапе 
каждый матч национальных ко-
манд будет состоять из двух 
одиночных встреч и одной пар-
ной. Победители групп про-
бьются в полуфинал.

В группе «А» действующий 
обладатель трофея Сербия 
встретится с немцами и канад-
цами, в группе «В» сыграют фи-
налисты предыдущего розыг-
рыша турнира испанцы, греки 
и австралийцы, в «С» — Ав-
стрия, Италия и Франция.

ATP Cup — первый с 2012 
года командный турнир, прово-
димый под эгидой ATP. Ранее 
Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов являлась органи-
затором другого соревнова-
ния — World Team Cup, который 
проходил в немецком Дюссель-
дорфе с 1978 по 2012 год. В 
2018 году руководство ATP ре-
шило создать новый турнир.

Между тем стало известно, 
что перед стартом Australian 
Open (8—21 февраля) в Мель-
бурне пройдет новый турнир 
для теннисисток, находящихся 
на полной изоляции.

По сообщениям австралий-
ских СМИ, соревнование ком-
пенсирует неудобства, с кото-
рыми столкнулись спортсмен-
ки, вынужденные оставаться в 
своих номерах на протяжении 
двух недель. Более 70 человек 
были помещены на строгий ка-
рантин после того, как у пасса-
жиров нескольких рейсов в 
Мельбурн был обнаружен ко-
ронавирус по прилете в страну. 

На полном карантине нахо-
дятся в том числе две россиян-
ки — Светлана Кузнецова и Ве-
роника Кудерметова. В такой 
же ситуации Виктория Азарен-
ко (Беларусь), Бьянка Андрее-
ску (Румыния), Анжелика Кер-
бер (Германия), Марта Костюк 
(Украина) и Белинда Бенчич 
(Швейцария).  

КХЛ назвала
лучших 
игроков 
прошедшей
недели

ОТМЕТИЛИ
ТРОЙКУ
Сергей Литвинов

Континентальная хоккейная 
лига (КХЛ) назвала лучших иг-
роков прошедшей недели.

Форвард рижского «Дина-
мо» Джей Си Лайпон стал силь-
нейшим нападающим 19-й не-
дели «регулярки». Он набрал 
пять (2+3) очков в трех матчах, 
а его гол в овертайме встречи с 
казанским «Ак Барсом» принес 
«бело-голубым» победу (5:4). 
Общий показатель полезности 
канадского игрока составил 
«+1». 

Лучшим защитником был 
признан Игорь Ожиганов из пи-
терского СКА. Он помог клубу 
выиграть два поединка на 
прошлой неделе и набрал в них 
три (1+2) очка. Среди вратарей 
отметили действия Хенрика 
Карлссона из «Барыса» (Нур-
Султан). Команда победила во 
всех трех поединках, а в матче 
с московским «Динамо» Карлс-
сон отыграл «на ноль». 

В то же время нападающий 
череповецкой «Северстали» 
Никита Гуслистов признан 
сильнейшим новичком недели. 
Он набрал четыре (3+1) очка, 
оформив хет-трик в матче с 
екатеринбургским «Автомо-
билистом» (6:3) и став самым 
молодым россиянином в исто-
рии лиги, кому покорилось 
данное достижение. Отметим, 
что контракт с «Северсталью» 
Гуслистов подписал летом 
2019 года.   
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